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ПОД НОВЫЙ ГОД 300 ЧЕЛОВЕК ВЫСЕЛЯЮТ НА УЛИЦУ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДАЕШЬ УРОКИ 
АЛКОГОЛЕВЕДЕНИЯ  
В ШКОЛАХ

Алексей Улюкаев, ко-
торого в пятницу суд при-
говорил к 8 годам колонии 
строгого режима, провел 
свою первую ночь в СИЗО. 
Для любого заключенного 
первые ночные часы в нево-
ле — самые сложные. Редко 
кому удается заснуть, а сны 
приходят тревожные или 
даже кошмарные. 

Обозреватель «МК», член 
Общественной наблюдатель-
ной комиссии г. Москвы, про-
верила условия содержания 
экс-министра в «кремлев-
ском централе».

Улюкаева поместили в Фе-
деральный изолятор №1, так на-
зываемый кремлевский централ. 
За что ФСИН — отдельное спа-
сибо, потому что в «Лефортово» 
экс-министр, пожалуй, мог бы и 
не выжить. И не только потому, 
что это изолятор «позапрошлого 
века» (там крохотные камеры, нет 
горячей воды, запрещено многое 
из того, что давно разрешено в 
других изоляторах). А «кремлев-
ский централ» на данный момент 
— лучший СИЗО не только в Мо-
скве, но и во всей стране. Здесь 
вместе с Улюкаевым содержатся 
103 заключенных.
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АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: 
«СЫТ ПО ГОРЛО»

Первое после 
приговора 
интервью 
экс-министр 
экономического 
развития дал «МК»

Восемнадцатого декабря россий-
ские загсы отмечают столетний юбилей. 
В этот день в 1917 году Советская власть 
приняла «Декрет о гражданском браке, о 
детях и ведении книг актов состояния». 
Начиная с этой даты бракосочетание, 
развод, рождение, смерть, усыновле-
ние полагалось регистрировать не в 
церковных книгах, которые больше не 
признавались официальными, а в соот-
ветственных государственных органах. 
Так появились загсы, они вошли в рос-
сийскую жизнь, развивались с течени-
ем лет, менялись в контексте истории. 
Об их роли в обществе на протяжении 
столетия «МК» рассказала Татьяна Уша-
кова, бывший заместитель начальника 
Управления ЗАГС города Москвы.
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ВЕК ЖИВИ — ВЕК ЖЕНИ
,

«Теперь люди 
по пять раз 

меняют имена. 
Читают книги 

по психологии 
и верят, что 

перемена 
имени изменит 

их судьбу»

СТАРАЯ ПЕСНЯ 
О НОВОМ

До Нового года всего две недели, и ожида-
ние его буквально пронизывает бытие и сознание. 
На работе — корпоративы и аврал, в магазинах 
— новогодние скидки на малоинтересные товары 
и ползущие вверх цены на сверхнеобходимое, 
дома — генеральная уборка и дети, пишущие 
письма Деду Морозу. А над всем этим витает 
отрезвляющая мысль с уклоном в истерику: «Го-
споди, во что же мне обойдется этот несчастный 
праздник?»

А социальные сети между тем подкидывают 
индивидуальные прогнозы на Новый год: то ты 
встретишь его в своем доме в Лос-Анджелесе, то 
на лыжном спуске в швейцарских горах, то про-
менадом по улицам Парижа... Вариантов масса! 
Нет только одного — дома перед телевизором, 
ковыряя оливье. Ну еще бы, подобный исход — 
совсем неправильный маркетинговый ход!

Конечно, без всякого сомнения, имеются в 
нашей стране люди, у которых подобные вари-
анты, подкинутые случайным выбором, удивле-
ния не вызывают — именно так они Новый год и 
встречают. Причем всегда. Но большинство лишь 
читают о том, как красиво празднуют его другие. 
Для них же самих — это праздник, который то и 
дело норовит обернуться кошмаром. Бешеный 
темп на службе в конце года, вечерами погоня 
за продуктами подешевле, которые приходится 
покупать за две недели, иначе потом этот ново-
годний стол будет разорению подобен, и детские 
записки, куда родители заглядывают с содро-
ганием, ибо цена светлой 
мечты вполне может быть 
сопоставима с зарплатой.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Станцию «Ховрино», похоже, как и обе-
щали, запустят в конце года. Рещающие 
испытания, после которых станет извест-
но, готова ли она к открытию, пройдут 25 
декабря. И пока одни москвичи ликуют, 
подсчитывая сэкономленное в новой под-
земке время, другие вынуждены в канун 
Нового года испытывать, мягко скажем, 
неудобства. Для подключения «Ховрино» 
закрывались 16 и 17 декабря и будут за-
крыты 23 и 24 декабря сразу три станции 
зеленой ветки — «Войковская», «Водный 
стадион» и «Речной вокзал», — а вместе 
с ними еще четыре улицы. И в последние 
предпраздничные выходные Ленинградка 
рискует встать в пробках, а подъезд к един-
ственному в округе крупному торговому 
центру станет очень проблематичным...
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МЕТРО ИДЕТ НА СЕВЕР
Из-за открытия станции «Ховрино»  

в предновогодние выходные сразу три района 
Москвы встанут в пробках

НАЗВАНА САМАЯ 
КРАСИВАЯ ЗАМУЖНЯЯ 
ЖЕНЩИНА ПЛАНЕТЫ
Не облизывайтесь, мужчины, 
— эта красотка не свободна. 
Но именно благодаря своему 
статусу  Элис Ли Дженетта из 
Гонконга смогла участвовать 
в конкурсе «Миссис мира-
2017» в ЮАР. И не просто 
поучаствовать, а стать 
самой красивой замужней 
женщиной планеты. Наша 
Анна Шпикельман из 
Новосибирска тоже не 
ударила в грязь лицом: 
вошла в топ-12 лучших. 

Г-н президент, единственное по-
настоящему интересное место вашей Большой 
пресс-конференции осталось незамеченным. 
Точнее — не оцененным по достоинству. Хотя 
тема была архиактуальна и очень болезненна: 
Олимпиада и допинг. 

Возможно, именно болезненность и во-
проса, и персонажей спровоцировала вас на 

удивительную откровенность. Только после 
ваших слов многие впервые заинтересовались 
миссией Родченкова. А прежде лишь краем уха 
слышали: где-то кто-то нам вредит — сперва 
подменяет баночки с мочой, потом разоблачает 
подмену… А на вашей пресс-конференции 
вдруг раскрылись настоящие чудеса.

Читайте 2-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН

ОБЩИЙ СУКИН СЫН

 ФОТО и ВИДЕО 
 на сайте 
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ШКОЛЬНИК ПОГИБ, ЗАРЯЖАЯ 
«АЙФОН» В ВАННОЙ

Смертельный разряд то-
ком во время приема ванны 
со смартфоном в руках по-
лучил 16-летний московский 
школьник в своей квартире 
на улице Лобачевского 15 
декабря. 

Как стало известно «МК», 
десятиклассник отправил-
ся принимать водные про-
цедуры около 22.30. Дома 
находились его старшая 
совершеннолетняя сестра 
и мама (уборщица в вузе). 
Папа, сотрудник фирмы по 
установке пластиковых окон, 
живет отдельно.

Со слов родных, подросток 
никогда не расставался со 
своим «Айфоном», даже во 

время гигиенических про-
цедур. Предположительно, 
парень сел в ванну, открыл 
водяные краны и спустя пять 
минут решил поставить на 
зарядку телефон, который 
держал в руках. Он потянулся 
к тройнику, находившемуся 
под ванной, подсоединил 
гаджет, и тут его ударило то-
ком. Родные услышали крики, 
бросились на помощь. Они 
сразу поняли, что случилось, 
так как увидели место входа 
тока в виде ожога на руке и 
след от провода возле серд-
ца. Школьник был без чувств. 
Когда приехали врачи «ско-
рой помощи», мальчик уже 
не дышал.

ТЕПЛАЯ ЗИМА ОСОБЕННО ОПАСНА ДЛЯ ЕЖЕЙ
Аномально теплая зима в сто-

личном регионе разбудила при-
роду. На деревьях начали набу-
хать почки, а в черте мегаполиса 
пошли грибы.

Как стало известно «МК», юные 
натуралисты в лице жителей 
Москвы и Московской области 
готовы экранизировать сказ-
ку «12 месяцев», не прибегая к 
спецэффектам, — они делятся 
в соцсетях приметами разных 
времен года, которые им при-
шлось наблюдать в выходные. 
К примеру, жители Одинцова 
сообщают о том, что на кустах 
сирени набухли почки, талдом-
цы снимают на камеру высокие 
сугробы, а москвичи находят на 
старых пнях дружные семейства 
опят. Но в этих не согласующихся 
друг с другом на первый взгляд 
природных явлениях нет ничего 
удивительного, уверяет научный 
сотрудник лаборатории теории 
климата Института физики атмос-
феры им. А.М.Обухова Александр 

Чернокульский. У растений в де-
кабре все чаще сбивается годо-
вой цикл. Например, у деревьев 
начинается сокодвижение, а с по-
холоданием сок замерзает, ветки 
трескаются, и дерево гибнет. Но 
вот с грибами такого произойти 
не может. Если с наступлением 
заморозков зимние опята, кото-
рые сейчас начали появляться 
по всему региону, замерзнут, 
для них это не будет трагедией. 
Как только гриб оттает, он снова 
начнет расти. 

Хуже всего в такую погоду при-
дется животным. В оттепель про-
сыпаются ежи, которые в поисках 
пищи начнут делать длительные 
вылазки из своих зимних норок. 
Но если «в дороге» ежа застигнет 
снегопад, он может простудиться 
и погибнуть. Остальным живот-
ным, проснувшимся от зимней 
спячки в неурочное время, смерть 
не грозит, однако от голода и «не-
досыпа» они будет вялыми и раз-
дражительными.

«КОРОНАЦИЮ» СОЧИНСКОГО БИЗНЕСМЕНА 
ОТМЕНИЛИ ПО РЕШЕНИЮ СУДА

Откреститься от крими-
нальных связей и получить 
моральную компенсацию от 
журналистов удалось извест-
ному сочинскому предпри-
нимателю Рубену Татуляну. 
Дорогомиловский районный 
суд Москвы частично удо-
влетворил иск бизнесмена 
к информационному агент-
ству, специализирующему-
ся на новостях о преступном 
мире. 

Как стало известно «МК», у 
владельца элитного отеля Та-
туляна возникли серьезные 
претензии к публикации от 14 
мая этого года с заголовком 
«Карловы воры: На воровской 
сходке в Чехии задержан по-
мощник депутата Госдумы от 
«Единой России». В ней рас-
сказывалось об успешной об-
лаве детективов Управления 
по противодействию органи-
зованной преступности МВД 
Чешской Республики. Автор 
текста утверждает, что Тату-
лян, в преступных кругах из-
вестный под кличкой Робсон, 

был «смотрящим» по Сочи от 
покойного «вора в законе» Ас-
лана Усояна (Деда Хасана) 
и теперь занимает видное 
место в криминальном мире 
курортного города. Именно 
он, по мнению журналиста, 
был финансовым организа-
тором бандитской встречи. 
Вскоре после публикации 48-
летний бизнесмен обратился 
к Фемиде с иском о защите 
чести, достоинства, деловой 
репутации к средствам мас-
совой информации и потре-
бовал удалить порочащие его 
данные, опубликовать опро-
вержение, а также компенси-
ровать причиненные ему мо-
ральные страдания суммой 
в миллион рублей. Иск был 
удовлетворен частично: суд 
обязал агентство удалить ин-
формацию о Татуляне с сайта 
и разместить опровержение, 
но моральный ущерб оценил 
всего в 10 000 рублей. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе суда, офи-
циальный представитель 

агентства Алла Незнамова 
не присутствовала на заседа-
ниях, хотя была «уведомлена 
надлежащим образом». В то 
же время сотрудница инфор-
мационного агентства Викто-
рия заявила, что их вообще 
никто не ставил в извест-
ность ни о начале, ни о ходе 
судебного разбирательства. 
По словам журналистов, у них 
есть основания полагать, что 
это произошло не случайно. 
«Разумеется, мы подадим 
апелляцию, — заявила пред-
ставитель ответчика. — Мы 
дорожим своей репутацией 
не меньше, чем истец». 

Корреспонденты готовы 
предоставить суду все офи-
циальные доказательства 
того, что было описано в их 
материале. Кроме того, они 
полагают, что ущерб для ре-
путации предпринимателя от 
публичного разбирательства 
и широкой огласки составит 
куда больше, чем 10 000 руб., 
которые присудила ему Фе-
мида.

ОРГАНИЗАТОРА ВыСТАВОК 
ПыТАЛИСЬ ОТРАВИТЬ ОПИЛКАМИ

Опасное письмо на днях 
вскрыл москвич в рабочем 
кабинете своей фирмы в 
центре Москвы. Внутри кор-
респонденции были спрята-
ны поражающие химические 
элементы, которые едва не 
разъели руки получателя. 

Как удалось выяснить «МК», 
письмо было отправлено гене-
ральному директору «Дирек-
ции выставок и аукционов». 
Характерно, что получатель 
письма с недавних пор кон-
фликтовал со своим бывшим 
партнером. Экс-акционер был 
введен в состав руководите-
лей организации (некогда 
подчинявшейся советскому 
Фонду кино, а в настоящее 
время специализирующейся 
на выставках антиквариата и 

изобразительного искусства). 
Но вскоре отношения между 
компаньонами испортились, и 
гендиректор через суд вывел 
напарника из числа акционе-
ров. Бывший соучредитель не 
согласился с приговором и 
подал апелляционную жалобу 
в суд. Копии этой жалобы по-
ступили по домашнему адре-
су директора и в дирекцию. 
Первый конверт руководитель 
открыл у себя дома и ничего 
необычного не заметил. Вто-
рое письмо он забрал в по-
чтовом отделении месяц на-
зад, а открыл 13 декабря. Как 
рассказал правоохранителям 
предприниматель, бумажный 
конверт ему сразу показался 
странным. Письмо было гер-
метично запаяно, и воздуш-
ный пузырь внутри при нажа-
тии на него никуда не девался. 
Решив перестраховаться, он 
надел на руки резиновые хо-
зяйственные перчатки. Когда 
конверт был разорван, внутри 
оказались два листа с апел-
ляционной жалобой, скре-
пленные степлером. Достав 
бумаги, бизнесмен заметил, 
как между ними россыпью 
лежат около 6 квадратных и 
треугольных коричневых ча-
стиц, напоминающих опилки, 
длиной около 5 мм. Мужчина 
попытался собрать их в кучу, 
но почувствовал, как букваль-
но плавятся его перчатки. Он 
отшатнулся и сразу же вызвал 
полицию. Прибывшие на ме-
сто правоохранители изъя-
ли неизвестное вещество и 
проводят по данному факту 
проверку. 

ДЕКАБРЬ СКОРО ВСПОМНИТ,  
ЧТО ОН — ЗИМНИЙ МЕСЯЦ

Два рекорда подряд уста-
новила погода в столичном 
регионе в минувшие выход-
ные. В ночь на воскресенье 
выпало немыслимое коли-
чество осадков — 13 мм (на 
миллиметр больше, чем 17 
декабря 1898 года), а утром 
воздух прогрелся почти до 
8 градусов тепла, чего не 
случалось за всю историю 
метеонаблюдений, то есть 
за 138 лет.

Как сообщил «МК» ведущий 
специалист центра погоды 
«ФОБОС» Евгений Тишковец, 
декабрьскую погоду в этом 
году синоптики сравнивают 
с апрельской и октябрьской: 
плюсовые температуры, хму-
рое небо и дождь. Неудиви-
тельно, что метеорологами 
был зафиксирован рекорд 
тепла. 17 декабря в 10 часов 
утра столбики термометров 
остановились на отметке 7,7 
градуса. Таким образом, был 
побит рекорд 2006 года для 
17 декабря, +6,4 градуса. А 
вот до абсолютного рекорда 
месяца не хватило «двух де-
лений». Самым теплым днем 

за всю историю метеонаблю-
дений остается 6 декабря 
2006 года — 9,2 градуса. 

Ну а впереди, по заверению 
Евгения Тишковца, нас ждут 
одни катаклизмы. Погодные 
вести будут скорее напоми-
нать сводки с фронтов. Уже к 
вечеру понедельника наметет 
столько снега, что его слой в 
столице за одни сутки вырас-
тет с 0 до 10 см. А под этим 
слоем будет толстый лед, 
ведь вся вода в лужах при лег-
ких минусовых температурах 
замерзнет. Ожидается голо-
ледица, которая приведет к 
очередному транспортному 
коллапсу, а порывы ветра бу-
дут достигать 18 метров в се-
кунду. В течение недели тем-
пература будет понижаться 
градус за градусом, и к 24 де-
кабря в регионе установится 
комфортная погода, которую 
также можно назвать мягкой 
европейской зимой. Ночью 
в Москве и области ожида-
ется до -5...-10 градусов, а 
днем столбики термометров 
будут подниматься до 0...-5 
градусов. 

У ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ БУДЕТ 
БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ  
ДЛЯ ОБМАНА РАБОТНИКОВ 

Вердикт, крайне важный 
для всех, кто работает у ин-
дивидуальных предпринима-
телей, вынес Верховный суд. 
Высшая инстанция указала, 
что при увольнении такие 
труженики могут запросто 
остаться без выходного по-
собия.

Поводом для разбира-
тельства стала жалоба дамы 
из Якутии. В 2012 году она 
устроилась на работу в мага-
зин. Хозяйкой торговой точки 
была бизнес-леди в статусе 
индивидуального предпри-
нимателя. Летом 2015 года 
продавщица ушла в отпуск, 
а после него разболелась и 
угодила на две недели в го-
спиталь. А когда вернулась 
на работу, начальница зая-
вила, что свернула бизнес и 
ликвидировала ИП. Никаких 
денег при этом ошарашен-
ная сотрудница не получила и 
была вынуждена обратиться 
в суд. В иске женщина ука-
зала сразу несколько тре-
бований: погасить долг по 
зарплате (более полумил-
лиона рублей), выплатить 
компенсацию за больничный 
(10 тысяч) и выходное посо-
бие (127 тысяч). Последнюю 
претензию работница моти-
вировала статьей из Трудово-
го кодекса, которая говорит 

об увольнении при ликви-
дации организации. Первая 
инстанция присудила исти-
це компенсацию зарплаты 
и больничного. Апелляция 
постановила, что неради-
вый работодатель обязан 
раскошелиться и на выход-
ное пособие. Бизнес-леди 
подала жалобу в ВС: уверя-
ла, что не должна платить 
экс-продавщице за то, что 
той теперь придется искать 
новую работу. Высшие судьи 
пришли к шокирующему для 
уволенной сотрудницы выво-
ду. По мнению служителей 
Фемиды, индивидуальный 
предприниматель не обязан 
при ликвидации выплачивать 
работникам выходное посо-
бие. При этом ВС указал на 
важный нюанс: по ТК такое 
пособие гарантируется лю-
дям, уволенным из-за пре-
кращения работы организа-
ции. А вот если гражданин 
работает на ИП, их отноше-
ния должны оформляться 
по-особенному. Если труже-
ник хочет застраховаться от 
того, что шеф в любой момент 
свернет бизнес, все вопросы 
выплаты выходного пособия 
необходимо прописать в тру-
довом договоре. В противном 
случае и права на пособие у 
бедолаги не будет.

ПРИ НАПАДЕНИИ НА ПОЧТАЛЬОНА ГРАБИТЕЛЬ 
ИСПОЛЬЗОВАЛ ПРИЕМы СПЕЦНАЗА ГРУ

С травматическим пистоле-
том наперевес обезвредили 
сотрудники угрозыска быв-
шего спецназовца ГРУ СССР, 
подозреваемого в ограблении 
почтальона в городе Пересвет 
Сергиево-Посадского района 
Московской области. Бывший 
военный разведчик, в отли-
чие от сыщиков, был воору-
жен боевым пистолетом ТТ и 
сдаваться на милость стражей 
порядка просто так не соби-
рался.

Как стало известно «МК», 
жертвой грабителя стала 
58-летняя почтальон Римма 
Андреевна, бывшая сотруд-
ница ЧОПа. Муж женщины — 
пенсионер, но и он подраба-
тывает частным охранником. 
В пятницу с утра почтальон 
занималась одним из обыч-
ных своих дел — разносила 
по квартирам дедушкам и 
бабушкам пенсию. Женщи-
на поднялась на последний 
этаж девятиэтажки по улице 
Гагарина и стала постепенно 
спускаться вниз. На шестом 
этаже на нее из-за мусоро-
провода набросился неиз-
вестный.

— Я даже не успела ниче-
го сообразить, как удары 
посыпались на мою голову, 

— рассказала Римма Андре-
евна. — Грабитель бил меня 
с двух сторон по вискам, как 
боксер лупит грушу на тре-
нировке. Из носа брызнула 
во все стороны кровь. Бан-
дит выхватил у меня из рук 
сумку, в которой лежало 120 
тыс. рублей, а я рухнула на ка-
фельную плитку и потеряла 
сознание.

По словам жертвы, люди в 
штатском появились на месте 
происшествия практически 
мгновенно. Однако злодей су-
мел юркнуть в лифт и скрыть-
ся. Он не знал, что на улице его 
уже ждала засада.

— Это потом я уже пред-
положила, что полицейские 
использовали меня в роли 
«живца». Офицеры сказали, 
что у них все было под кон-
тролем! — продолжила по-
чтальонша.

А преступник выскочил из 
подъезда и прыгнул за руль 
припаркованной рядом «Тойо-
ты» красного цвета. Сыщик, 
прикрывавший выход из дома, 
отважно бросился наперерез 
отъезжающему автомобилю. 
Однако грабитель, отбросив 
силовика капотом иномарки, 
попытался скрыться. Началась 
погоня. Когда преследователи 

приблизились к «Тойоте», 
было решено открыть по ма-
шине огонь. Однако выясни-
лось, что сыщики не взяли на 
задание табельное оружие. 
Пришлось пробовать остано-
вить транспортное средство с 
помощью... травматического 
пистолета! Естественно, что 
резиновые пули для «желез-
ного коня» были как мертвому 
припарки! Не получив каких-
либо повреждений, иномарка 
домчалась до города Крас-
нозаводска, где ее заблоки-
ровали подоспевшие на по-
мощь сотрудники дорожной 
полиции.

Разбойником оказался 49-
летний Александр Люзгаев 
— в прошлом военнослужа-
щий спецназа ГРУ СССР, воин-
интернационалист, был не раз 
награжден правительствен-
ными наградами за службу в 
Афганистане. При задержании 
он успел выбросить пистолет 
ТТ и три снаряженных боевы-
ми патронами магазина. Сам 
задержанный объяснил свой 
поступок тем, что на работе 
задерживают зарплату (он 
работает инструктором по 
пейнтболу) и ему не на что 
было кормить двух несовер-
шеннолетних детей.
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Те самые перчатки.

ГРУЗИНСКИЙ БУНТАРЬ 
НЕ ПОМИРИЛСЯ  
С ПОРОШЕНКО
Михо на нарах вызывает 
больше ажиотажа, чем Михо 
на сцене

ВНИМАНИЕ! БАБУШКА  
В СЕТИ
Московских пенсионеров ждет 
насыщенная светская жизнь
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Читайте 2-ю стр.
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2 ТАРИФ 
«БЕСПРЕДЕЛЬНЫЙ»
Как изменится система 
жилищно-коммунального 
хозяйства после заявления 
президента
Вывести управляющие компании (УК) 
из отработанной схемы оплаты услуг 
ЖКХ и взыскания денежной задолжен-
ности с потребителя по коммунальным 
платежам предложил в ходе ежегодной 
пресс-конференции президент Путин. 
Главу государства возмутил тот факт, 
что УК ведут нечестную игру, перечис-
ляя не в полном объеме ресурсоснабжа-
ющим организациям платежи граждан 
или же делая это с большими задержка-
ми. Однако радоваться жителям России 
пока рано. Исключение УК из отлажен-
ного механизма неминуемо приведет к 
росту тарифов, убеждены эксперты.

Традиционное общение Владимира Путина 
с журналистами и в этом году не обошлось без 
вопроса на тему жилищно-коммунального хозяй-
ства. «Надо в самое ближайшее время отрезать 
управляющие компании в ЖКХ от денежного 
потока», — заявил президент. По информации, 
которой владеет Путин, порой УК распоряжаются 
средствами граждан незаконно. «Управляющие 
компании сначала деньги за все собирают, а по-
том расплачиваются, в том числе и с ресурсными 
организациями, — сказал он. — И далеко не 
всегда они расплачиваются своевременно и в 
полном объеме, и за этим мало кто смотрит».

Те, кто передает руководству страны ин-
формацию, недоговаривают, а если и догова-
ривают, то невнятно, подчеркнул в разговоре 
с «МК» доктор экономических наук, профессор 
РАНХиГС Евгений Богомольный. «Никто почему-
то не задумывается о том, что исключение из 
действующей схемы управляющих компаний так 
или иначе приведет к росту тарифов на услуги 
ЖКХ, — отметил эксперт. — Сегодня УК бесплатно 
занимаются начислением денег собственникам 
жилья, также они выписывают квитанции».

Богомольный не ставит под сомнение тот 
факт, что недобросовестные УК существуют. 
Одни воруют, другие не вовремя отправляют 
средства потребителей ресурсоснабжающим ор-
ганизациям. Но, согласно статистике, 99% фирм, 
ответственных за управление многоквартирными 
домами, работают нормально. «В абсолютном 
большинстве наших домов есть свет, тепло, вода. 
Безусловно, аварии случаются. Но статистика 
говорит о том, что на тысячу УК приходится всего 
одна авария, — продолжил собеседник «МК». — 
Остальное — это форс-мажор или человеческий 
фактор, от которого никуда не деться».

К слову, задолженность органов местного 
самоуправления перед управляющими компа-
ниями составляет 700 млрд рублей. Об этом, 
очевидно, не уведомили руководство страны. 
Если же говорить о собственниках жилья, то на-
селение платит порядка 95–97%.

Действительно, в России на сегодняшний 
день механизм оплаты услуг ЖКХ более-менее 
отлажен. Газовикам, электрикам потребите-
ли платят по отдельным жировкам. По оплате 
остальных ресурсов выстроена своя система. 
Если говорить о должниках, то счета неплатель-
щикам предъявляет УК, да и в суд, если до этого 
доходит дело, обращается также управляющая 
компания, которая не берет за это ни копейки. 
«Если из действующей схемы убрать УК, эти 
обязанности перейдут ресурсовикам. Им при-
дется самостоятельно найти и дойти до каждого 
неплательщика, — резюмировал профессор 
РАНХиГС. — Управляющие компании с удоволь-
ствием перестанут собирать деньги с граждан и 
расстанутся с таким бременем. Но впоследствии 
это может выйти боком потребителям: тарифы 
придется повышать».

В ходе общения с журналистами Путин так-
же назвал недопустимым рост коммунальных 
тарифов сверх установленных норм. Отметим, 
что в период с ноября 2016 года по ноябрь теку-
щего года увеличение составило 4,6%, согласно 
данным Росстата.

Глава Минстроя Михаил Мень в свою оче-
редь заявил, что министерство совместно с Фе-
деральной антимонопольной службой (ФАС) в 
кратчайшие сроки займутся решением данной 
проблемы.

Но это все частности. Эксперты отрас-
ли убеждены в необходимости привести в 
порядок саму систему ЖКХ: внедрить либо 
государственно-частное партнерство, либо кон-
цессию. Пока же эта отрасль экономики идет по 
весьма непонятному пути.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ФИГОВЫЙ 
ЛИСТОЧЕК
Так ли важно, как будет 
выглядеть список кандидатов 
в президенты?
Совет Федерации дал старт пре-
зидентской кампании, теперь все 
серьезно, официально. Как будет вы-
глядеть список зарегистрированных 
кандидатов в президенты России? С 
этим вопросом я обратилась к поли-
тологам. Ответ большинства оказался 
весьма кратким.

«А может, ну их, какая разница?» — ответи-
ли сразу несколько обычно охочих до коммен-
тариев и весьма уважаемых экспертов, попро-
сивших не упоминать их в тексте. По мнению 
ряда опрошенных политологов, помимо того, 
что список кандидатов не важен избирателям, 
им еще и нет дела до того, что думают об этом 
уважаемые эксперты.

Позицию отказавшихся строить прогнозы о 
составе зарегистрированных кандидатов более 
развернуто озвучил политолог Глеб Павлов-
ский. Сначала он сказал, что не задумывался 
об этом вопросе, поскольку ему это просто 
неинтересно, а потом все же решил обосновать 
свою позицию для читателей. 

«Дело в том, что на этот раз все самое 
острое и интересное в предвыборных делах, 
включая второсортную официальную кампанию 
№2, происходит и будет происходить вне ее 
рамок — в кампании №1, общественной, — 
заявил Павловский. — И все кандидаты, кто 
себя хоть сколько-то ценит (не одна Собчак), 
будут стараться играть на общественную ауди-
торию №1. Официальная циковская кампания 
оказывается периферийной, подсобной».

Он добавил, что такая ситуация у нас в 
России вообще впервые.

«И конечно, честь Навальному, который год 
тому назад раскупорил сцену №1. Но он уже ей 
давно не хозяин», — отметил эксперт.

Несколько фамилий согласился назвать 
для меня политолог Автандил Цуладзе: 

«Собчак пока под вопросом. Ветераны 
гонки там будут. Явлинский должен быть для 
Запада. Но сам бюллетень и правда мало зна-
чит. Только одна фамилия имеет значение», — 
заявил он, под одной фамилией подразумевая 
Владимира Путина. Который, как мы знаем, на 
выборы пойдет.

Согласился пойти навстречу и все же «на-
рисовать» грядущий бюллетень политтехнолог 
Константин Калачев. 

«Павел Грудинин (КПРФ), Жириновский 
(ЛДПР), Путин (самовыдвиженец), Собчак 
(«Гражданская инициатива»), Борис Титов 
(«Партия Роста»), Явлинский («Яблоко»)», — 
вот так будет выглядеть, по его мнению, листок 
для голосования.

По словам Калачева, Эльвира Агурбаш 
от «Альянса зеленых» не пройдет подписной 
фильтр. 

«Андрей Богданов («Третья сила»), ско-
рее всего, откажется от участия в выборах. А 
больше тут комментировать нечего и некого. 
Навального в бюллетене не будет», — заявил 
он.

О том, что Зюганов уступит свое, казалось, 
железобетонное место на президентских выбо-
рах и от коммунистов в гонке будет участвовать 
кто-то еще, поговаривали давно. Из молодых — 
это мог быть Андрей Клычков, но его как нельзя 
кстати отправили управлять Орловской обла-
стью. Валерий Рашкин для такой важной миссии 
слишком радикален. Эксперты называли много 
других имен засветившихся во время работы 
в Госдуме членов КПРФ, но именно Грудинин 
возглавил праймериз «левых», инициированные 
Сергеем Удальцовым в Интернете.

Директор совхоза им. Ленина, обществен-
ный и политический деятель, — он, конечно, 
сильно встряхнет предвыборную гонку и станет 
еще одним оппозиционным кандидатом в пару 
к Собчак, но не от элиты, а «от народа». Пойдет 
ли на это Зюганов, большой вопрос, и я бы отве-
тила на него отрицательно, но в избирательной 
кампании №2 (используя терминологию Глеба 
Павловского) он уже участвует.

К слову, о Собчак: недавно она снова за-
явила, что снимет свою кандидатуру в пользу 
Навального, если его зарегистрируют. Пафос 
этого заявления, впрочем, нивелируется тем, 
что Навального не зарегистрируют — об этом 
твердят и эксперты, и представители власти. 
А вот сама Ксения в бюллетень, судя по все-
му, попадет, не все же ей на обложках глянца 
светиться.

Анастасия РОДИОНОВА.

СААКАШВИЛИ 
БЕЗ ПОКАЯНИЯ
Грузинский бунтарь обещает 
заморозить все счета 
украинских олигархов
«Покаянных писем Порошенко не пи-
сал», — заявил в воскресенье Михаил 
Саакашвили и опять вывел народ на 
площадь. Накануне очередного «Мар-
ша за импичмент» недавно вышедший 
на свободу лидер «Руха новых сил» 
даже сцепился с начальником Шевчен-
ского райотдела полиции Германом 
Приступой. Полиция мешала возво-
дить сцену на майдане Незалежности 
к предстоящей воскресной акции, за 
что Приступа был назван Саакашвили 
«в стельку пьяным». И вот что интерес-
но: никто экс-президента Грузии за 
это не арестовал и даже сцену дали 
достроить. Так что примирение пока 
откладывается. 

О том, что Саакашвили якобы написал пись-
мо президенту Порошенко с предложением при-
мирения, сообщил лидер партии «Гражданская 
позиция» Анатолий Гриценко на своей странице 
в соцсети. По его словам, Саакашвили обещает 
в обмен на прекращение против него дела пере-
стать «атаковать» президента и сместить «акцен-
ты» протестных акций. Однако информацию о 
наличии такого письма сначала не подтвердили 
в самой администрации главы государства, а 
затем и Саакашвили опроверг возможность 
компромиссов с Порошенко. «Я буду атаковать 
их еще больше, чем когда-либо», — сообщил он 
порталу «Страна». Да и его сторонники в лице 
нардепа от «Самопомощи», скандального ком-
бата Семена Семенченко, заявляют, что Петр 
Порошенко подозревается «в сотрудничестве 
с врагом», поэтому никаких переговоров быть 
не может. «Если Порошенко хочет нормального 

развития в стране, он должен остановиться с 
политическими репрессиями. Это единственные 
переговоры, которые мы можем вести», — напи-
сал нардеп на своей странице. Иначе, обещает 
он, будет «кровь за кровь».

В общем, очередной «Марш миллионов», 
как это теперь называют в Киеве, нимало не 
смущаясь, что «авторское право» на это на-
звание принадлежит российской оппозиции, 
состоялся на майдане Незалежности. Ведущие 
митинга уверяли, что на площадь вышло не-
сколько десятков тысяч человек, хотя по кадрам 
было видно, что народу намного меньше, чем 
было в день ареста Саакашвили. Михо на на-
рах вызывает больше ажиотажа, чем Михо на 
сцене. В толпе среди людей с уже ставшими 
привычными лозунгами «Порошенко — на нары, 
Луценко — до пары» мелькали удивительные 
персонажи. Например, позабавил фотографов 
дедушка в красном галстуке, шлеме танкиста 
и с бревном на плече. Пожилой манифестант 
явно апеллировал к презираемому сейчас на 
Украине «советскому прошлому». 

Саакашвили в этот раз пришел на митинг 
со своей супругой Сандрой. Голландская жена 
экс-президента Грузии появилась в Киеве по-
сле нескольких лет отсутствия, как раз тогда, 
когда Саакашвили арестовали. Сандра, как жена 
революционера, решила быть рядом в труд-
ный момент. Уставший Михо, шедший впереди 

колонны митингующих, едва взойдя на сцену, 
преобразился. И привычно начал метать гро-
мы и молнии в адрес властей предержащих. 
«У нас нет Службы безопасности Украины. У 
нас есть служба безопасности барыг», — об-
личал он спецслужбы. «Вам не стыдно, что вас 
охраняет Аброськин и менты из Донецка? У 
нас нет Нацгвардии. У нас есть личная гвардия 
кардинала», — нападал на полицию. «Мы готовы 
к переговорам... Об отставке, о возвращении 
награбленного и о том, чтобы они оставили 
Украину», — это уже по поводу Порошенко. В 
результате Саакашвили пообещал украинской 
власти воспользоваться своими связями в США: 
«Я добьюсь того, что их счета заморозят, что они 
будут нерукопожатные, и даже если они сбегут, 
ФБР будет вылавливать их и передавать народу 
Украины на суд». Ну и, конечно, лидер «Руха но-
вых сил» уже привычно пообещал отдать жизнь 
за Незалежную: «Даже если меня будут пытать, 
бить, убивать, я не предам Украину».

Пока предводитель Майдана вещал с три-
буны, бойцы Семенченко выдвинулись к зданию 
Верховной рады. Там они начали возводить 
мини-баррикады, подтаскивая покрышки по-
ближе к стенам парламента. Таким образом 
радикалы намеревались воздействовать на 
нардепов, которым во вторник предстоит рас-
смотреть закон об импичменте президенту.

Елена ГАМАЮН.

c 1-й стр.
Вопрос про Олимпиаду был, как 
все понимают, совершенно неиз-
бежным. Но организаторы решили 
отодвинуть его на второй час. Про-

пустили вперед ВВП (не вас, а валовой внутренний 
продукт), экономику, демографию… И наконец:

ПУТИН. Для нас очевидным является то 
обстоятельство, что скандал раздувается в 
преддверии внутриполитического российско-
го календаря (проще говоря: перед выборами). 
Мы сами в этом виноваты, мы дали повод для 
этого. Потому что действительно выявлены 
реальные случаи применения допинга… Мы 
вынуждены будем там (за границей), в граж-
данских судах, помогать нашим спортсменам 
отстаивать свои честь и достоинство.

После этих ваших слов произошла малень-
кая, но важная странность. Обычно, когда вы 
заканчиваете ответ, журналисты это мгновенно 
чувствуют и начинают орать и махать плакати-
ками, надеясь задать свой вопрос. А тут они не 
успели и рта раскрыть, как в дело вступил ваш 
пресс-секретарь:

ПЕСКОВ. Дайте сюда микрофон, 
пожалуйста.

Куда «сюда»? Согласитесь, г-н президент, 
это довольно сложное и даже сказочное задание, 
типа «пойди туда, не знаю куда» (он же не себе 
микрофон просил). Но разносчица микрофо-
нов поняла его мгновенно и правильно. Прибор 
оказался у того, у кого надо, и он, заглядывая в 
бумажку, зачитал доклад:

ЛУРЬЕ. Главный свидетель ВАДА, бла-
годаря показаниям которого отстранена 
наша команда, Григорий Родченков в 2011 
году являлся обвиняемым по уголовному 
делу о нелегальной торговле допингом... 
После предъявления обвинения он пытался 
покончить жизнь самоубийством: ударил 
себя ножом в алкогольном опьянении. Потом 
судебно-медицинская экспертиза обнару-
жила у него психиатрическое заболевание: 
шизотипическое расстройство личности… 
Потом он, как по мановению волшебной па-
лочки, вдруг превращается в свидетеля; из 
12 эпизодов остается один. И он возглавляет 
РУСАДА… Как может человек, склонный к 
суициду, занимающийся торговлей допин-
гом, возглавить Российское антидопинговое 
агентство? Кто стоял за этим? Будут ли на-
казаны те, кто покрывал Родченкова?

Вот, оказывается, какая сволочь так удач-
но подвернулась врагам России: сумасшедший 
торговец допингом, пьянь, суицидник. 

Но для вас, г-н президент, в этой подробной 
справке (которую мы тут сократили) не было 
ничего нового. Пока звучал длинный доклад (при-
творившийся вопросом), вы слушали равнодуш-
но, но терпеливо, доброжелательно кивали. Так 
кивает учитель, который вчера диктовал домаш-
нее задание, а сегодня ученик повторяет перед 
всем классом вчерашний урок. По шпаргалке. 
На пятерку.

И ваш ответ подтвердил наше визуальное 
наблюдение: ничего нового вы из вопроса не 
узнали. Ваш ответ был совершенно готов.

ПУТИН. Действительно странно: чело-
век, который несколько лет жил в Северной 
Америке, потом приехал к нам… Но то, что 
он подозревался в распространении допин-
га, его сестра, по-моему, была осуждена за 
это… (Выкрик с места: «На полтора года».) Да, на 
полтора года. Вот видите, Вам даже виднее, 
я не знал. Ещё более странно для меня, для 
человека, который всё-таки в специальных 
службах долгое время проработал, он же ведь 
всю эту гадость таскал из Северной Америки: 
из США и Канады. Как его пропускали через 
таможню при таком жёстком контроле? Он 
же годами всё это делал… Да, это ошибка 
тех людей и тех структур, которые его туда 
привели. Нельзя работать с людьми, которые 
пытаются покончить жизнь самоубийством по 
любым соображениям. Это значит, что у них 
проблемы с психикой. Но нельзя тем более 
основывать решения исключительно на по-
казаниях этих людей… В обосновательной 

части МОК написано: первое, что он честный 
человек; второе, что он находится под кон-
тролем ФБР и защищён; и третье, что всё 
изложено в его дневниках. Извините, но это 
ерунда какая-то. Во-первых, кто сказал, что 
он порядочный человек? Если он был под 
судом и известно, что он жульничал. Второе, 
что он находится под контролем и защитой 
ФБР. Для нас это не плюс, для нас это минус, 
это значит, что он работает под контролем 
американских спецслужб. Что они с ним там 
делают? Какие они ему дают препараты, 
чтобы он говорил то, что нужно? 

Г-н президент, это настоящий скандал. На 
показания такого свидетеля полагаться невоз-
можно. Если бы этот тип давал показания в уголов-
ном суде, то ему неизбежно пришлось бы пройти 
психолого-психиатрическую экспертизу.

Назначенные судом дипломированные экс-
перты были бы обязаны обследовать Родчен-
кова (у которого в 2011 году были обнаружены 
психические расстройства, заключающиеся в 
нарушении мышления, эмоционально-волевой 
сферы, и «склонность к демонстративным фор-
мам реагирования»). Эксперты должны были бы 
ответить на обязательные вопросы: 

а) имеются ли у него психические 
расстройства?

б) может ли он правильно воспринимать и 
воспроизводить происходящие события?

в) имеется ли у него склонность к патологи-
ческому фантазированию, ведущая к искажению 
или домысливанию фактов?

г) каковы особенности его личности и как 
они влияли на поведение объекта во время его 
деятельности в Сочи и на показания в ВАДА?

д) каковы психологические мотивы его 
поведения?

Без такой процедуры его показания в суде 
были бы сочтены ничтожными (не имеющими 
никакой силы). 

Г-н президент, вы совершенно правы: ВАДА 
и МОК не имели морального права основывать 
отстранение олимпийской команды России на 
показаниях этого негодяя. (С юридическими 
основаниями предстоит разбираться.)

Вы, г-н президент, справедливо говорите: 
ай-яй-яй, они (западные враги) используют пло-
хого человека, уголовника… Но ведь сперва этого 
уголовника использовали мы. И не как «свидете-
ля», а как руководителя важнейшей спортивной 
олимпийской структуры на самой важной для вас 
Сочинской Олимпиаде. Наши (ваши) спецслужбы, 
прокуратура и пр. точно знали, что он уголовник. 
Точно знали, что он поставщик допинга. И могли 
(должны были) догадываться, что его уголовно-
спортивная деятельность известна Западу. Такие 

и без всяких препаратов говорят то, что нужно. 
А то, что вы упомянули эти полезные препараты, 
означает, что и у нас они есть, и даже, возможно, 
применяются.

★★★
Г-н президент, это тяжелейшая проблема всей 

четвертьвековой истории постсоветской России: 
опора на плохих. Назначение замаранных на 
важные высокие посты. Вот они и воруют. Вот они 
и предают. Да, они очень удобны для высокого на-
чальства; они управляемы и готовы на всё. Но они 
подонки и предадут обязательно. 

Вы помните, конечно, знаменитую американ-
скую политическую поговорку: «Да, это сукин сын, 
но это наш сукин сын». А Родченков, значит, был наш 
сукин сын, а теперь стал их сукин сын. Общий.

Теперь, когда всё уже случилось, вы (такой 
опытный во всех смыслах человек) заканчиваете 
свой ответ про Родченкова так странно, что лучше 
мы процитируем этот финал полностью.

ПУТИН. А как так получилось, что такой 
субъект оказался во главе нашей антидопин-
говой структуры? Ошибка, конечно, тех, кто 
это сделал. Я знаю, кто это сделал. Но теперь 
что об этом говорить?

Если бы эти слова сказал не президент Рос-
сии, а какой-нибудь авторитет среднего калибра, 
он услышал бы в ответ: «Слышь, брат, тебя никто 
за язык не тянул».

Вы знаете, кто это сделал. И знаете, к чему 
это привело. И вдруг: «Но что теперь об этом 
говорить?»

Разве не произошло преступление? Если 
не уголовное, то должностное — без сомнений. 
«Что ж теперь?» — но разве вы вправе определять 
срок давности? Мы измазаны в дерьме с головы 
до ног — до последнего прыгуна, до последней 
гимнастки… 

Назначить такую рвань на такую роль мог 
только какой-нибудь спортивный король. Совсем 
шестёрка не могла бы сделать полууголовного 
психа руководителем Антидопингового комитета 
России. Значит, назначил влиятельный, важный. И 
значит, он по-прежнему на месте, ибо про уволь-
нение важного мы бы знали.

…Как удачно подвернулся врагам Родченков. 
Как удачно подвернулся Лурье для задавания 
вопроса про Родченкова. Тот самый Лурье, ко-
торый получил восемь лет строгого режима за 
вымогательство и мошенничество. Как случилось, 
что такого человека аккредитовали на вашу, г-н 
президент, важнейшую пресс-конференцию? 
Это же просто неприличная копия того проис-
шествия, которое вы с Лурье так мило и подробно 
обсудили.

Александр МИНКИН.

ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА

ОБЩИЙ СУКИН СЫН
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Самым смешным фото дикой природы 2017 года жюри премии Comedy 
Wildlife photography awards признало изображение совы, падающей с ветки. Ав-

тор фотографии — Тибор Керц из Венгрии. Его сюжет смог обойти  «улыбающуюся» поле-
вую мышь и недовольную черепаху.

КАДР

ПРАВИЛА

КРИМИНАЛ СЕМЬЯ

СТАТИСТИКА

УТРАТА

КАЗУС

БЕЗ ЖИЛЕТА ЗА ГОРОД НЕ ВЫЕДЕШЬ

ОХОТНИК УБИЛ ЖЕНУ И ПОЛИЦЕЙСКОГО МЫСКИНА  
РАЗВОДИТСЯ 

УМЕР РЕЖИССЕР ФИЛЬМА «ЕЩЕ РАЗ ПРО ЛЮБОВЬ»

АМЕРИКАНСКАЯ СЕМЬЯ СМЕНИЛА ПОЛ В ПОЛНОМ СОСТАВЕ

Правительство РФ при-
няло постановление, 
вносящее дополнение в 
ПДД: теперь водители ав-
томобилей должны иметь 
при себе светоотражаю-
щие жилеты. Этот атрибут 
они обязаны надевать, если 
произошла вынужденная 

остановка или ДТП вне на-
селенного пункта в темное 
время суток или при плохой 
видимости. Прежде чем вый-
ти из автомобиля, водитель 
должен надеть светоотра-
жающий жилет. Спецэки-
пировка должна быть на 
автовладельце все время, 

пока он находится на дороге 
или обочине. К такому реше-
нию правительство пришло, 
проанализировав данные о 
ДТП в темное время суток: 
за нынешние полгода в 
России было зафиксиро-
вано 7,5 тысячи наездов на 
пешеходов. 

Полиция возбудила дело 
по факту массовой бойни 
в квартире Дивногорска 
Красноярского края. Жерт-
вами неадекватного пенсио-
нера стали три человека: из 
охотничьего ружья он застре-
лил свою жену и полицейско-
го, пришедшего на помощь. 
Еще один полицейский полу-
чил ранение в шею. Началось 
все с того, что в полицию об-
ратилась 19-летняя девушка. 
Пьяный отчим не пускал ее в 
квартиру, где была ее мать. 
Почуяв неладное, она побе-
жала за помощью. Предчув-
ствия девушку не обманули: 
62-летний мужчина на почве 

ревности застрелил свою 38-
летнюю жену. Когда в дверь 
позвонила полиция, он открыл 
стрельбу и по правоохраните-
лям. Полицейский едва успел 
оттолкнуть девушку, которая 
стояла рядом с ним в дверном 
проеме, приняв весь заряд 
на себя. Второй полицейский 
получил ранение в шею, но 
успел вытащить из-под огня и 
девушку, и раненого коллегу. 
Но спасти жизнь сержанту 
не удалось. Он скончался в 
реанимации. Последнюю 
пулю буйный пенсионер при-
берег для себя. Так что судить 
теперь некого. В квартире был 
обнаружен целый арсенал. 

Известная спортсменка, 
капитан сборной России по 
теннису Анастасия Мыски-
на, сообщила о расста-
вании с мужем. С Сергеем 
Мамедовым теннисистка про-
жила в браке 11 лет. У пары 
— трое сыновей. «Мы шли к 
этому решению несколько лет, 
пытаясь сохранить отношения 
и делая для этого все возмож-
ное. Но все попытки оказались 
тщетными — наши жизнен-
ные приоритеты и принципы 
все больше расходились в 
разные стороны. В итоге мы 
оба пришли к выводу, что 
расставание будет наилучшим 
выходом из сложившейся 
ситуации».

 Ушел из жизни известный 
кинорежиссер Георгий 
Натансон. Его фильмы — 
«Еще раз про любовь», «По-
сол Советского Союза», «Ва-
лентин и Валентина» — стали 
классикой советского кино. 
А начинал он как второй ре-
жиссер у таких мастеров, как 
Пырьев, Довженко, Птушко, 
Тарковский. В 1960-м на 
экраны выходит снятый им 
совместно с Эфросом фильм 
«Шумный день» по пьесе 
Розова «В поисках радости». 
Фильм имел такой успех у 

зрителей, что за два месяца 
его посмотрели более 
18 миллионов человек. У 
Георгия Натансона начали 
сниматься малоизвестные 
тогда Татьяна Доронина, На-
талья Тенякова, Александр 
Домогаров, Марина Зудина 
и другие, ставшие после 
его картин популярными 
актерами. Работал режиссер 
и в жанре документали-
стики: известность полу-
чила его художественно-
публицистическая трилогия 
о Михаиле Булгакове.

Семья из американско-
го штата Аризона стала 
трансгендерами. Сменить 
пол решила не только семей-
ная пара, но и двое их детей. 
Таким образом, 41-летняя 
женщина стала мужчиной по 
имени Дэниел Хэрротт, а ее 
62-летний муж — женщиной 
Ширли Остин. 13-летний сын 
семейной пары превратился 
в дочку Джошуа, а 11-летняя 
дочь — в сына Мэйсона. 
«Ширли научила Дэниела 
пользоваться бензопилой. 
Дэниел посоветовал Ширли 
запомнить названия камней 
в ее обручальном коль-
це, на случай если другая 
женщина спросит. Дэниел 
теперь работает в саду, 
Ширли готовит», — сообщает 
местный новостной портал. 

«Я чувствую, как будто бы за-
ново родился», — рассказал 
репортерам мистер Хэрротт. 

— И мои дети наконец 
становятся теми, кем всегда 
хотели быть».

Дом, в котором 
произошла трагедия.
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Агент Родченков 
докладывает.



Приближаются длинные праздники: Новый 
год, переходящий в Рождество. Как и чем занять 
в эти дни детей? Вопрос не праздный, особен-
но в наше бурлящее время, чреватое разного 
рода административными инновациями. Так, 
например, в ряде регионов в целях борьбы с 
коррупцией в детских садах запретили пригла-
шение Дедов Морозов и Снегурочек, которые 
(о, ужас!) не имеют лицензии, уклоняясь от 
оплаты аренды помещений и дорогостоящего 
музыкального инструмента, именуемого пиа-
нино. И правильно! Нечего детям замирать под 
елкой в костюмах зайчиков, белочек и прочих 
снежинок. Несерьезно все это. Время нынче не 
такое, чтобы легкомысленно предаваться за-
бавам. Необходимо с младых ногтей укреплять 
нравственный иммунитет, делая детей невос-
приимчивыми к влияниям сомнительных Санта-
Клаусов и Снегурочек, не способных выживать 
в условиях глобального потепления. 

Да и дети нынче другие. Учительница вто-
рого класса, прочитав с учениками «Кота в 
сапогах», попросила их подготовить вопросы 
по сказке. На следующий день девочка спро-
сила: «Почему, когда братья делили наследство 
(кота, мельницу и прочее имущество), при этом 
не присутствовал нотариус?» Вот это деловой 
современный подход, диктующий проводить 
праздники без праздности, вводить в школьные 
программы бесчисленное количество новых 
предметов: «Семейные ценности», «Раздель-
ная сортировка мусора» (заканчивается Год 
экологии) и т.д. и т.п. Любая обострившаяся в 
обществе проблема вызывает у государствен-
ных мужей желание немедленно снять ее по-
средством внедрения в школу дополнительного 
предмета, отвечающего на вызов времени. Но, 
увы, катафалк не резиновый, всех не вместит, 
ибо немедленно возникает вопрос: а за счет 
чего воплотить эти предложения в жизнь? Це-
ной сокращения времени на изучение русского 
языка? Или, быть может, математики? О ней-то 
и пойдет речь.

Ничто не ново под луной. Оказывается, то, 
что профессионалы гордо именуют «воспита-
нием средствами предмета и формированием 
метапредметных компетенций», уже широко 
использовалось в России еще в начале про-
шлого века.

Передо мной «Сборник задач противо-
алкогольного содержания» (Пособие при 
преподавании арифметики в низших школах 
всех ведомств). Год издания 1914-й. Издал его 
кружок деятелей по борьбе со школьным алко-
голизмом. Столкнувшись с этой острой тогда 
(?) проблемой, выше обозначенные деятели 
настаивали на введении в школах специального 
дополнительного предмета: «алкоголеведе-
ния». Но, не найдя поддержки своей полезной 
инициативы, они пошли другим путем: решили 
использовать преподавание арифметики для 
антиалкогольного воспитания, сопровождая 
соответствующими задачами изучение каждого 
арифметического действия. Эту идею в 1914 
г. поддержал Святой синод, который издал 
распоряжение, предписывающее на уроках 
арифметики в церковных школах предлагать 
учащимся задачи противоалкогольного со-
держания. Помимо прочего рассмотрение их 
условий дает представление об истории по-
вседневности того времени. Вот, например:

Сложение
Каждый житель России (на круг) выпивает 

в год 12 бутылок водки, 10 бутылок пива и 3 
бутылки виноградного вина. Сколько бутылок 
в год он выпивает?

Наше Отечество истратило в 1910 г. на 
свою защиту от неприятеля 598 миллионов 
рублей, на внутренний порядок — 160 миллио-
нов, на помощь земледелию — 86 миллионов, 
на народное образование — 80 миллионов, на 
суд — 76 миллионов. А пропито населением в 
том же году на 78 миллионов рублей больше 
всей суммы перечисленных расходов. Сколько 
пропито?

Вычитание
В 1910 г. в России было 111 427 заведе-

ний, торгующих спиртными напитками, а школ 
102 539. На сколько было больше в России 
питейных заведений, чем школ?

Один доктор высчитал, что из 600 детей, 
рожденных от пьянствующих матерей, только 
265 прожили более 2 лет. Сколько умерло?

Умножение
Сотка водки (одна сотая часть ведра) уби-

вает собаку. Сколько водки нужно, чтобы убить 
человека, вес тела которого в 12 раз больше 

веса тела собаки?
В деревне живет 228 душ народу, причем 

каждый пропивает (на круг) по 6 руб. 72 коп. 
в год. На деньги, пропитые за 1 только год, 
можно было построить школу. Сколько стоит 
постройка школы?

Деление
Ежегодно в Петербурге, столице нашего 

государства, умирает от пьянства 21 человек из 
каждых 100 тысяч населения; в Париже (столи-
це Франции) — 7 человек; в Берлине (столице 
Германии) — 3 человека. Во сколько раз больше 
народу убивает водка в нашей столице, чем в 
названных городах?

В 1910 году в России осуждено за разные 
преступления 88 478 человек, причем поло-
вина из них сделались преступниками из-за 
собственного пьянства. Узнайте число этих 
несчастных, которых погубила водка в одном 
только 1910 году?

Проценты
Из 4200 сумасшедших (в 1902 г.) 37% сош-

ли с ума от пьянства. Сколько это составит 
человек?

В 1911 г. только в Московском уезде за-
мерзло 60 человек, причем 60% этого количе-
ства замерзли в пьяном виде. Сколько пьяных 
замерзло?

Думаю, нет необходимости в дальнейших 
доказательствах целевого воспитательного 
посыла этого любопытного сборника, где есть 
задачи на простые и десятичные дроби и т.п. 
Авторы нашли выход, используя царицу наук в 
борьбе со злом, несшим бедствия населению 
России. 

Нельзя сказать, что воспитание средства-
ми предмета не использовалось во времена 
славного советского прошлого. Я еще застал 
то время, когда учителей математики упре-
кали в абстрактных примерах, а в качестве 
связи арифметики с жизнью предлагалось 
подсчитать: на сколько процентов увеличилась 
доля Героев Социалистического Труда среди 
делегатов двадцать пятого съезда партии по 
сравнению с предыдущим, двадцать четвертым 
съездом КПСС? Так тогда понималась связь 
школы с жизнью.

Что же мешает сегодня в новых условиях 
отвечать на вызовы времени средствами уже 
имеющихся предметов, не расширяя до бес-
конечности учебные планы школ? Ханжество и 
трусость! Легко заметить, что авторы дорево-
люционного задачника, адресованного детям 
начальной школы (!), не боятся использовать 
удручающую статистику, дающую представ-
ление о подлинных масштабах бедствия. С 
этой точки зрения сборник представляет для 
нас исторический интерес, опровергая мифы 
о золотом дореволюционном прошлом, рас-
пространенные в нашем общественном со-
знании. Авторы нисколько не боятся упреков 
в очернительстве и имеют мужество называть 
вещи своими именами. 

Но вернемся к началу этих заметок. Чем 
же занять детей и взрослых в период длинных 
зимних каникул? Правильно — по примеру на-
ших предков — отрезвляющей математикой. 
Тем более что череда семейных праздников 
по традиции сопровождается у нас обильными 
возлияниями. Что создает для детей дополни-
тельную возможность приобщиться к непосред-
ственной экспериментальной исследователь-
ской деятельности, наблюдая за поведением 
и реакцией близких людей. (Как можно более 
раннее приобщение детей к исследовательской 
деятельности входит сегодня в задачу школы.) 
А еще считается, что уже с раннего возрас-
та необходимо прививать ученикам навыки 
сравнительного анализа. Поразительно, но и 
эту задачу не упустили из поля зрения наши 
предшественники, о чем свидетельствуют две 
связанные между собой задачи:

Каждый американский рабочий зарабаты-
вает в год 1370 рублей, а пропивает из каждых 
десяти рублей заработка 16 коп.; русский же 
рабочий получает в год 499 руб. и пропивает 
12 копеек из каждого рубля. Сравните суммы, 
пропиваемые тем и другим: кто пропивает 
больше и на сколько?

Сравните деньги, остающиеся на прожи-
тие у того и у другого: у кого остается больше 
и на сколько?

А нам, людям взрослым, на основе сравне-
ния не мешало бы выработать трезвый подход 
к воспитанию и обучению.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ДАЕШЬ УРОКИ 
АЛКОГОЛЕВЕДЕНИЯ В ШКОЛАХ

Они не затеряются среди бесчисленного количества новых 
предметов, внедряемых в учебный процесс
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

c 1-й стр.
…Синие автобусы с меткой «КМ» 
выстроились в ряд у метро «Сокол» 
— сразу шесть машин друг за дру-
гом. Движение постарались орга-

низовать как в метро, чтобы доехать с ветерком. 
Для этого автобусы стартуют, едва наполнившись, 
и — полупустые — тут же гонят по выделенке в 
сторону «Войковской». Выделенку, простите за 
тавтологию, выделили отдельно — столбиками 
(часть из которых уже успела упасть), чтобы ни 
один лихой водитель не посмел преградить обще-
ственному транспорту дорогу. Плюс перекрыли 
сразу несколько прилегающих улиц: небольшой 
закуток на улице Зои и Александра Космодемьян-
ских, дублер Ленинградки в сторону центра, 3-й 
Войковский проезд. 

— А у нас всегда все так: одним праздник, 
а другие мучайтесь как хотите, — говорит Алек-
сандр, местный житель и слегка расстроенный 
водитель. — Вот я живу на 3-й Радиаторской улице. 
Раньше мог на Ленинградку хотя бы через 3-й 
Войковский проезд выехать. А теперь у меня вы-
хода нет, приходится через 1-й Войковский — там 
две полосы, он и так всегда стоит... Вчера 20 минут 
на нем потерял.

В такую ловушку попали жители почти всех 
Радиаторских улиц: дублер перекрыт, выезд на 
Ленинградку остался всего один. Да и во дворах 
не протолкнуться — везде шлагбаумы. 

— Мы вчера с соседями все думали, как во 
двор заезжать будем, — говорит Елена из дома 
13 по Ленинградке. — Получается, только через 
1-ю Радиаторскую. А там шлагбаум. Пытались 
попросить соседей открыть нам его. Но диалог 
не задался...

По словам местных, Ленинградка и так по-
следнее время стоит — пробка больше обычного 
появляется уже часов в пять вечера. Рядом самый 
большой торговый центр в округе. В нем зата-
риваются и из Михалкова, и из Коптева, и даже 
из Тимирязевского района. Понятно же, что за 
покупками все ринутся в последние выходные. 
Понятно, что закупать будут тоннами. И понятно, 
что увезти все свое добро на метро будет тяже-
ловато. А значит — либо на такси, либо на своей 
машине. К слову, в ЦОДД уже спрогнозировали, 
что коллапс на дорогах в столице начнется как раз 
в 20-х числах месяца. 

Следующая остановка по маршруту КМ — 
«Водный стадион». Гигантских торговых центров 
там нет, зато есть рынок. Выходящие из автобуса 
растерянно озираются по сторонам: где мы? Ве-
стибюль метро как раз и вел к этому местному рын-
ку, а теперь до него приходится идти ножками... 

Особенно озадачены традиционные утренние 
бабушки с тележками.

— Васильна, я тебе говорю, мы сейчас за дом 
повернем и сразу куда надо выйдем, — новый 
маршрут они начали обсуждать еще в автобусе.

Дорога до «Речного вокзала» занимает 15–17 
минут — всего на пару минут больше, чем на метро. 
Казалось бы, ерунда. Но не для курьера Виталия, 
который подрабатывает каждые выходные. 

— Я смотрю, женщина в салатовом жилете 
на остановке себе в тетрадочке отмечает: автобус 
приехал тогда-то, уехал тогда-то, — делится со 
мной парень. — Но все равно у них не получается 
как в метро. Сначала у «Сокола» на светофоре за-
стряли, потом самосвал дорогу перегородил...

Между прочим, утром в воскресенье «Мос-
гортранс» сообщил: компенсационные автобусы 
курсируют с интервалами в 40 секунд.

Самое смешное, что жители района Сокол о 
«Ховрино» хоть и знают, но воспринимают станцию 
так, будто она на Северном полюсе и к ним отно-
шения имеет мало. А то и вообще отнекиваются: 

«Ховрино»? Нет, не слышал...» А вот на «Речном 
вокзале» к приближающемуся соседству отно-
сятся трепетно. 

— Подруга будет жить минутах в пяти от но-
вой станции, — говорит москвичка Алина. — Она 
рада. Я вот с улицы Петрозаводской. Метро от 
меня далеко, а строящийся ТПУ с магазинами и 
апартаментами вызывает какие-то нехорошие 
предчувствия. И соседи радости не испытывают: 
мы уже шлагбаум поставили.

На Речном вокзале рады — ведь это раньше 
их улицы автомобилисты из Химок и Долгопруд-
ного использовали в качестве бесплатной пере-
хватывающей парковки. Теперь же все весело 

переедут в Ховрино, пока метро не пойдет дальше 
на север... 
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«Ховрино» — новая конечная станция 
Замоскворецкой линии — находится 
недалеко от МКАДа и путей Ленин-
градского направления железной 
дороги. Из станции будет два выхода 

— на западную сторону улицы Дыбенко из север-
ного вестибюля и к конноспортивному комплексу 
— из южного. Планируется, что над станцией 
появится транспортно-пересадочный узел, а не-
далеко от нее — новая платформа Октябрьской 
железной дороги Ховрино-II.

Любовь КУЛЯБКО.

Город готовит специальные 
программы для работы  
с пожилыми людьми
В современном мире не каждый чело-
век сможет с ходу дать определение: 
кто он такой — московский пенсионер 
ХХI века? Если раньше принято было 
считать, что старость начинается после 
выхода на пенсию, то для тех, кто ро-
дился в 1960-е, это уже не так. На пен-
сии начинается зрелость, а «программы 
для пожилых» нужно адаптировать под 
восьмидесятилетних.
Эксперты Общественной палаты 
Москвы обсудили столичную програм-
му «Активное долголетие» и пришли 
к выводу, что возможности нашего 
города по работе с пенсионерами 
безграничны. 

Современные бабушки имеют все осно-
вания шутить о том, как нас всех переживут. 
Средняя продолжительность жизни в Москве 
достигла 77 лет, и этот показатель только по-
вышается. Сейчас в городе живут около 3 млн 
пенсионеров. Из них в возрасте от 80 до 90 
лет — 345 тысяч человек, от 90 до 100 лет — 52 
тысячи, старше 100 лет — 598 (!) человек. Все 
они  люди, которые пока не готовы списывать 
себя со счетов и намерены принимать участие 
в культурной и общественной жизни родного 
города.

Молодость, конечно, безжалостна. От юных 
москвичей можно услышать, что, мол, бабушкам 
и дедушкам много не надо — лекарства, пода-
рить теплые тапочки и чего-нибудь вкусненького. 
Однако такой подход — отношение к пожилым 
как к «доживальщикам» — наш город намерен 
перебороть.

С 2016 года в столице действует програм-
ма «Активное долголетие», которая позволяет 
создать максимум возможностей для самореа-
лизации людей старшего возраста. При этом 
набор активностей, который был бы интересен 
нашим старикам, москвичи сами выбирали в 
режиме онлайн. 

— Увеличение численности лиц по-
жилого возраста — устойчивая тенденция 
последних десятилетий. По прогнозам, 
к 2020 году средняя продолжительность 
жизни в России составит 75,7 года. При-
чем мужчин — 71,2 года, а женщин — 80 лет. 
Среди особенностей старения москвичей мож-
но отметить ряд факторов. Темпы старения 
жителей города Москвы выше, чем в среднем 
по России. Пожилых москвичей отличает вы-
сокий уровень образованности: среднее про-
фессиональное и высшее образование имеют 
78,5% опрошенных. Увеличивается число долго-
жителей, для которых необходимо развивать 

новые виды социально-медицинских услуг, 
оказываемых на межведомственной основе. 
У значительного числа пожилых людей есть 
проблемы с финансовой обеспеченностью, с 
состоянием здоровья, с подвижностью и само-
стоятельностью. Но считать их всех слабыми, 
зависимыми и нуждающимися в удовлетво-
рении первичных жизненных потребностей 
нельзя. Пожилые люди — часть общества, за 
их спиной — трудовое прошлое, значительный 
вклад, внесенный в богатство и процветание 
нашей страны, — заявила Арина Шарапова, 
заместитель председателя Общественной 
палаты Москвы. 

Сейчас эксперты Общественной палаты на-
мерены обратиться к столичному правительству 
с предложением расширить и дополнить про-
грамму «Активное долголетие», адаптировав 
ее под потребности современного московского 
пенсионера.

Кроме того, еще с 2011 года существу-
ет проект «50+. Все плюсы зрелого возрас-
та», задача которого — показать, что после 
выхода на пенсию жизнь как минимум не 
заканчивается.

— Мы как раз занимаемся изменением сте-
реотипов. При поддержке Надежды Георгиевны 
Бабкиной мы сделали нашу первую выставку, 
которую можно видеть во всех столицах мира. 
Когда мы начали, мы поняли, что никто в нашей 
стране не понимает, зачем это делается, — по-
тому и возник проект. Можно сколько угодно 
объяснять, что нужно встать с дивана, но если 
нет идеологии, то это очень трудно сделать. 
Выставку мы организовали на частные, ком-
мерческие деньги. Мы нашли свою нишу, а 
позже нас поддержал и город, — объяснила 
координатор проекта Мария Салуцкая. 

Как объяснила член комиссии МГД по со-
циальной политике и трудовым отношениям 
Надежда Бабкина, сегодня удалось достичь 

впечатляющих результатов.
— Продолжительность жизни человека 

зависит и от его образа жизни, и от внешних 
факторов. В значительной степени рост про-
должительности жизни является следствием 
реализации мероприятий в рамках городских 
программ, в том числе программы «Лучшая по-
ловина жизни». Среди приоритетных задач этой 
программы — оказание гражданам старшего 
поколения медицинской и социальной помощи, 
вовлечение их в культурные процессы, образо-
вание, общение, — объяснила Бабкина.

По ее словам, показатели, которых удалось 
достичь, заслуживают колоссального уважения. 
Среди достижений:

*В рамках реализации программы «Универ-
ситет третьего возраста» в центрах социаль-
ного обслуживания функционирует более 200 
факультетов, на которых занимаются более 130 
тысяч граждан пожилого возраста. 

*В 121 компьютерном кружке обучение 
компьютерной грамотности проходят около 11 
тысяч москвичей старшего поколения. 

*В целях продвижения здорового образа 
жизни работает более 500 школ. Это школы 
здоровья, активного долголетия, арт-терапии, 
безопасности, самообороны, социальной ге-
ронтологии, скандинавской ходьбы, профи-
лактики сахарного диабета. На занятия в них 
приходят почти 60 тысяч человек.

*В пешеходных экскурсиях по городу уча-
ствуют 10 тысяч человек (осматривают досто-
примечательности столичных районов), еще 
7,2 тысячи человек — в автобусных экскурсиях 
по городу. Более 40 тысяч горожан посещают 
музеи, выставки и памятники архитектуры. 

— Я много езжу по стране, общаюсь с пу-
бликой, среди которой много людей старшего 
возраста. У них огромное количество энергии, 
интереса к жизни, творческого потенциала. Но, 
к сожалению, не всегда есть возможности для 

реализации этих качеств. Москва в этом отно-
шении может послужить примером для других 
регионов. Значительной популярностью среди 
представителей старшего поколения пользуют-
ся форум-выставка «50+», яркие мероприятия 
клуба «Супербабушка» и «Супердедушка», кон-
цертные, танцевальные, спортивные програм-
мы и конкурсы. Вообще самым востребованным 
направлением являются клубные формы рабо-
ты, — добавила Надежда Бабкина. 

Однако для многих стариков настоящей 
проблемой остается дорога до клуба — даже 
те, что районного масштаба, могут находиться 
вовсе не в соседнем доме, а в получасе пешком. 
Преодолеть расстояние, особенно в плохую 
погоду, не все смогут.

— У меня есть пожелание как у дочери 
84-летней мамы: мама не может ходить по клу-
бам — не дойдет. В ее районе клуб на втором 
этаже. Пожелание состоит в том, чтобы клубы 
были на первых этажах. Также необходимо про-
думать вопрос с транспортом для москвичей, 
которые плохо ходят. В Америке это организо-
вано так: за людьми приезжает автобус с дном, 
которое опускается, и развозит их по клубам. 
Этим занимаются компании по обязательному 
медицинскому страхованию. Оказалось, что 
проще и дешевле оплачивать такой транспорт, 
чем оплачивать визиты к врачам. Там люди об-
щаются, к ним приходят лекторы, приезжают 
врачи — такая же система уже создана в Мо-
скве. Надо, чтобы эти клубы жили не только на 
городские деньги, но и по ОМС, — предложила 
телеведущая Елена Малышева.

При этом особое внимание, как отмечают 
специалисты, должно уделяться тем пенсио-
нерам, кто остался один — отсутствие семьи 
особенно остро ощущается именно в старшем 
возрасте.

— Пожилой период — сродни подрост-
ковому периоду, периоду физиологической 
перестройки организма. Мы должны усилить 
просветительскую деятельность по подготовке 
к переходному периоду. Также мы вкладываем 
огромные деньги в образование наших пожилых 
людей. Образование подразумевает трудоу-
стройство. Необходимо продумать квоты для 
людей «серебряного возраста» и возможность 
надомного трудоустройства, — отметила депу-
тат Мосгордумы Татьяна Батышева.

Евгения НИКИТСКАЯ.

АЛЕКСЕЙ 
УЛЮКАЕВ:  
«СЫТ ПО ГОРЛО»
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Арестанты «кремлевского центра-
ла» о приговоре экс-министра про-
читали в утренних газетах, которые 
они получают. Практически в каж-

дой камере просили, чтобы Улюкаева поселили 
именно к ним.

«Обязательно выясните, как его разместили, 
все ли с ним в порядке, и передайте ему привет 
как поэту», — неожиданно выдал экс-мэр Влади-
востока Игорь Пушкарев. Заключенные Улюкаева 
поддерживают и явно сочувствуют ему. Многие 
наблюдали за судебным процессом. «Если он 
попадет к нам в камеру, мы ему поможем адап-
тироваться», — замечали сидельцы.

Однако сам Улюкаев выразил желание со-
держаться в полном одиночестве.

— Сыт по горло общением, — говорит 
экс-министр. — Если это возможно, я бы хотел 
остаться хоть на какое-то время один. Мне будет 
психологически трудно, если в камере появятся 
новые люди.

Сейчас Улюкаев на карантине (он длится до 10 
дней), это значит, что он находится в камере один. 
Но потом к нему должны кого-то подселить или же 
его самого перевести в другую камеру, где уже 
есть люди. Такая перспектива Алексея Валентино-
вича не очень обрадовала. К слову сказать, закон 
разрешает оставаться на одиночном содержании 
заключенным, если есть опасность для их жизни 
или это положено по медицинским показаниям. 
Психологическое состояние может быть таким 
основанием. Так что, возможно, администрация 
СИЗО пойдет навстречу Улюкаеву.

— А на домашнем аресте вы тоже были 
в одиночестве?

— Нет, дома со мной была семья. Но это 
ведь другое. Совсем другое. А если кто-то бу-
дет громко включать телевизор, пытаться вести 
беседы со мной — мне это не нужно. Надо по-
думать обо всем.

Вот сотрудники дали ручку, немного бумаги. 
Буду писать.

— Дневники или стихи?
— И то, и другое. Стихов у меня вышло три 

книги.
— Стихи грустные?
— На свободе в последнее время писал 

грустные. Но, может быть, тут будут другие? Тут 
не так плохо. Я ожидал, что будет хуже.

— А вы никогда не были ни в одном СИЗО, 
ни в одной тюрьме? Я имею в виду на экскур-
сии, на проверке или в качестве гостя.

— Нет, не приходилось. Хотя когда был 
замминистра финансов, то отвечал за вопросы 
финансирования тюремной системы, тогда еще 
ГУИС. Но вот так, чтобы самому посмотреть — не 
приходилось.

— Вы надеялись, что вас не арестуют в 
пятницу?

— У меня не было иллюзий по поводу приго-
вора. Но я полагал, что до апелляции менять меру 
пресечения не будут. Приговор ведь не вступает 
в законную силу до апелляции. Зачем помещать 
в СИЗО? Я мог бы остаться на домашнем аресте, 
ведь за все время я ни разу не нарушил условия. 
Был уверен, что меня не арестуют, поскольку это 
совсем необязательно.

— Зачем же взяли на суд с собой вещи?

— Адвокат сказал: «Возьмите, хуже не бу-
дет». Да я бросил в сумку только носки и трусы, 
засунул, пока жена не видела, чтобы она не пере-
живала. Даже зубную щетку не взял.

— Тут вам ее должны выдать. Вас вчера 
вечером в СИЗО покормили?

— Нет, было уже поздно. Но это ничего. Я 
вообще не привередливый. Завтрак был. Каша-
сечка. Я все съел. И без передач и посылок смогу 
прожить сколько угодно. Здесь все хорошо, чи-
сто, светло. Все в порядке. Быть в одиночестве 
сейчас для меня большая ценность, чем все 
остальное.

...Камера у Улюкаева просторная, в ней 
есть холодильник (пока совершенно пустой), 
маленький телевизор, изолированный санузел 
и три железные кровати. Улюкаев просит и.о. 
начальника СИЗО, стоящего в дверях, присесть, 
иначе, говорит, ему будет неудобно при нем 
сидеть. 

Алексей Валентинович производит впечат-
ление человека интеллигентного, деликатного, 
воспитанного, спокойного. Лишнего не спросит, 
не попросит. Но внимательно слушает и стара-
ется запоминать правила, которые действуют 
в «кремлевском централе». Даже в джинсах и 
черной футболке он почему-то не производит 
впечатления простого арестанта. Но стены этого 
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И при этом ты понимаешь, что не-
малые деньги, которые требует 
праздник, окажутся даром потра-
чены: не на образование, не на 

отдых и путешествия, не на хорошую вещь, ко-
торая будет служить потом годами. А всего лишь 
на салаты с майонезом, искусственно газиро-
ванный дешевый алкоголь и подарки, которые 
или завышенно дороги или дешево-
бессмысленны. А утром 1 января ты проснешься 
и осознаешь, что год-то у тебя новый, а проблемы 
все старые — старые долги по старым кредитам, 
старая зарплата, которую ни на что не хватает, 
старая квартира, которая уже никогда не будет 
новой, старая перспектива провести отпуск на 
даче, которая в действительности являет собой 
просто старый дом в деревне, доставшийся от 
бабушки. И даже елка в доме у тебя старая — с 
антресолей, украшенная десятком новых игрушек 
из магазина «все за 50». И выходные эти — долгие, 
изнуряющие, бессмысленные, так как световой 
день короток, цены на развлечения везде вы-
росли втрое, путешествовать в России холодно, 
а в теплые края не по карману.

И остается у тебя лишь телевизор, который 
тоже показывает все старое, так сказать, про-
веренное временем, и погода, которая пока не 
радует.

И ты в очередной раз ругаешь новогодние 
программы просто потому, что ни один «огонек» 
в действительности не заменит тебе катания на 
лыжах в Швейцарских Альпах или романтический 
вечер в ресторане на Монмартре. Тоскуешь по 
снегу, которого уже который год недокладывают 
зимой. И чувствуешь себя полноправной едини-
цей той самой серой массы, которую в момент 
выборов торжественно именуют «народ», а по 
праздникам, наверное, называют «быдлом» те, 
кто встречает Новый год в снегах Швейцарии 
или под тропическим солнцем на экзотических 
островах. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

БАБУШКА ОНЛАЙН: МОСКОВСКИХ ПЕНСИОНЕРОВ 
ЖДЕТ НАСЫЩЕННАЯ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

МЕТРО ИДЕТ НА СЕВЕР
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изолятора видели не одного губернатора, мэра 
и прочих федеральных руководителей.

Улюкаев приятно удивляется, узнав про 
услугу «электронное письмо» и про то, что в 
СИЗО есть спортзал.

— А можно сюда коврик, на котором зани-
маться? Я гимнастику делаю по утрам.

— Врач вас осмотрел?
— Да, все в порядке. Вчера вечером я пере-

волновался — и давление подскочило. А сейчас 
уже все хорошо. Передайте моим близким, что-
бы они не волновались. Не нужно лить по мне 
слезы. Это просто такой эпизод моей жизни. Я 
его переживу.

— Сказать всем, что вы точно тут умирать 
не собираетесь? — шутим мы.

— Да. Как говорится, не дождутся. 
(Улыбается.)

— Что в неволе труднее всего 
переносится?

— Все терпимо. Не понимаю только, зачем 
надевать наручники, зачем это «руки за спину, 
лицом к стене»? Люди же разные, надо к ним 
дифференцированно подходить. Вряд ли можно 
подумать, что я бы набросился на кого-то. А эти 
требования умаляют человеческое достоинство. 
Я вот по привычке сверяю время, смотрю на часы, 
которых нет. Почему запрещены в СИЗО часы? 
Ведь жизнь тут идет по распорядку, а как его 
можно соблюдать, если не знаешь время?

— Об этом нам недавно говорил аре-
стованный экс-замдиректора ФСИН Олег 
Коршунов. Но вот когда он еще занимал свой 
пост, он нас не слышал — мы ему тогда и о 
часах, и о многом другом...

— Да, нужно увидеть все изнутри, чтобы 
понять.

— Вам нужен психолог или какой-то 
доктор?

— Психолог я сам неплохой. Нужен стомато-
лог, но сегодня он меня уже примет. Судья ведь 
не разрешала мне сходить к стоматологу, когда 
я просил, будучи на домашнем аресте.

— Но почему отказала?
— Не знаю.
— Зато здесь очень хорошая женщина-

стоматолог, даже избалованные сидельцы-
олигархи говорят, что у нее золотые руки.

— Вы меня порадовали этой новостью.
— Как вам спалось, все-таки первая ночь 

в непривычных для вас условиях?
— В принципе неплохо, хотя в последнее 

время я сплю тревожно. Спасибо вам за то, что 
волнуетесь. Передайте всем слова благодарно-
сти. Меня как-то спросили журналисты на суде: 
какой смысл во всей этой истории? Я ответил: 
«Может быть, она принесет пользу стране».

— Вы имели в виду, что люди, наблюдая 
за процессом над вами, многое поймут-
осознают?

— Да.
Ева МЕРКАЧЕВА.

Так будет 
выглядеть зал 
новой станции 
«Ховрино».
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В этом СИЗО сидит Улюкаев.
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c 1-й стр.
— Татьяна Васильевна, как с 
появлением загсов измени-
лись правила регистрации 
граждан? В царской России, 

например, девушка могла выходить замуж 
в 16 лет, а мужчина жениться — в 18...
— Стало больше свободы. Сразу же был установ-
лен единый возраст для вступления в брак — 18 
лет, как для мужчин, так и для женщин. Браки те-
перь регистрировали день в день, то есть можно 
было, проходя мимо загса, зайти и расписаться. 
Кроме того, сразу же был предусмотрен и раз-
вод в достаточно свободной форме: пришел, на-
писал заявление, и тебя развели. Ограничения 
по разводу, предусмотренные церковью, были 
сняты, мужчин и женщин уравняли в правах. 
При рождении ребенка женщина могла прийти 
в загс, и с ее слов записывали отца, при этом 
было не важно, состоит она с ним в браке или 
нет. Мужчине давался срок до трех месяцев 
оформить возражение, и если этого не проис-
ходило, то запись об отцовстве так и оставалась 
в документах. Потом образовался СССР, и в 1926 
году был принят Кодекс о браке, семье и опеке. 
Согласно этому документу брак подразумевал 
сожительство супругов и ведение общего хозяй-
ства — семья, таким образом, рассматривалась 
как трудовой союз, что тоже было веянием вре-
мени. Многие пары жили без штампа в паспорте, 
до 1944 года фактический брак признавался 
семьей. Супруги могли регистрировать детей, 
не предъявляя свидетельства о браке. Но в 
1944 году вышел Указ Президиума Верховного 
Совета, согласно которому неофициальный 
брак потерял свою силу, фактическим супругам 
предлагалось оформить отношения. Супругов 
могли расписать задним числом, указывали в 
свидетельстве ту дату, которую они называли. 
Для регистрации детей теперь, в послевоенные 
годы, требовалось свидетельство о браке или 
установление отцовства. Нельзя было вписать 
отца просто со слов женщины. 

— Почему многие семьи не спешили 
регистрировать брак? 

— Если говорить о послереволюционном 
времени, то до 1920 года продолжался пере-
ходный период: не везде были загсы, где-то 
оставались церковные книги. Привыкание шло 
медленно, общество разделилось. Кто-то смело 
принимал новшества. Была передовая моло-
дежь, которая свободно относились к браку. Но 
в целом большинство неохотно отказывалось 
от привычного уклада. Кто-то не воспринимал 
загсы, для многих пар важна была не реги-
страция, а одобрение родителей. Квартирного 
вопроса не было, делить было нечего. Когда 
началась индустриализация, когда люди по-
тянулись в города, вот тогда и официальных 
браков стало больше. 

— В 30-е годы загсы были включены в 
структуру НКВД, а затем МВД, сотрудники 
получали милицейские чины. Это продол-
жалось без малого 20 лет. Знаю, что в тот 
период служащими делалось огромное 
количество ошибок в документах, даже 
фамилии перевирали... 

— Большинство сотрудников были муж-
чины, которых переводили из других отделов, 
были звания, погоны. И у меня сложилось впе-
чатление — по тому, что рассказывали люди, 
по тем ошибкам, по тем записям, которые де-
лались в документах, — что в загс отправляли 
самых нерадивых сотрудников НКВД, пьющих 
и малограмотных. Они не годились для более 
ответственной работы.

Когда я работала в Тверской губернии, мы 

регистрировали человека, у которого в доку-
менте о рождении мама была записана как 
Екатерина Реорьевна, хотя она по паспорту 
Алексеевна. Мы завели дело об исправлении. Он 
привел маму, а она говорит: «Мы пришли ребен-
ка регистрировать, в окошке такой пьяный был 
служащий. Еле рукой водил, грубил, шатался!» 
В итоге актовую запись сделал с ошибкой. Рео-
рьевна… В каком надо быть состоянии, чтобы 

такое написать! В те годы много было таких 
историй и много было ошибок в документах, в 
том числе орфографических. Когда в 50-х годах 
на работу в загс стали принимать женщин, тут 
же стало меньше ляпов. Появилось требова-
ние — проверять почерк. Документы красиво 
заполнялись от руки, и были особые требова-
ния: мы писали только перьевыми ручками с 
фиолетовыми чернилами.

— Как вы можете охарактеризовать 70-е, 
80-е и 90-е годы, глядя на них из загса? 

— В советское застойное время было очень 
много молодых браков. После 18 лет все то-
ропились выйти замуж и жениться. Студенты-
молодожены не могли себя обеспечивать. Но 
почему-то не было зазорным сесть на шею ро-
дителям, видимо, так была жизнь устроена.

Большую популярность в те годы получили 
дворцы бракосочетания. Попасть туда было 
непросто. Если в обычном загсе испытатель-
ный срок продолжался месяц, то во дворце 
из-за очередей — целых три. Регистрация шла 
со вторника по субботу с 8 утра до 8 вечера, 
все было расписано. Когда в конце 80-х — на-
чале 90-х годов при подаче заявления парам 
стали давать талоны на дефицитные товары 
при подготовке к свадьбе, число заявителей 
резко возросло. Сотрудникам приходилось 
делать от руки огромное количество актовых 
записей ежедневно. А в результате некоторые 
пары в день бракосочетания не появлялись, по-
скольку подавали заявления только ради этих 
талонов. Нам разрешили со временем делать 
отметки в паспорте о поданных заявлениях, 
чтобы одни и те же люди не ходили по разным 
загсам повторно.

— А сотрудники загсов до сих пор поль-
зуются справочниками имен? Ведь мода на 
них за целый век много раз менялась? 

— Есть сборники-рекомендации по именам, 
написанные авторами, которые с научной точки 
зрения подходили к этому вопросу. В загсах, на-
пример, пользуются книгами А.В.Суперанской, 
автора «Словаря русских личных имен» и других 
подобных справочников, где изложены правила 
написания имен и отчеств. Эта литература нужна 
сотрудникам загсов для того, чтобы они не де-
лали ошибок в правописании. Когда я работала, 
были споры с родителями из-за орфографии, 

как писать, например, Игоревна или Игорьевна. 
Приходилось объяснять людям, что существуют 
правила написания имен и отчеств. Но сейчас 
достаточно демократично к этому подходят. 
Если вы хотите назвать ребенка не Алёна, а 
Илёна, то это возможно, заполните только со-
ответствующее заявление и распишитесь в 
документах о том, что это не ошибка загса, что 
такое имя дано по желанию родителей. Назвать 
ребенка можно как угодно, если это не оскорби-
тельное слово и если в имени не присутствуют 
цифры. К слову, дополнение про цифры внесено 
в правила после истории со странным именем, 
ну вы помните…

— Да, ребенка хотели назвать 
БОЧРВФ260602. Этот вариант превзошел 
даже самые нелепые имена, возникшие 
после Октябрьской революции. Интересно, 
это загсы инициировали появление таких 
имен, как Комсомолия, Вил, Рем?

— Подобные имена придумывали сами ро-
дители, а сотрудники загсов шли у них на поводу. 
Так появились Сталина, Ленина, Тракторина. 
Гертруда, как мы знаем из литературы, — это 
немецкое имя, но в советской России оно рас-
шифровывалось как «герой труда». 

— Какие курьезы, связанные с не-
обычными именами, случались в вашей 
работе?

— Часто вспоминаю историю перестро-
ечного времени. Один молодой человек при-
шел в загс с просьбой поменять ему имя. Его 
звали Федором, но, увлекшись фильмами со 
Шварценеггером, он твердо решил стать Ар-
нольдом. Я пыталась его отговорить от столь 
кардинального решения и убедить, что новое 
имя не приживется. Федор — хорошее русское 
имя. А он в ответ: «Да вы что, меня даже мама 
зовет Арнольдом, и все друзья тоже!». Чем-то 
он был на Шварценеггера действительно по-
хож, к тому же копировал его. И на улице, и в 
институте — для всех он стал Арнольдом. Но я 
знала, как в жизни бывает, профессиональное 
чутье мне это подсказывало... Мы поменяли 
ему имя на Арнольда, а он через несколько 
месяцев вернулся и сказал, что я была права. 
Как только он получил новый паспорт, его тут же 
перестали звать Арнольдом и стали снова звать 
Федей. Как отрезало. Но у нас были строгие 
правила — повторную перемену имени мы могли 

сделать только через год. Каждый такой акт мы 
согласовывали с органами внутренних дел. Го-
товили для них пакет документов, отправляли на 
согласование. В итоге после долгого ожидания 
этот человек вернул себе настоящее имя.

— В целом много ли изменений 
загсы претерпели за сто лет своего 
существования?

— Загсы часто называют зеркалом нашей 
жизни, что происходило в стране, то и на нашу 
работу влияло. Наглядный пример — документы. 
Менялось отношение к ним в обществе — ме-
нялся даже их внешний вид. Поначалу свиде-
тельство о рождении или о браке выглядело как 
самый элементарный клочок бумажки, позже 
это уже была солидная корочка, заполненная 
от руки каллиграфическим почерком. А в бли-
жайшие годы мы придем к универсальной базе 
данных, сейчас идет работа по созданию еди-
ного реестра документов загс по всей России. 
Наверняка со временем отпадет необходимость 
получения бумажных свидетельств. Можно бу-
дет пользоваться электронной базой.

— Какую картинку общества отражает 
загс сегодня?

— Сейчас, поскольку я уже три года не 
работаю, слушаю истории коллег. И что там 
Арнольд — теперь люди по пять раз меняют 
имена. Появилось очень много книг по психо-
логии, научных и ненаучных. Люди читают их и 
верят, что перемена имени изменит их судьбу, 
принесет им счастье. Многие дамы восприни-
мают это как руководство к действию. 

Что касается браков, они повзрослели, 
стали более зрелыми и осознанными: женщины 
выходят замуж после 24 лет, мужчины позже. 
В обществе многое изменилось, но люди, как 
и раньше, играют свадьбы, регистрируются, 
венчаются. Для кого-то это поверхностно, дань 
моде и традициям. А многие искренне верят в 
необходимость соблюдения этих обрядов.

Вера СМАГИНА.

«МК» поздравляет со столетним юби-
леем всех сотрудников Управления ЗАГС 
Москвы и его очаровательного начальника 
Ирину Муравьеву. Спасибо за вашу работу, 
за то, что вы оказываетесь рядом с нами в 
самые важные и значительные моменты 
жизни!
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По прогнозам на 2017 год, инвестиции в Подмо-
сковье составят 650 миллиардов рублей, что позволит 
Московской области увеличивать доходы бюджета и 
создавать больше рабочих мест.

Сегодня в регионе реализуются десятки мас-
штабных инвестпроектов. И трудно выделить какой-то 
особый, они все важны. Для баланса в каждом муни-
ципалитете специально создаются точки экономиче-
ского роста — индустриальные парки, где существуют 
различные меры поддержки и льготы. Активно раз-
виваются особые экономические зоны. В «Дубне», 
например, начали работу уникальные предприятия 
по разработке и производству бортовых кабельных 
сетей для летательных аппаратов и наземной техники. 
В «Ступино Квадрат» открыты предприятия пищевой 
промышленности — австрийский «Бакальдрин» и 
мексиканский «Солнце Мехико». В индустриальном 
парке «Дега» немецкая компания «Wilo» планирует 
расширение производства насосов. Из локомотив-
ных проектов в министерстве инвестиций и инно-
ваций Московской области также отмечают General 
Electric в Люберцах, расширение «Кроношпана» в 
Егорьевске. Многие компании принимают решение 
о модернизации — это значительное расширение, 
создание новых линий или серьезное техническое 
переоборудование. 

Корпорация развития Московской области 
является своеобразной точкой входа в регион для 
инвесторов. Она консультирует по мерам поддержки, 
сопровождает на переговорах с муниципалитетами 
и госструктурами, помогает выбрать оптимальную 
площадку для локализации производства и так далее. 
Также в начале года в Подмосковье начал работу 
первый в стране Центр содействия строительству. 
Запрос инвесторов на подготовленную инфраструк-
туру велик, но конкуренция высока, поэтому важна 
и скорость принятия решений, прозрачность и до-
ступность механизмов поддержки. В одном офисе 
собраны представители 19 ведомств, чтобы защитить 
бизнес от барьеров при создании новых предприятий, 
— существенное подспорье инвестору. 

В 2017 году создан Фонд развития промышлен-
ности Московской области, который предоставляет 
льготные займы под 5% годовых на срок до 5 лет 
промышленным предприятиям на территории ре-
гиона. Ведется мониторинг инвестпроектов в сфере 
обрабатывающей промышленности с общей суммой 
инвестиций не менее 50 млн рублей. Всего в 2017 
году планируется реализация 125 инвестиционных 
проектов. 

В Подмосковье инвестирует 
Европа…
В 2017 году в Подмосковье пришел долгождан-

ный инвестор: высокое доверие оказал произво-
дитель мечты любого российского автолюбителя 
— машины «Мерседес-Бенц». Очень скоро эти 
автомобили будут производить в Московской об-
ласти, в Солнечногорском районе. Красноречиво 
о важности этого проекта говорят две цифры: 15 
млрд руб. (объем инвестиций) и более 1500 ра-
бочих мест. 

Сейчас строительство завода Mercedes идет 

полным ходом. По информации министерства ин-
вестиций и инноваций Московской области, уже 
завершены работы по установке железобетон-
ных каркасов и основных металлоконструкций 
для производственных зданий. Начались работы 
по устройству профилированных листов кровли 
и монтаж стеновых панелей цеха окраски. Идет 
сборка спринклерной системы пожаротушения для 
административного здания и окрасочного цеха. 
В общем, строительство идет по утвержденному 
графику, сроки соблюдаются. Инфраструктура, 
которую должна предоставить Московская об-
ласть, будет сдана к лету 2018 года. И уже в 2019 
году появится первая продукция и, соответственно, 
первые покупатели.

Несмотря на санкции, компании из Италии, 
Германии, Финляндии, Франции, Швейцарии (в 
этих странах в 2017 году Подмосковье проводило 
роуд-шоу — выездные презентации инвестпотен-
циала региона) не спешат отказываться от выгодных 
условий, предлагаемых для развития бизнеса в 
Московской области.

«Компании из этих стран хорошо себя чувству-
ют в регионе, активно расширяются. На роуд-шоу мы 
всегда просим действующих резидентов рассказать 
о своем опыте ведения бизнеса в Подмосковье, это 
вызывает доверие у потенциальных инвесторов, — 
рассказал заместитель председателя правитель-
ства Московской области — министр инвестиций 
и инноваций Денис Буцаев. — Результаты каждой 
поездки абсолютно конкретные — проекты в про-
работке, идет поиск оптимальных решений; мы не 
просто рекламируем себя, а скрупулезно сопро-
вождаем инвесторов. По итогам всех подобных 
выездов с начала года у нас 6 компаний выходят 
в ближайшее время на подписание соглашений, 
они из сферы машиностроения, медицинского 
оборудования». 

Так, например, представители швейцарских 
компаний, которые уже работают в Подмосковье, 
поделились планами по дальнейшему развитию 
бизнеса в регионе. «Мы находимся в Лобне с 2007 
года и за это время инвестировали в производ-
ство более 1,5 млрд рублей, — сказал финансо-
вый директор концерна Sika, мирового лидера по 
производству материалов для строительства и 
машиностроения, Адриан Видмер. — Планируем 
расширить наше производство эпоксидных продук-
тов и создать 50 новых рабочих мест. Весной 2018 
года начнем производство полимерных кровель-
ных и гидроизоляционных мембран». Президент 
логистической группы Bertschi AG Ханс-Йорг Берчи 
подчеркнул, что компания намерена продолжить 
инвестирование в производственную площадку в 
Истре: «В ближайшие 5 лет планируем новые вложе-
ния, в основном в сферу логистики. Нам оказывают 
очень хорошую поддержку различные структуры 
Московской области».

…и Азия
Инвесторам из Азии тоже интересны усло-

вия, которые предлагает для развития бизнеса 
Московская область. На слуху вьетнамский про-
ект по производству молока: для строительства 
животноводческого комплекса Подмосковье вы-
делило инвесторам около 11 тысяч гектаров земли 
в Волоколамском районе. Ферму TH Milk полностью 
запустят в мае 2018 года. 

Серьезные переговоры в этом году велись с 
японскими инвесторами — о локализации в Под-
московье автопромышленного проекта с объемом 
инвестиций свыше 1 млрд рублей. И 9 октября такое 
соглашение было заключено — в Подмосковье, 
в Химках, появится завод по сборке грузовиков 
«Hino». На заводе «Хамура Плэнт» в Японии уни-
кальная система позволяет выпускать одну машину 
за 2–3 минуты. Подмосковные специалисты будут 

перенимать опыт японских коллег; на заводе ком-
пании в Химках появится центр обучения инжене-
ров — такое решение было принято в ходе визита 
в Страну восходящего солнца. 

В этом году Московская область впервые 
опробовала в Азии выездной формат презентации 
инвестиционного потенциала региона: в ноябре 
делегация во главе с губернатором Андреем Во-
робьевым посетила с роуд-шоу страны Тихооке-
анского региона, в частности, Японию, Южную 
Корею и Сингапур. 

«Министр экономики, торговли и про-
мышленности страны Хиросигэ Сэко высоко 
оценил наш инвестиционный климат и готов 
лично поддержать соглашение области с одной 
из префектур», — отметил губернатор Москов-
ской области А.Ю.Воробьев по итогам первого 
дня роуд-шоу.

Удачно прошла презентация и в Южной Корее. 
«Цель наших роуд-шоу — выйти напрямую к инве-
сторам, наиболее активным с точки зрения работы 
на территории Московской области, — говорит 
Денис Буцаев. — Предварительный анализ по-
казал, из каких стран приходит наибольшее число 
запросов, какие компании уже успешно работают 
на территории. В каждой из этих стран на пре-
зентацию инвестиционных преимуществ нашего 
региона пришло достаточно большое количество 
представителей компаний, для которых локали-
зация в России является предметом интереса. В 
итоге мы «увезли» от 10 до 20 конкретных запросов 

из каждой страны, теперь эти компании взяты 
в проработку. Также для нас важно перенимать 
передовой опыт этих стран в технологическом и 
инфраструктурном развитии».

Стоит ожидать в Московской области и 
развития сингапурских компаний. «С вице-
премьером Сингапура Тарманом Шанму-
гаратнамом обсудили участие местных 
компаний в инвестиционных проектах Под-
московья и появление в нашем регионе ин-
дустриального парка для сингапурских пред-
приятий», — отметил губернатор Московской 
области А.Ю.Воробьев.

Инвестиции  
в Подмосковье — работа 
для людей
Еще недавно для жителей региона такие по-

нятия, как «индустриальный парк», «особая эко-
номическая зона», были настоящей экзотикой. 
А сегодня это рабочие места, люди остаются в 
своих городах и поселках! Только в нынешнем 
году создано 15 новых индустриальных парков, и 
еще 7 технопарков начали свою деятельность. В 
Московской области работает порядка 1250 ре-
зидентов на 73 индустриальных площадках. Они 
позволили создать почти 50 тыс. рабочих мест и 
принесли 300 млрд руб. инвестиций. 

Конкретно в цифрах  
и фактах
Особые экономические зоны и наукогра-

ды Российской Федерации. В 2017 году статус 
резидента особой экономической зоны технико-
внедренческого типа «Дубна» получили 20 ор-
ганизаций, всего на территории ОЭЗ работает 
137 компаний. Резидентами за 2017 год создано 
383 рабочих места, объем инвестиций составил 
12 083,5 млн рублей, налоговые отчисления от их 
деятельности — 1560,9 млн рублей. Резидентами 
ОЭЗ ТВТ «Исток» являются 14 компаний, создано 
порядка 200 рабочих мест, объем инвестиций со-
ставил 1946 млн рублей, налоговые отчисления — 
1332 млн рублей. 9 резидентами ОЭЗ ППТ «Ступино 
Квадрат» создано в нынешнем году 220 рабочих 
мест, объем инвестиций — 4,5 млрд рублей.

Реализация 
инвестиционных проектов
Заключено 9 соглашений с правом получе-

ния налоговых льгот на общую сумму инвестиций 
16 млрд руб. и общим количеством создаваемых 
рабочих мест — 1530.

Предоставление земельных участков в аренду 
без проведения торгов с целью реализации мас-
штабного инвестиционного проекта: заключено 6 
соглашений на общую сумму 3 млрд руб., создано 
300 новых рабочих мест.

Подписано 2 специальных инвестиционных 
контракта. 

В целях развития туризма принято решение 
о поддержке инвестиционных проектов в сфере 
создания гостинично-туристических комплексов, 
разработан Порядок предоставления компенсаций 
юридическим лицам в целях возмещения затрат на 
создание инженерной и дорожной инфраструктуры 
при создании гостиничных комплексов.

 Малое и среднее 
предпринимательство
По итогам Петербургского международного 

экономического форума в соответствии с поруче-
нием губернатора Московской области заключено 
Соглашение о сотрудничестве с компанией «МЕ-
ТРО Кэш энд Керри» и ПАО «Сбербанк». В рамках 
документа реализуется пилотный проект по под-
держке субъектов малого и среднего предприни-
мательства (далее — субъекты МСП), включающий 
в себя развитие поставщиков Московской области, 
реновацию ресторанов. 

Также проведены конкурсные отборы субъек-
тов МСП на предоставление мер государственной 
поддержки малого и среднего предприниматель-
ства. 147 предпринимателей получили субсидии на 
модернизацию своей деятельности или на развитие 
социально ориентированного предприниматель-
ства на общую сумму 360 млн рублей.

В регионе продолжается создание сети 
коворкинг-центров. В прошлом году начали ра-
боту 15 коворкингов, в этом начнут работу еще 
10 — в Клину, Коломне, Ногинске, Серпухове, Сту-
пине, Щелкове, Мытищах, Люберцах, Балашихе, 
Пушкино. На базе коворкингов создаются еди-
ные центры поддержки предпринимательства по 
принципу «одного окна», которые будут оказывать 
информационно-консультационные, юридические 
услуги, оказывать содействие в вопросах экс-
пертизы и сертификации, внешнеэкономической 
деятельности, монетарной и имущественной под-
держки МСП, а также в маркетинге, рекламе и 
выставочной деятельности. 

Индустриальные парки
На территории Московской области функ-

ционирует 73 индустриальных парка, технопарка 
и ОЭЗ. В 2017 году создан 1 технологический 
парк «Лидер» (Люберецкий район) и 7 многопро-
фильных индустриальных парков: «Серпухов» 
(г.о. Серпухов), «Бекасово–Пожитково» (Наро-
Фоминский м.р.), «Технопарк «Чулково» (Рамен-
ский), «Технопарк М-49» (Раменский), ОборонА-
виаХран (Одинцовский м.р.), РИО–Индастриал 
(Пушкинский м.р.), Новопетровский (Истринский 
м.р.). За 2017 год в индустриальных парках соз-
дано 2305 новых рабочих мест. Привлечено 237 
новых резидентов в индустриальные парки и 
технопарки. 53 резидента начали промышлен-
ное производство. В будущем году планируется 
создать еще 10 индустриальных парков.

Реализованные  
в 2017г. инвестпроекты  
с наибольшим количеством 
созданных рабочих мест
ПАО «Валента Фармацевтика» по производству 

лекарств в Щелковском районе  вложило 5,5 млрд 
руб. и дало муниципалитету 550 рабочих мест. В 
Подольске ООО «Сопар Кремниевые технологии» 
по производству кремниевых слитков разместило 
259 р.м., инвестировав 1,6 млрд руб. В Дубне ООО 
«Паскаль Медикал» медицинского профиля открыло 
дополнительно 235 р.м. ЗАО «Солнце Мехико» в Сту-
пине (пищевая промышленность) приняло на работу 
215 человек. А ОАО «Фрито Лей Мануфактуринг» в 
Кашире открыло 160 рабочих мест.

Владимир БЫКОВ.

Если цыплят считают по осени, то инвестиции в подмосковную экономику, кото-
рые вольются в бюджет-2018, — в конце года. 
«Подмосковье вошло в десятку регионов рейтинга Агентства стратегических 

инициатив. По сравнению с прошлым годом поднялись на 12 позиций, — написал 1 
декабря на своей странице в Инстаграме губернатор Московской области Андрей 
Воробьев. — Мы продолжим внедрять лучшие мировые практики для привлечения 
отечественных и зарубежных инвесторов». 
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В октябре на форуме «Россия зовет!» Президент РФ Владимир 
Путин обратил внимание на создание в стране благоприятного 
инвестиционного климата. «В Подмосковье за этот год мы 

откроем 27 новых заводов. Интерес уже проявили Mercedes и TH-True Milk, наши японские 
партнеры построят завод Hino Motors в Химках. Это победы, которыми Подмосковье гор-
дится», — отметил губернатор Московской области А.Ю. Воробьев.

«Мы очень за-
интересованы в 
приходе инве-

сторов, создании рабочих мест. Наша задача 
— создавать рабочие места там, где живут 
люди», — сказал 17 декабря в интервью теле-
каналу «Россия-1» губернатор Московской 
области Андрей Воробьев.

На встрече с президентом РФ Владимиром Путиным  5 декабря  
губернатор Московской области Андрей Воробьев отметил: 
«Три процента экономика прибавила в этом году, растет про-

мышленность. На 12%. В целом доходы бюджета мы планируем увеличить на 9%. Это нам 
позволяет реализовывать ту политику, которая содержится в указах президента”.

Андрей Воробьев: «Мы очень заинтересованы  
в приходе инвесторов, создании рабочих мест»

...ВЕК ЖЕНИ
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ПОДМОСКОВЬЕ

650 МИЛЛИАРДОВ  
В ЭКОНОМИКУ ПОДМОСКОВЬЯ

Особая 
экономическая 

зона «Дубна»  
с высоты птичьего 

полета.
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КОРРУПЦИИ — НЕТ!

В 1955 году в Москве, на Ставропольской ули-
це, 17, построили пятиэтажное общежитие для со-
трудников строительно-монтажного треста «Цен-
тротрансстрой». В паспорте общежития значится: 
материал стен — красный кирпич, жилых комнат 
94, планировка коридорная. После приватизации 
трест стал называться АО «Центротрансстрой», а 
позже ОАО «Центротрансстрой».

В 1996 году маляра Елену Чернецкую приняли 
на работу в одно из подразделений треста. 

И есть такой документ: «Коменданту обще-
жития Ставропольская, 17 Мишиной Н.В.

Поселите на койко-место работницу СМП-
740 «Центротрансстрой» Чернецкую Елену 
Евгеньевну.

Зам. генерального директора В.А.Волков».
Чернецкая работала на реконструкции старо-

го Гостиного Двора, на строительстве ангаров 
для самолетов в аэропорту «Внуково», на строи-
тельстве автокомбината №28, на объектах МКАД, 
Третьего транспортного кольца и т.д. У нее четверо 
детей: старшему сыну 25 лет, дочерям 11 и 16 лет, 
а младшему сыну 4 года.

В 2009 году, после смерти руководителя  
«Центротрансстроя» Виктора Пицхелаури, по 
словам жителей общежития, произошел рейдер-
ский захват предприятия, в результате которого 
пропало множество документов, в том числе ор-
дера на вселение, хранившиеся у администрации 
общежития.

Согласно старинному постановлению Совета 
Министров РСФСР № 328 11 августа 1988 года «Об 
утверждении примерного положения об обще-
житиях», администрация должна была хранить 
ордера у себя. Сия берестяная грамота Совмина 
РСФСР по сей день не отменена, и именно это 
обстоятельство позднее сыграло роковую роль 
в истории 300 жителей общежития, в том числе и 
семьи Елены Чернецкой. 

Еще в 1996 году АО «Центротрансстрой» пере-
дал Москве 15 жилых домов, в которых проживали 
сотрудники треста, однако общежитие на Ставро-
польской в их число почему-то не попало.

■ ■ ■
Судьба этого общежития загадочна.
В июне 2011 года житель дома Сергей Нико-

лаевич Севастьянов обратился в Росимущество 
по вопросу регистрации жены. 

Ему ответили: «По состоянию на 7 июля 2011 
года в государственной базе данных «Реестр феде-
рального имущества», ведение которой осущест-
вляет Территориальное управление, информации 
об объекте недвижимого имущества, расположен-
ном по адресу Москва, улица Ставропольская, д. 
17, отсутствует». То есть в это время дом-призрак 
ни в каких списках не значился.

Однако уже в декабре 2011 года Росиму-
щество передало общежитие в пользование (не 
путать с собственностью) ФГУП «ПромЭкс». Для 
чего это было сделано, я не знаю. Знаю только, что 
общежитие передали вместе с проживающими 
там людьми.

А в июле 2012 года распоряжением Росиму-
щества №938 оно было передано в собственность 
Москве и в декабре 2012-го было включено в ре-
естр объектов собственности города. 

Казалось бы, судьба улыбнулась жителям 
общежития: согласно жилищному законодатель-
ству, при переходе ведомственных общежитий в 
государственную собственность проживающие в 
них люди превращаются из временных пользова-
телей койко-мест в граждан другого сословия, а 
именно в нанимателей социального жилья, кото-
рые могут его приватизировать и стать собствен-
никами. А собственник московской недвижимости 
— это почти что небожитель, если не вдаваться в 
подробности.

Однако не тут-то было. На бумаге общежитие 
передали, а в действительности оно осталось у 
«ПромЭкса». И в 2013 году «ПромЭкс» вдруг решил 
проверить, как используется здание на Ставро-
польской улице. И тут неожиданно выяснилось 
— хоть жители общежития никогда не носили 
плащей-невидимок, — что в этом здании прожи-
вают неучтенные люди числом 300 человек.

И на дверях общежития появились объявле-
ния о том, что жителей просят на выход.

Представьте себе состояние этих неучтен-
ных граждан: вроде бы они не сегодня-завтра 
должны были стать собственниками своих ком-
натушек, и вдруг — на выход. То есть на улицу. 
Как это понимать?

В январе 2015 года «ПромЭкс» провел повтор-
ную проверку общежития, и оказалось, что там по-
прежнему проживают неучтенные граждане. Тогда 
«ПромЭкс» обратился в Люблинский суд с исками 
о выселении жителей общежития, естественно, 
без предоставления им другого жилья.

А ордеров-то — помните? — у граждан на 
руках не оказалось. И судьи Люблинского суда от 
всего сердца приняли решение об их выселении. 
Естественно, такое же решение о выселении было 
принято летом 2015 года и в отношении семьи 
Елены Чернецкой с детьми.

Вышестоящий суд поддержал суд первой 
инстанции. А между тем в марте 2016 года «Про-
мЭкс» по распоряжению Росимущества передал 
общежитие Московскому технологическому уни-
верситету (МИРЭА). Администрация университета 
как будто собиралась устроить там Дом студента, 
а проще говоря, студенческое общежитие. И в 
ходе приемки здания произошел все тот же казус: 
оказалось, что в нем живут люди.

Господи, да что же с ними делать?
Ну как что — выселять!

■ ■ ■
И получилась бешеная неразбериха. «Про-

мЭксу» до общежития на Ставропольской улице 
уже дела нет, но зато есть исполнительные листы 
о выселении неучтенных граждан. А у МИРЭА 
интерес есть, но нет исполнительных листов. И, 
судя по всему, две государственные организации 
нашли взаимоприемлемое решение. Представи-
тели «ПромЭкса» сдали исполнительные листы в 
службу судебных приставов, а администрация 
МИРЭА подает в суд иски к тем, до кого не до-
брался «ПромЭкс».

А судебные приставы — они просто делают 
свою работу. Вот в июле 2016 года они и прибыли 
на выселение.

К 6 часам утра подогнали к общежитию три 
фуры и наняли каких-то грузчиков, которые приеха-
ли с большими клетчатыми сумками. Приставы 
должны были вытащить людей на улицу, а грузчики, 

судя по клетчатым сумкам, рассчитывали пожи-
виться добром, которое не поместится в фуры. 
Мужчины из общежития окружили грузчиков и 
стали спрашивать, кто они такие и сколько им 
заплатили. Грузчики, опасаясь, что им не поздо-
ровится, объяснили, что их наняли для погрузки 
вещей из дома. Заплатить должны копейки, но 
зато им разрешили оставить у 
себя особо ценные 
вещи с условием, 
что никто ничего не 
заметит. А как за-
метить? При такой 
неразберихе то ли 
детей держать, то ли 
за имуществом при-
сматривать. Недаром 
приставы явились на 
Ставропольскую улицу 
с петухами. А машины 
«скорой помощи» при-
ехали еще раньше. То 
есть приставы понима-
ли, что добром дело не 
кончится.

Все жители общежи-
тия, которые могли пере-
двигаться самостоятель-
но, в том числе инвалиды с 
тростями и очень пожилые 
люди, высыпали на улицу. 
В это время и появились 
приставы и грузчики. А вот 
представителей «ПромЭк-
са» так никто и не увидел, 
хотя жильцы долго вызывали 
их через громкоговоритель. 
Зато в рядах атакующих на-
ходились представители 
МИРЭА.

Атмосфера накалилась до предела. Есть 
видеозапись, на которой хорошо видно, как до-
веденные до отчаяния люди пытаются объяснить 
приставу Денису Яндарову, что они не захватчики, 
а законопослушные граждане, получившие жилье 
от «Центротрансстроя». И невозможно поверить, 
что весь этот ужас происходит в Москве среди 
бела дня.

Когда Яндарова окружили жильцы дома и 
журналисты, он сказал, что они исполняют ре-
шения Люблинского суда, а предмет исполнения 
— освобождение помещения на Ставропольской 
улице, 17.

Но те, кого хотели вышвырнуть на улицу, со-
вершенно беззащитные люди, которым уже не-
чего было терять, не собирались сдаваться, и это 
стало ясно всем. Поэтому приставы не решились 
вступить в бой и удалились восвояси без «пред-

мета исполнения». За 
всю жизнь ни один 
фильм не произвел 
на меня такого впе-
чатления, как эта ви-
деозапись. С одной 
стороны стояли за-
бытые, отчаявшие-
ся, никому не нуж-
ные существа, а с 
другой — люди в 
шлемах, в черной 
форме с надпи-
сью «Спецназ». 
Как на войне. 

Год Чернецкие и другие жители общежития 
прожили без особых происшествий, если не счи-
тать заявления из МИРЭА в прокуратуру ЮВАО. 
Там говорилось о том, что дети Елены Чернецкой 
проживают в антисанитарных условиях и она «во-
влекает несовершеннолетних детей к оказанию со-
противления работникам охранного предприятия, 
формирует правовой нигилизм и негативный образ 
представителя власти».

По заданию прокуратуры к Чернецкой пришли 
представители органов опеки, посмотрели и ушли: 
факты не подтвердились.

На этом передышка закончилась.
■ ■ ■

31 августа 2017 года в доме без предупре-
ждения отключили воду и электроснабжение. 
Жители дома вызвали представителей жилищных 
служб, которые все восстановили.

6 сентября 2017 года из унитазов на первом 
и втором этажах хлынули фекалии. А продуктовый 
магазин, который находится на первом этаже, 
пришлось закрыть на сутки.

Выяснилось, что неизвестные залили в кана-
лизационные трубы монтажную пену. Аварийные 
службы два дня извлекали эту пену из труб.

14 сентября 2017 года в доме отключили хо-
лодную и горячую воду. Оказалось, что кто-то 
вырезал около полуметра трубы холодного водо-
снабжения и срезал три вентиля на задвижках в 
системе горячего водоснабжения. Из-за этого без 
воды остались не только жители общежития, но и 
жильцы соседнего дома.

В середине октября в общежитии появился 
неприятный запах. В подвале обнаружилось озеро 
фекалий площадью 100 квадратных метров и глу-
биной около 30 см. Это озеро жителям пришлось 
устранять самостоятельно. На это ушло два дня.

9 ноября 2017 года около полудня в здание 
нагрянули полтора десятка молодых людей в 
надвинутых на глаза вязаных шапках, и в доме 
погас свет. В это время дом находился под охра-
ной сотрудников ЧОПа, нанятого МИРЭА. Охрана 
беспрепятственно пропустила гостей и отдала 
им ключи от подвала. Налетчики в сопровожде-
нии местного электрика спустились в подвал и 
перерезали провода в электрощитовой. Потом 
они сделали попытку перерезать провода на 
этажах. Из комнат выбежали женщины, кото-
рые пытались перекрыть доступ к электрощи-
товым на этажах. Налетчики набросились на 
женщин.

В это время появились мужчины, живущие 
в общежитии. Завидев их, нападавшие рванули 
к выходу. Мужчины успели задержать электрика, 
помогавшего незваным гостям. Тогда один из 
них вернулся и распы-
лил газ из баллончи-
ка. В результате троих 

жильцов с ожогами глаз отвезли в больницу, а 
еще двое сами обратились за медицинской по-
мощью. У них диагностировали вывихи, ушибы и 
сотрясение мозга.

По факту избиения жителей общежития на 
Ставропольской, 17, возбуждено уголовное дело, 
а вот умышленное повреждение коммуникаций 
никого не заинтересовало.

■ ■ ■
Короче говоря: согласно выписке из управ-

ления Росреестра Москвы от 28 июля 2016 года 
дом на Ставропольской улице, 17, является не-
жилым помещением.

И никто не может объяснить, как это произо-
шло и почему жилой дом, в котором проживают 
300 человек, вдруг оказался нежилым.

Объяснение-то на самом деле простенькое: 
нежилой дом гораздо удобней в обращении. 
Продаешь, покупаешь — делай что хочешь, ведь 
людей расселять не нужно. А тех, кто там много 
лет живет, при каждом удобном случае можно 
выдавать за захватчиков, которых в Москве, как 
известно, полно и с которыми нужно бороться.

То есть что произошло, понятно, а почему 
— нет.

А ведь именно ответ на этот вопрос является 
сейчас жизненно важным для тех, кто живет в 
общежитии на Ставропольской, 17.

Решения судов об их выселении вступили 
в законную силу, и в любой момент этих людей 
могут выставить на улицу. Их вина состоит лишь 
в том, что у них на руках не оказалось ордеров, 
которые и не должны были у них находиться. 
А там, где они должны были храниться, их нет 
— утрачены в результате рейдерского захвата 
предприятия.

С упорством, достойным лучшего при-
менения, я задаю всем один и тот же вопрос: 
это что, стечение обстоятельств или злая воля 
государства?

С моей точки зрения, «передачу» дома с жи-
выми людьми вряд ли можно назвать стечением 
обстоятельств. Когда в одной точке неожиданно 
и очень удачно стекается множество обстоя-
тельств, которые выгодны каким-то людям, это 
не случайность, а глава из Уголовного кодекса. 
И если домик с геранью на окошке еще мож-
но украсть в одиночку, то пятиэтажный дом в 
Москве просто так уворовать не представля-
ется возможным. Такой проект под силу только 
государству.

Сильные мира сего называют наше государ-
ство социальным.

А на самом деле социальным можно назвать 
только такое государство, которое при любом 
стечении обстоятельств охраняет интересы своих 

граждан. К примеру, какой-то гений 
злодейства умудрился украсть 
жилой дом, а людей хочет выбро-
сить на помойку. А не получится: 
государство не даст. В социальном 
государстве не бывает людей без 
крыши над головой.

И выходит, что все это бесконеч-
ное насилие происходит с ведома 
государства, и стало быть, оно ему 
выгодно. А государство — это чинов-

ники, то есть люди, облеченные властью.
Боремся с коррупцией?
Не пойму, объясните: кто завладел домом 

на Ставропольской, 17, вместе с живущими там 
людьми? И если это не коррупция, тогда скажите, 
как это называется?

А пока вы ищете ответ, шепну по секре-
ту: в Москве на Симферопольском проспекте 
есть дом №19. Он находился в списке домов под 
снос, неожиданно выбыл из списка, там провели 
капитальный ремонт, и вот сейчас его снова со-
бираются внести в этот список. Когда его снесут, 
уже никто никогда не узнает, сколько денег «на 
капитальный ремонт» оказалось в карманах — в 
чьих карманах? Уж никак не тех, кто там живет. 
Правильно: в карманах чиновников. И нет конца 
этому «стечению обстоятельств».

Пожалуйста, посмотрите на людей, кото-
рых не сегодня-завтра могут вышвырнуть на 
помойку из общежития на Ставропольской, 17. 
В любую минуту на их месте может оказаться 
каждый из нас.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Оказалось, астрономию исключили из списка 
базовых школьных предметов еще в 1991 году. 
До начала двухтысячных астрономия еще сопро-
тивлялась, хотя «лишний» предмет выдавливали 
из школьной программы всеми доступными спо-
собами. Но в 2008-м Министерство образования и 
науки, не дав официального разрешения ни одному 
из четырех, существовавших тогда, учебников, сде-
лало астрономию дополнительной дисциплиной 
к «законному» школьному курсу.

В тот момент Земля, конечно же, не натол-
кнулась на небесную ось, и Солнце не погасло, но 
целое поколение наших детей было лишено воз-
можности получать базовые знания о космических 
телах и строении Вселенной в школе. 

Показательно, что по результатам опросов, 
проведенных среди россиян, треть респондентов 
всерьез полагала, что Солнце вращается вокруг 
Земли.

Говорят, что именно это, а также возмущенная 
общественность, заставило Минобрнауки вернуть 
астрономию в школу.

И осенью 2016 года новый министр образо-
вания и науки РФ Ольга Васильева заявила о га-
рантированном возврате предмета «Астрономия» 
в школьную программу с 1 сентября 2017 года. 
Это была ее личная инициатива. А в феврале 2017 
года Президент РФ поручил Д.А.Медведеву «обе-
спечить контроль за реализацией комплекса мер, 
направленных на систематическое обновление 
содержания общего образования… с учетом со-
временных достижений науки и технологий».

Владимир Сурдин, старший научный сотруд-
ник Государственного астрономического 
института им. П.К.Штернберга (ГАИШ), до-
цент физического факультета МГУ: «Министр 
астрономию как обязательный предмет ввела, но 
не очень продуманно. Астрономию ведь не пре-
подавали много лет, не переиздавали учебники… 
Надо было сначала подготовить почву, а потом 
только ввести этот предмет во все школы».

Дальше объявили аврал и в режиме пожарной 
тревоги подготовили новый учебник астрономии. 
Свежеиспеченное детище издательства «Про-
свещение» было рекомендовано Министерством 
образования и науки Российской Федерации как 
базовое.

Новый учебник был анонсирован летом 2017 
года. В аннотациях, в частности, сообщалось, что в 
нем «представлено оптимальное содержание курса 
«Астрономия», в котором наряду с основами пред-
мета особое внимание уделяется современным до-
стижениям и открытиям в области астрономии». 

По поводу оптимального содержания кур-
са спорить не буду, а вот про современные до-
стижения и открытия хотелось бы поговорить. 

Автором учебника указан профессор астрофизики 
В.М.Чаругин. Простой анализ текста дает право 
предположить, что это плод творчества разных 
авторов. То, что текст, вероятно, писали разные 
люди, видно по разнобою информации. Сведения 
меняются от страницы к странице, словно их брали 
из разных источников. И какие из них верные — 
поди догадайся. 

Владимир Сурдин: «Как говорила моя бабушка, 
библиотекарь: книг без ошибок не бывает, а если 
они пишутся в спешке, то без большого количе-
ства ошибок не бывает. Коммерция понимает, 
что такое качество, она понимает, что такое 
деньги. А школьные учебники — это большие 
деньги. Издательство «Просвещение» успе-
ло в данном случае первым сделать большой 
тираж. Значит, надо второе издание готовить. 
Исправлять. Те учебники, которые готовятся не 
торопясь, они будут нормальные. К будущему 
1 сентября мы этот недочет выправим».

Вслед за новым обязательным учебником в 
школы пришло методическое пособие, изданное 
новосибирским издательством «Вояж», в котором 
были подробно рассмотрены многочисленные 
ляпы и даны рекомендации учителям, как этим 
учебником пользоваться «без ущерба для качества 
преподавания». 

Я, честно говоря, сомневаюсь, что этим учеб-
ником вообще можно пользоваться даже как просто 
альбомом с картинками по теме. Потому что и в 
картинках там ошибки. Чего стоят одни только 
схемы созвездий в зеркальном отображении. Но 
— судите сами. Я перечислю только несколько 
недоразумений. 

Есть ли жизнь на Земле?
Есть ли жизнь на Земле — вопрос странный. 

И не предполагающий никаких вариантов ответа, 
кроме одного — утвердительного. Так я думал, пока 
не увидел на 138-й странице учебника таблицу «По-
тенциально обитаемые экзопланеты», где первой 
в списке стояла… Земля. 

Ну, во-первых, Земля — не экзопланета. При-
ставка «экзо» обозначает «вне». Экзопланеты — это 
планеты, находящиеся вне Солнечной системы. А 
Земля, как известно, обращается вокруг звезды 
по имени Солнце и является частью Солнечной 
планетной системы. 

И, во-вторых, Земля обитаема. Не потенци-
ально, а безусловно. И это факт!

Самое-то смешное, что, поместив Землю в 
разряд «потенциально обитаемых», авторы учеб-
ника ничуть не сомневаются в наличии жизни на 
других планетах. 

Вот, например, на 7-й странице, рассказывая 

про звезды, они без тени сомнения сообщают: «Во-
круг каждой из них [звезд], возможно, вращаются 
планеты, и на некоторых есть жизнь». 

Сколько галактик 
во Вселенной? 
До 1924 года считалось, что во Вселенной 

только одна галактика — наша. Хотя еще в середине 
XIX века английский астроном Джон Гершель пред-
положил, что во Вселенной существует множество 
звездных систем, подобных нашему Млечному 
Пути. Но первые доказательства были получены 
только в 1924 году, когда американский астроном 
Эдвин Хаббл с помощью своего 100-дюймового 
телескопа выяснил, что туманность Андромеды 
не является частью Млечного Пути. Существо-
вание галактик было подтверждено, и началось 
их изучение.

В 1936 году тот же Эдвин Хаббл построил 
классификацию галактик, которая используется 
по сей день. По этой классификации галактика 
Млечный Путь — это большая спиральная галак-
тика с перемычкой (баром). Считается, что наша 
Галактика похожа на галактику NGC1300, а во-
все не на Туманность Андромеды, как написано 
в учебнике на 117-й странице. Дело в том, что 
они относятся к разным подклассам спиральных 
галактик. У Млечного Пути перемычка есть, а у 
нашей туманной соседки нет. 

В начале 90-х годов, опять же с помощью 
«Хаббла», но теперь уже телескопа, были получены 
изображения далекого космоса, показавшие, что в 
нашей Вселенной существуют сотни миллиардов 
галактик.

По современным данным, их примерно два 
триллиона. Но в учебнике астрономии трижды(!) 
упоминается совершенно другое количество 
галактик. 

На 7-й странице авторы сообщают, что во 
Вселенной более 100 миллиардов галактик. Тут 
же, на 8-й странице, словно испугавшись нулей, 
авторы говорят, что галактик всего «несколько де-
сятков миллиардов». И повторяют про «несколько 
десятков» на 14-й странице.

Миллиард — это единица с 9 нулями. Трил-
лион — единица с 12 нулями. Разница между 
миллиардом и триллионом не просто ощутимая, 
она колоссальная. Конечно, можно запутаться в 
количестве нулей и ошибиться в названии боль-
ших чисел. Но один раз. А не три раза подряд на 
семи страницах.

Плюс минус километр
Истории науки известно несколько случаев, 

когда математики «поправляли» физиков. Самый 
известный случай произошел в 1922 году, когда 
никому не известный математик из России Алек-
сандр Фридман заявил, что в мировых уравнениях 
гения всех времен и народов Альберта Эйнштейна 

есть ошибки в вычислениях. Эйнштейн поначалу 
вспылил и начал отстаивать свои расчеты, но через 
несколько месяцев признал правоту Фридмана.

Очень жаль, что свежеиспеченный учебник 
астрономии еще до выхода в свет не попался на 
глаза математикам. 

Вот, например, на странице 45 авторы учеб-
ника не сумели правильно разделить пять тысяч 
на шестьдесят, и у них получилось, что 5000 се-
кунд равны 84 минутам. Не равны, 64 секунды не 
хватает.

На 80-й странице опубликовано такое стран-
ное равенство: 700 000 км = 697 500 км. А на 81-й 
странице — 4 ·1026 Вт = 3,87 ·1026 Вт. 

Математика — точная наука. 3,87 не могут 
равняться 4 ни в каких системах счисления. Разве 
что Минобр настоятельно порекомендует.

Но тринадцать сотых, в конце концов, можно 
и простить. А как быть с сотней километров?

Впрочем, лишняя запятая, потерянный ноль 
вполне могут быть опечатками, ошибками коррек-
тора. Но если идет произвольная замена одних чи-
сел другими, тут только руками развести можно. 

Знаете ли вы, что…
Как правило, после этого интригующего во-

проса заинтересованные слушатели узнают что-то 
совершенно невероятное, во что поверить невоз-
можно. Например, что «самая горячая известная 
звезда — это голубой сверхгигант, находящийся в 
нашей Галактике, под названием «Дзета Кормы». 
Ее температура более 42000 °С». Я проверил и 
тут же выяснил, что самые горячие из известных 
звезд — это центральные звезды планетарных 
туманностей. Их поверхностные температуры до-
ходят до 250 000 К.

А потом мне самому захотелось поиграть с 
авторами учебника в эту увлекательную игру и 
спросить у них: знаете ли вы, что календарь «из 12 
месяцев по 29 или 30 дней (от новолуния до ново-
луния)», который вы на 17-й странице называете 
лунным, на самом деле называется солнечным.

Знаете ли вы, что астероид Церера находится 
вовсе не за орбитой Нептуна, как вы сообщаете 
на 74-й странице, а гораздо ближе к Солнцу — в 
поясе астероидов.

И что слово «планетИс», а не «планетАс», как 
у вас написано, означает «странник», а вовсе не 
«блуждающая звезда».

А зодиакальных созвездий не 12, а 13. И, 
в отличие от астрологических знаков зодиака, 
астрономические зодиакальные созвездия имеют 
различную протяженность вдоль эклиптики. Так 
что в ноябре Солнце движется не по Скорпиону, 
как у вас написано на 19-й странице, а по Весам. 
В созвездие Скорпион Солнце попадает в ноябре 
всего лишь на неделю.

И так далее, и так далее…

Опечатка ляпу не товарищ
Опечатки — сродни оговоркам. Они от то-

ропливости и невнимательности. Ляпы — име-
ют совсем другую природу. И их тоже можно 
иногда простить. Но вот грубые фактологиче-
ские ошибки нельзя оправдать ни спешкой, ни 
невнимательностью. 

Когда в школьном учебнике астрономии чита-
ешь «Поместив Землю в центр Солнечной системы, 
Коперник…», то дальше хочется только одного: 
закрыть учебник.

Геоцентрическую модель мира — плане-
тарную систему с неподвижной Землей в центре 

— сформулировал и математически обосновал во 
II веке нашей эры крупнейший греческий ученый 
своего времени Клавдий Птолемей. Эта система 
продержалась в науке почти полторы тысячи лет, 
а вовсе не 3 тысячи, как указано на 35-й странице 
учебника. А потом в 1543 году польский астроном и 
математик Николай Коперник создал совершенно 
иную модель планетарной системы — гелицен-
трическую, — поместив в ее центр Солнце. Солн-
це! Не Землю! Это была настоящая революция в 
астрономии. 

Современные достижения 
и открытия
Бывает, что пока пишется книга, какие-то 

научные данные устаревают. И в этом нет ничего 
удивительного. Открытия в разных областях науки 
совершаются чуть ли не каждый день. Авторы ново-
го учебника вполне могли «проморгать» открытия 
прошлого года, но не десятилетия. Например, 
в учебнике нет ни слова про тренд последнего 
времени — темную энергию и темную материю. 
Кроме странного замечания на 137-й странице 
про то, что темная энергия «по своей массе пре-
вышает все другие формы материи». Но темная 
энергия — не материя. 

На 11-й странице учебника можно прочесть 
такой пассаж, написанный с нескрываемой иро-
нией: «…а для получения частиц, двигающихся со 
скоростью, близкой к скорости света, нам не хватит 
мощностей всех электростанций Земли».

Стесняюсь спросить, как обычно пишут в 
соцсетях, а при чем тут электростанции? Есть 
такое устройство, которое называется «ускоритель 
заряженных частиц». Первый рабочий линейный 
ускоритель был построен еще в 1927 году. А пер-
вые околосветовые скорости заряженных частиц 
были получены более 60 лет назад. Сегодня ча-
стицы, разогнанные до 0,99999 от скорости све-
та, уже никого не удивляют. Никого из физиков, 
естественно.

И напоследок про гравитационные волны. На 
97-й странице авторы нового учебника астрономии 
сообщают, что «гравитационные волны никто ни-
когда прямо не наблюдал, хотя были явные свиде-
тельства того, что они существуют в природе». 

11 февраля 2016 года коллаборации LIGO и 
VIRGO объявили о первом прямом детектировании 
гравитационных волн. В декабре 2017 года физи-
кам Райнеру Вайссу, Барри Баришу и Кипу Торну, 
благодаря которым были обнаружены первые 
гравитационные волны, была вручена Нобелевская 
премия по физике. 

На этом, пожалуй, можно и закончить. Хотя 
ляпов в новом учебнике астрономии хватит еще 
на два подобных обзора. 

Меня мучает вопрос, ведь этот учебник, как 
указано в аннотации, получил положительное за-
ключение «по результатам научной экспертизы» 
еще в январе 2017 года, а «содержание курса 
отвечает таким критериям изложения материала, 
как научность». 

Очень хорошо, что астрономия вернулась 
в наши школы. Очень плохо, что в таком виде. И 
если через пару лет треть выпускников школ бу-
дет рассказывать, что Солнце вращается вокруг 
Земли и что эпидемии гриппа и войны связаны 
с одиннадцатилетним циклом солнечной актив-
ности — не удивляйтесь.

P.S. Чуть не забыл про то, с чего все началось! 
Самая яркая звезда северного неба — Арктур. 

Владимир ЕВСЕЕВ.

По какому учебнику 
придется учить 
астрономию нашим детям

Мне бы и в голову никогда не пришло 
читать школьные учебники, тем бо-
лее что сын — почти выпускник и от-
личник, но тут дома возник маленький 
семейный спор. Теща разгадывала 
кроссворд и обратилась за помощью 
«к залу», в смысле к внуку, с вопросом: 
как называется самая яркая звезда 
северного неба. Внук тут же ответил: 
Вега. Однако Вега не подошла. Бабуш-
ка упрекнула внука в незнании, внук 
в качестве доказательства притащил 
свой новенький учебник астрономии. 
Теща учебник полистала и попросила 
валерьянки. Пришлось разбираться…

АЛЬМА МАТЕР
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ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
НА… ЗЕМЛЕ?

НЕВИДИМКИ СО СТАВРОПОЛЬСКОИ УЛИЦЫ
Триста человек в любой 
момент могут лишиться 
жилья

Семья Елены 
Черницкой.

Без жильцов распоряжаться 
домом гораздо удобней...

“Московский коМсоМолец”    
18 декабря 2017 года 
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Бюро защиты евреев
Кто поймет, кто постигнет и разгадает секреты 

женского сердца? Вернувшись в Златополь, Пин-
хас пришел к Ревекке. В укоризненном ее взгляде 
читался упрек (а может быть, приговор?): 

— Левушка Бронштейн арестован. Идет су-
дебный процесс над Менахином Бейлисом. Рей-
зель и Лайзера так и не вернули матери. А ты…

Пинхас мысленно закончил: «В угаре картеж-
ничества забыл обо всем?»

Его отговаривали (все, кроме Шимона, Янкеля 
и Эфроима): «Куда? Зачем? Что может изменить 
твое присутствие на процессе?» Урядник (которого 
Вася Панюшкин величал урыльником) открыто за-
претил Пинхасу ехать в Киев. Пинхас не слушал ни 
расхолаживающих увещеваний, ни приказов.

Ночью накануне отъезда крыса принесла 
ему старинный, свернутый рулончиком свиток. 
Пинхас развернул манускрипт и ахнул, узнав из 
оттиснутых на куске воловьей кожи строк: предки 
Готлиба были изгнаны из Испании, когда помогали 
Колумбу подготавливать кругосветное плавание, 
а прапрадеды и прапрабабки Рахили — погибли 
бы в Египте, если бы не устремились в пустыню. 
Манускрипт содержал посвящение: «Колумб не 
случайно открыл Америку в тот год, когда Испа-
ния изгнала евреев из своих пределов, Господь 
указал дорогу, которой надо следовать, чтоб 
избегнуть уничтожения, — путь Бейлиса лежит 
в страну, победившую рабство».

Пинхас покинул Златополь, увозя в саквоя-
же испеченную Ревеккой мацу. Сперва наведал-
ся в Петербург, отыскал на тихой улочке «Бюро 
защиты евреев», оттуда его вежливо выпро-
водили, сказав: рекруты не требуются, в рядах 
организации лучшие публицисты и юристы. 

В Киеве он навестил адвоката Натана Лурье, 
к которому (до того как повстречал Ревекку) на-
меревался наняться в помощники, и спросил: 
почему тот не вступается за Бейлиса? Лурье 
ответил: 

— У меня семья, дети. 
И Наум Штаркман (подслеповатый старичок, 

к которому Пинхас до того, как увидел Ревекку, 
планировал приквартироваться) сказал то же 
самое:

— Мне угрожают. У меня дочь в инвалидном 
кресле. Куда ее увезу?

Уголовное дело
Сорокалетнего Менделя Менахина Бейлиса, 

неотесанного соперника Пинхаса в споре за Ре-
векку, обвиняли в убийстве мальчика Андрюши 
Ющинского. Входные билеты на судебные за-
седания продавались в кассах, как на цирковое 
представление. Пинхас, примостившись на скамье 
в дальнем ряду, напряженно ловил каждое произ-
несенное с трибуны слово. 

Уголовное дело было лишь внешне запутан-
ным. А по сути чрезвычайно внятным: мальчики 
Андрюша Ющинский и Женя Чеберяков играли в 
прутики, Андрюша срезал более удачный, Женя 
пытался у него этот прутик отобрать, Андрюша, 
обороняясь, неосторожно пригрозил, что пожа-
луется в полицию: мама Жени Чеберякова торгует 
краденым, в ее доме воровской притон. Женя 
передал угрозу бандитам, вскоре Андрюша был 
найден мертвым. И вдруг взгромоздилось: Женя 
заявил, что видел, как приказчик кирпичного заво-
да Менахин Бейлис тащил Андрюшу в конюшню. 

К Бейлису в камеру поместили (под видом 
заключенного) дознавателя, тот настрочил от 
имени неграмотного Менделя записку его жене, 
немедленно переданную начальнику тюрьмы. Из 
якобы продиктованного извлекли наказ: устранить 
неугодных и неудобных свидетелей. Вскоре были 
отравлены — пирожными, принесенными поли-
цейским! — обладатель злосчастного прутика, 
из-за которого все началось, Женя Чеберяков и 
его сестренка. А конюшня, где, по утверждению 
обвинителей, свершилось убийство, сгорела. 
Сообщники Бейлиса это сделали? Но выпирала 
похожесть: пирожными, знал Пинхас, готовились 
отравить Григория Распутина, способ умерщ-
вления сладостями, по-видимому, был привычно 
практикуемым, опробованным — излюбленным 
среди полицейских.

Вера Чеберякова, мать отравленных сына и 
дочери, заявила: евреи предлагали ей крупную 
сумму — чтобы взяла вину за убийство Андрюши 
на себя, оговорила своего мужа или своего сожи-
теля Мифле, он был ее соседом по дому. Публика 
и судьи, естественно, сочувствовали несчастной 
матери больше, чем подозреваемым — Бейлису 
и его постояльцам (он сдавал им комнату), их об-
виняли в том, что они подмешали кровь Андрюши 
в тесто для мацы. 

Обнадеживало: обвиняемые хоть и были за-
пуганы, однако опровергали вымыслы о себе как 
о кровопийцах. Приглашенные предвзятые ис-
толкователи Торы уснащали рассуждения непри-
вычно звучавшими словами: «цадики», «хасиды», 
«резники», упоминали названия древних книг и 
вероучений: «Зогара», «Шулхан Арух», «Мишна» и 
магические числа Каббалы (13 и 666), что вызвало 
среди неискушенной публики ропот: «666 — знак 
сатаны!», «По всей России столько домов под но-
мером 13 — ловко же внедрились убийцы в нашу 
повседневность!», «Естественно, это они порешили 
ученика Киево-Софийского духовного училища 
Андрюшу!». Присутствующих подминал кошмар 
ужасных запоздало осознанных хитростей и же-
стокостей, творимых чужеродцами. Цитировались 
и обсуждались резолюции Николая Первого и 
Александра Второго — на полях давних уголовных 
дел: «Верю, что среди евреев распространены 
ритуальные убийства». 

Несмотря на выступления адвокатов Макла-
кова и Зарудного в поддержку Бейлиса, сам Мена-
хин выглядел сломленным. Его изводили полными 
сарказма речами прокурор Виппер и присяжный 
поверенный Шмаков. Один из выпадов прокурора 
состоял из простенького, но иезуитского перечис-
ления имен (Пинхас занес перечень в тетрадочку, 
которую держал на коленях): «…Какие фамилии 
здесь звучат — Шнеерсон, Ландау, Грузенберг, 
Тартаковский, Эттингер, Чернобыльский... Весь 
цвет еврейства явился защитить единокровца»! 

Пинхас побывал у Бейлиса дома: семья 
обвиненного в ритуальном убийстве сторожа 
бедствовала. 

Напросился на аудиенцию к помещику Акаца-
тову (одному из главных инициаторов судебного 
разбирательства). Очутившись в просторной го-
стиной, устланной коврами, размышлял: «Все в 
жизни наоборот. Те, кого мнят богатыми и злобны-
ми, нищенствуют и нуждаются в защите. Богатые, 
которые должны были бы благодушествовать (ведь 
не испытывают лишений), напротив, заходятся в 
злобе. Они, согласно христианской морали (да 
и простой сострадательности), должны были бы 
помогать бедным, но попирают слабого. А от до-
саждающего надоедливыми заповедями Бога, 

зовущего возлюбить ближнего, 
можно откупиться свечкой или большим или ма-
лым пожертвованием». 

— В Иерусалимском храме поклоняются 
сатане, торгуют разлитой в бутылки кровью, вы-
точенной из христиан, смазывают ею лбы, чтоб 
стать угодными Христу, — говорил ему едино-
мышленник Акацатова, студент Владимир Голубев, 
предпринявший самостоятельное расследование 
и установивший бесспорную вину евреев во всех 
когда-либо случавшихся в России убийствах. 

Пинхас думал: «У каждого человека и народа 
свои верования. И свой рай. Наверно, для моли не 
придумать лучшего рая, чем тот, в котором я сейчас 
нахожусь». Стены были увешаны гобеленами, полы 
устланы коврами. 

Пытался объяснить: маца выпекается без 
каких-либо примесей, только вода и мука, в этом 
секрет ее сохранности в жаркой пустыне, но логика 
непригодна, если утрачена здравость и главенству-
ет догма. Противоположностям на узкой тропинке 
не разминуться. На Пинхаса сыпалось:

— По какому праву числите себя самой про-
свещенной и стоящей над всеми остальными 
нацией? 

— Если вы, евреи, такие умные, почему не 
едите свинину?

— По медицинском соображениям, — отве-
тил Пинхас. — Это избавляет от ожирения. А еще 
вспомните: в кого вселились бесы, изгнанные из 
одержимых? В свиней! 

 — Значит, предоставляете болеть и пожирать 
дьяволов в свинине нам? В этом и проявляется 
высокомерие вашей нации! 

Бросало в дрожь, удручала неискоренимость 
вражды, снедало отчаяние: разуму — не выстоять 
против инстинктов! Пинхас понял: не в кулуарах 
надо оттачивать красноречие. У него подгибались 
ноги и дрожали руки, когда всходил на кафедру. 
Что руководило им? Жажда справедливости? 
Наитие? Внутренний голос, повторявший: «надо 
развенчать навет»? (Иногда совершаешь поступ-
ки бессознательно и лишь спустя время насти-
гает понимание, что действовал единственно 
правильно.) 

— Ни Бейлис, ни Шнеерсон, ни Ландау, ко-
торых винят в убийстве ребенка, ни разу не были 
замечены в нарушении закона. А шайка, собирав-
шаяся у Веры Чеберяковой, хорошо известна поли-
ции, — заговорил Пинхас. И воскликнул: — Бедный 
Андрюша! Что он видел на протяжении недолгой 
жизни? С чем соприкоснулся? Отец бросил, мать 
не любила, мальчик обращался к ней по имени-
отчеству, отчим избивал… Вокруг воровали, уби-
вали. Всеми силами Андрюша хотел вырваться из 
порочного круга. Если он и видел что-то светлое, 
то как раз у Бейлиса, который был неграмотен, 
но честно трудился! Постояльцы Бейлиса жалели 
Андрюшу, были добры к нему…

— Его заманивали! — раздалось из зала. — 
Чтобы замучить! 

Пинхас отхлебнул воду из стакана (во рту 
пересохло).

— Андрюшу угнетало, что числится неза-
коннорожденным и сверстники дразнят его «бай-
стрюком»… На первом этаже дома, где он жил, 
находится винная лавка. В притоне Чеберяковой 
пьянство продолжалось с утра до вечера. Бейлис и 
его сосед, старичок Тартаковский, хотели Андрюше 
помочь, искали его отца на Дальнем Востоке… 
Но воры тянули Андрюшу в свои сети. Известно: 
вместе с шайкой он готовился ограбить Софий-
ский собор! А ведь учился в духовной семинарии! 
Бандиты расправились с ним в спешке, боясь, 
что выдаст их планы. Тело мальчика оставили в 
квартире Чеберяковой, завернули в ковер. Труп 
видела соседка! Потом убийцы перетащили тело 
мальчика и, чтобы избавить себя от подозрений, 
инсценировали ритуальное приношение — скорее 
всего, этому их научила полиция. 

В зале зашумели. Пинхас не стушевался:
— Да, погромы проходят по распоряжению 

свыше. Выгодное дельце! Во время погрома 
в 1905 году Чеберякова неплохо нажилась на 
разграблении еврейских лавок: дом был полон 
рулонов ткани, материей растапливали печь, так 
много добра удалось присвоить… 

Понеслись выкрики:
— Есть тайный, ни в Талмуде, ни в Торе, ни в 

одной другой рукописи не зафиксированный, из 
уст в уста передающийся закон — о необходимости 
истребления христиан. 

— Откуда неграмотному сторожу, вы сами это 
признаете, известна сия доктрина? Кто мог с ним, 
непросвещенным, этим поделиться? 

— Обменивае-
тесь сведениями и 
согласовываете 
планы, устраиваете 
конгрессы...

Пинхас дал 
справку:

— Бейлис ни на 
один конгресс не вы-
езжал! Что ему там 
делать? Рассказы-
вать о кирпичах, ко-
торые охраняет от 
воров?

Некоторых про-
нимала его ирония. Его зашикивали:

— Вы, евреи, талантливые, потому что пьете 
христианскую кровь! С нею в вас переливается 
разум. 

Не реагируя на глупости, Пинхас стал раз-
давать испеченную Ревеккой мацу:

— Пробуйте. По-вашему, этот хлеб замешан 
на крови? — Объяснял: — В пустыне, по которой 
водил наш народ Моисей, не было другой пищи, 
кроме мацы. И негде было взять христианского 
младенца, чтоб подмешать кровь в тесто. При-
ходилось обходиться без столь лакомой и пита-
тельной кулинарной специи. — Говорил: — Если 
правила ритуального жертвоприношения нигде 
не записаны, а обмениваемся мы ими тайно на 
тайных конгрессах, то откуда вам они известны? 
Ссылаясь на несуществующие и якобы по секрету 
поведанные предания, можно обвинить любого 
человека и любую национальность или веру в чем 
угодно! 

— Нам известно от наших лазутчиков! Вы — 
торгаши и продаете ваши секреты!

— И сумма названа? Которую запрашива-
ем? — поинтересовался Пинхас.

— Да! Тридцать сребреников!
— Маловато. С тех пор, как Иуде кинули по-

дачку, прошло почти две тысячи лет. Она должна 
возрасти!

Пинхасу удалось посеять сомнение. В за-
ключение он привел пример биографии премьер-
министра Великобритании Дизраэли, выстроив-
шего головокружительную карьеру: 

— Вот что могут совершить евреи на благо 
страны, которая им доверяет! 

Но студент Голубев и помещик Акацатов дуэ-
том закричали:

— У нас хватает евреев-министров! Они-то 
и не позволяют расследовать дело Бейлиса, вы-
гораживают убийцу!

На другой день по их подсказке прокурор и 
присяжные заседатели взялись оглашать под-
готовленные вопросы:

— На конгрессы Бейлис не ездил. А не вы-
езжал ли он из Киева — с целью доставить раз-
литую в бутылочки кровь — в какие-либо ближние 
города, где происходит выпечка мацы? Не ездил 
ли он к Шимону Барскому, чья дочь изготовляет 
редкостного вкуса пресный хлеб, который нам 
предложено было отведать? Почему Шимон и 
его дочь отсутствуют на разбирательстве? Не из 
страха ли перед разоблачением? 

Обеспокоенный таким поворотом, адвокат 
Лурье сказал Пинхасу:

— Навлечешь беду на всех наших! 
И другие юристы упрекали смельчака: маца не 

повседневная пища, наделять ею (пусть даже она 
испечена возлюбленной) неиудеев не следует. 

Предчувствие не обмануло осторожничаю-
щих. Еще через два дня в суд были доставлены 
свидетели: черноволосая девочка по имени Клав-
дия, ее брат Филипп, а также Василий Панюшкин. 
Он подтвердил:

— Мацу в доме Шимона пекут. — Однако про-
износить ложь не стал. — Никогда я не видел, а я 
частенько присутствовал при выпечке, чтоб в нее 
добавляли что-то кроме воды.

Зато Клавдия и Филипп в один голос сооб-
щили, что играли вместе с Андрюшей на улице и 
видели, как Бейлис потащил его в заброшенное 
здание завода. 

Пинхас подошел к детям, стал их расспра-
шивать. Очень скоро он выяснил: Андрюшу 
они не знали и никогда с ним не встречались. 
Брата и сестру привезли с далекого лесного 
кордона и научили говорить то, что они теперь 
повторяли. 

Стоило ли открывать им правду о родной их 
матери-еврейке, которую они не помнили? Это 
могло нанести травму неокрепшим детским душам. 
Пинхас промолчал. 

Где нацедим столько крови?
Во время следующего своего выступле-

ния Пинхас поразил слушателей глубокой 
эрудированностью.

— Иудаизм может существовать без хри-
стианства. А христианства без иудаизма быть не 
может. Новый Завет опирается на ветхозаветные 
притчи. Крестоносцы недаром стремились в Иеру-
салим, они жаждали слияния с первоосновой и на 
этом фундаменте собирались возводить здание 
будущей веры. 

Он говорил:
— Написано: «Спасутся евреи и хорошие». А 

кто такие «хорошие»? Те, кто не обижает евреев. 
Только глупцы притесняют нас. И от этого сами 
терпят убытки. Недальновидные государства 
пытаются избавиться от евреев. Но написано: 
«Спасение миру придет от иудеев». Господь ищет 
пути к каждому — и через иудаизм, и через Аллаха, 
и через Христа. Только безумец станет выступать 
против какой-либо ипостаси единого Бога!

Но рты ненавистников оголтело пенились, 
глаза им застилала бесноватая пелена:

— Спасутся евреи и хорошие? Значит, 
евреи — нехорошие! 

— Вам все позволено! Даже уби-
вать! Вы и на этот раз останетесь безна-
казанными! Умеете устроиться при всех 
режимах!

— Разворошим ваш заповедник! 
Пинхас обосновывал:
— Надо приспосабливаться. Всем 

друг к другу. Иначе будут войны. 
— Куда вам воевать? Вы — трусы!
— Вовсе нет. Евреи воевали в первых 

киевских дружинах против половцев…
Пинхас был терпелив. В перерывах 

между заседаниями давал интервью 
репортерам:

— Все нации безбоязненно мо-
гут сделать мацу традиционным, а то 
и обязательным блюдом. Кошерность 
гарантирую.

Осмелевший Лурье неожиданно 
для себя пошутил:

— Где нацедим столько крови? Не 
напасешься ее пускать! 

А престарелый Штаркман сформу-
лировал то, что испытывали многие:
— Рядом со смелым человеком начинаешь 

чувствовать себя смелым. Ты, Пинхас, подаешь 
пример бесстрашия.

С Пинхасом солидаризировался академик 
Бехтерев, он выдвинул версию: Андрюша был 
убит кем-то, находившимся в состоянии аффекта, 
отсюда большое количество ран, в частности на 
ягодицах. Из таких поранений не может вытечь 
много крови. 

И лейб-медик Павлов вступился за Менахина. 
Он прибыл на процесс, чтобы заявить:

— Я не криминалист. И не эксперт в обла-
сти иудаизма. Я, как и работавший по субботам 
Бейлис, скорее нерелигиозен. Хотя отдаю дань 
уважения моим религиозным предкам. И тем 
шести миллионам евреев в России, что чтут за-
кон Моисея и посещают синагоги. Хочу задать 
всем, а не только судебным заседателям вопрос: 
Бейлис настолько глуп и несообразителен, что 
на глазах детворы хватает Андрюшу и тащит в 
заводское помещение, убивает и не заботится 
замести следы, а обрекает себя на уголовное 
дознание? Уж как-нибудь он мог предвидеть: сви-
детели донесут — зачем выставлять причастность 
к преступлению напоказ? 

Ученого прервал один из присяжных:
— Не замел следы, потому что нагло демон-

стрирует пренебрежение к закону. 
Павлов возобновил речь:
— Итак, подозреваемый не избавился от 

мертвого тела… Более того, зачем-то заботливо 
разукрасил труп. Чтоб дать понять: совершено 
именно ритуальное, а не какое-то случайное убий-
ство? Либо убийца ненормален, вот и устроил 
отвратительный маскарад, либо это намеренная 
провокация. У полуграмотного рабочего не хватит 
фантазии на такие причуды. И еще деталь: кого 
похитил Бейлис? Андрюшу, с которым дружи-
ли его сыновья... Он разве не понимал: если его 
дети общаются с Андрюшей, то следствие рано 
или поздно на него набредет? Планируй он пре-
ступление, и поехал бы на другой конец города 
и нашел бы жертву там. Какая разница, из кого 
цедить кровь? Выберите что-то одно: евреи хитры 
и коварны или дремучи и людоедски пожирают 
детей. Я убежден: Андрюшу умертвили опытные 
преступники. И обставили убийство таким обра-
зом, чтоб свалить вину на других. Недаром бандиты 
из притона Чеберяковой, чтоб обезопасить себя, 
срочно вступили в «Союз русского народа»… Ведь 
союзу покровительствует царь…

— Вас, евреев, не перехитришь! — обо-
рвал ученого молоденький энергичный юноша с 
лоснящимися усами, которого Пинхас поначалу, 
видя его в зале, принял за еврея. — Вы всегда 
выкрутитесь!

— Я русский, — счел нужным сообщить 
Павлов.

Вслед за ним приглашенные в качестве экс-
пертов по иудаизму православные священники 
нашли мужество заявить: еврейская религия за-
прещает убийство и не позволяет использовать 
кровь в пищу. 

После заседания юноша с усиками продол-
жил угрожать:

— Люди привыкли жить бандами и подчи-
няться строгой бандитской дисциплине. Нельзя 
нарушать этот уклад: состоять в одной банде, а 
исповедовать законы другой. Это как в шахматах: 
невозможен переход из белых в черные. Ющинский 
предал банду, в которой состоял, и заслуженно 
наказан. Бехтерев и Павлов русские, а хотят услу-
жить евреям! Бехтерев, если не прекратит ставить 
диагнозы во всеуслышание, подвергнется той же 
участи, что Ющинский.

— Вы сами-то кто такой? — спросил его 
Пинхас.

— Моя фамилия Джугашвили, — ответил усач, 
приглаживая густую жгуче-черную волнистую 
шевелюру. Его лицо было изрыто оспой. — Я этого 
Бехтерева отравлю! Ишь, вздумал публично огла-
шать диагнозы! И Павлова изведу! Вместе с его 
собаками. На человеческих массах надо ставить 
эксперименты, а не на отдельных псах! И Пирогова! 
Этот Пирогов проживает неподалеку, в Виннице. Он 
додумался себя забальзамировать. Не позволю! 
В России не должно быть много мумий — макси-
мум две. Две прекрасные мумии, спящие в одном 
мавзолее. Их можно разбудить поцелуем любви. 
Народ одарит меня таким лобзанием! В народных 
массах, в их благодарности будет таиться секрет 
моего бессмертия. Не нужна заумь, достаточно 
окончить два начальных класса семинарии.

— Я полагал: фамилии, оканчивающиеся на 
«швили», носят грузинские евреи, — озадаченно 
пробормотал Пинхас.

Владимир Дмитриевич 
Набоков
Пинхас подбадривал Лурье:
— Не надо бояться защищать истину. Почему 

я заступаюсь за Бейлиса? Потому что не хочу, 
чтобы с моим сыном, когда он подрастет, произо-
шло заушательство. Не хочу, чтоб моих будущих 
дочерей убили во время погрома.

Доклады, исторические экскурсы, корот-
кие сообщения Пинхаса становились все более 
отточенными. Немалую роль сыграло то, что он 
скрупулезно и тщательно готовился к выступлению 
на сионистском конгрессе. (Никакая выполненная 
работа не пропадает!). Пинхас говорил, обозревая 
прошлое и предвидя будущее:

— Евреев упрекают, что пытаются добиться 
оправдания Бейлиса всеми возможными сред-
ствами. А что остается, если единоборствуем с 
государством, которому милее воры, чем честные 
граждане? Мы присутствуем при зарождении 
жутчайшего мифа: мифа о еврейском загово-
ре. — Пинхас набрал в грудь воздух и выложил то, 
о чем давно собирался, но не мог заставить себя 
сказать: — Этот миф создается по распоряжению 
министра юстиции, он повелел свалить вину на 
евреев… На нас науськивают простых неиспорчен-
ных людей… Эта враждебность может вылиться 
в кровавые реки…

У Пинхаса побелели губы, когда он это про-
износил. Зубы стучали о стакан, когда ему нали-
ли воду. Часть слушателей наградила смельчака 
овацией. Другая часть свистела и топала. Пинхаса 
стащили с трибуны. Но он проповедовал в зале:

— Недавно в Петербурге в конюшне обна-
ружили тело замученного мальчика. До суда не 
дошло. Потому что в убийстве оказался замешан 
родственник высокопоставленного чиновника 
Воейкова! Странно, что не объявлено: погибший 
ребенок — тоже жертва еврейского ритуала!

Роняя весомые фразы, Пинхас вновь видел 
себя сражающимся в Египте, бредущим в пусты-
не, снаряжающим Колумба в путешествие, а то и 
стоящим на трибуне лондонской Палаты общин. Он 
продвигался вперед, достигал ощутимых резуль-
татов, а его отбрасывали, и получалось: он идет 
вспять — в те века, когда бороться за жизнь было 
столь же опасно, как и среди комфортабельных 
домов и европейских одежд. Пинхас видел: по-
кидая Египет, горстка за горсткой уходят далекие 
предки, чтобы рассеяться по миру и в неведомых 
странах, то пресмыкаясь и угодничая, дабы со-
хранить веру и детей, то поднимая мятежи, дабы 
отстоять свободу и права, сохраняют величие и 
спокойствие… 

Увы, тем, чьи пращуры не скитались и не 
искали утлых прибежищ, а жили оседло, со-
бытия прошлого казались до примитивности 
простенькими… 

Выпад против царских приближенных по-
шатнул позиции Пинхаса. Черносотенная газета 
«Киевлянин», издаваемая Василием Шульгиным, 
который готовился принять акт отречения из рук 
царя, написала: «От горшка два вершка самозва-
ный оратор встает на стул, чтоб голова его возвы-
шалась над трибуной». Зато Пинхаса поддержал 
лидер Конституционно-демократической партии, 
известный юрист Владимир Дмитриевич Набоков. 
Его статьи, осуждавшие кишиневский погром, 
поминались многими участниками процесса над 
Бейлисом. Набоков поздравил Пинхаса: «Надеюсь, 
этот отважный человек станет примером того, как 
один представитель нации полностью изменит 
мнение о ней!». У Владимира Дмитриевича был 
сын — тоже Владимир, начинающий литератор, 
этот приехавший в Киев высоченного роста юноша 
подробно расспрашивал Пинхаса о последних 
днях Льва Толстого, свидетелем которых Пинхас 
невольно стал. Молодого человека интересовало: 
каким образом Толстой собирался переделать 
«Анну Каренину»? Юноша мечтал: «Я исполню 
намерение Льва Николаевича и создам роман 
«Лолита!». 

Число сторонников Пинхаса росло. Ему апло-
дировали, когда он появлялся на улице. Его преж-
ние и свежие речи широко перепечатывались. А 
рассказ о том, как готовить мацу на Пейсах — без 
использования крови христианских младенцев, — 
вышел в виде книги и был раскуплен владельцами 
хлебопекарен, производившими бездрожжевое те-
сто. Пинхас написал предисловие к этой книге.

Ревекка, погружаясь в сводки нетерпеливо 
ожидаемых новостей, диву давалась: откуда у не-
взрачного ухажера такое ораторское мастерство 
и столь глубокие познания? Ей невдомек было: 
Пинхаса окрыляет любовь. 

Приходя в гостиницу после трудного дня, 
Пинхас подкреплялся мацой, испеченной Ревек-
кой, подолгу смотрел на фотографию красави-
цы — и силы возвращались к нему. Ах, любовь… 

Ах, маца, чудо-хлеб, продолжающий спасать! Его 
золотистые тонкие листики никогда не утратят 
свою волшебную силу! Ночами Пинхас обдумывал 
план наступающего дня, а днем слова и мысли сами 
слетались на язык и упархивали с языка. Ревекка 
гордилась женихом, да и самому Пинхасу была 
приятна обретенная популярность. Он надеялся: 
она поможет вызволению Бейлиса из тюрьмы.

Пинхас сделался заметной фигурой. Ему при-
сылали письма поддержки писатели, артисты, 
ученые. Его звал приехать сам Шолом Алейхем! 
На процесс под видом японского самурая прибыл 
Григорий Распутин, он сбрил бороду, нарядился 
странником-богомольцем, стал неузнаваем. Сти-
скивая в кулаке несуществующую бороду, Григорий 
Ефимович говорил: 

— Ты закладываешь основы великого 
будущего.

Шимон, перед которым Пинхас письменно 
отчитывался о проделанной работе, прислал уве-
домление: «Предупреди Набокова-младшего: 
его отец может быть застрелен монархистом-
черносотенцем. Тремя пулями в спину, как обычно и 
убивают черносотенцы». Пинхас поделился предо-
стережением с Распутиным, и Григорий Ефимович 
взялся колдовать над отсрочиванием этого пре-
ступления, а то и полнейшей его отменой. 

Илья Яковлевич Брежнев
Однажды в дверь дома, где Пинхас, съехав-

ший из гостиницы по причине дороговизны казен-
ного проживания, арендовал комнатушку, постучал 
скромно одетый человек и представился:

— Я из поселка Каменское… Работаю на ме-
таллургическом заводе… Зовут меня Илья Яков-
левич Брежнев… Про вас пишут: вы — наследник 
мудрости Шимона Барского… Хочу потолковать о 
судьбе моего сына Лени.

Пинхасу было лестно, что к нему обращаются 
столь уважительно и едут издалека спросить со-
вет, как недавно приезжали к старому Шимону. 
Но разума из-за похвал он не терял. Напоил гостя 
чаем. Ублаготворил мацой. Узнав, что отпрыску, о 
котором хлопочет отец, нет и десяти лет от роду, 
улыбнулся:

— Не рано ли беспокоитесь о его будущем?
Приехавший мастеровой остался серьезен:
— Учусь у евреев, надо все предусматривать 

заранее. А мы, русские и украинцы, спохваты-
ваемся в последний момент. Знаете пословицу: 
«Еврей приходит к врачу за год до болезни, а рус-
ский — за час до смерти»? Пословицы мы мастаки 
придумывать. «Готовь сани летом, а телегу зимой», 
а следовать своим же правилам не удается. Мой 
Леня — хваткий. Пусть, конечно, пускает кораблики 
с пристани по Днепру. Но если заранее его судь-
бой не озаботиться, можно мальчика упустить. 
Я недаром назвал его Леонидом. Это имя озна-
чает: «подобный льву». Хочу, чтоб мой Леня стал 
подобен Льву Толстому, оказался в столице — в 
Киеве, Петербурге, Москве. Чтоб мог по вечерам 
ходить в театры… Хочу отдать его в гимназию… 
Деньги на это есть. Меня вот-вот назначат фа-
брикатором, буду давать подчиненным задания, 
распределять заказы по цехам, отгружать готовую 
продукцию… Лене необходим правильный взгляд 
на жизнь. То, как вы защищаете несчастного Бей-
лиса, производит на всех большое впечатление. 
Сегодня особенно наглядно: евреи тянут обще-
ство вперед, а мракобесы — ввергают в пучину. 
Евреи — локомотив мировой истории. Не хочу, чтоб 
ребенок вырос юдофобом. Не могли бы принять 
его в воспитуемые? 

— Конечно, — согласился Пинхас.
Илья Яковлевич еще сильнее стушевался:
— И еще. В жизни мужчины многое зависит 

от жены… В семье жена — тот же локомотив, а муж 
при ней — кочегар. 

С этим Пинхас был солидарен. 
Произнося следующую тираду, Илья Яков-

левич ерзал на стуле, как ерзают неопытные, 
просящие за негодный товар высокую цену 
спекулянты. 

— Получается: если жена еврейка — это 
двойной локомотив! Знаю, юный литератор На-
боков, который дружен с вами, намечает жениться 
на еврейке Вере Слоним. Этот брак сделает его 
крупнейшей величиной в литературном мире. Хочу, 
чтоб и мой Леня женился на еврейке…

Пинхас обнадежил просителя:
— В бумагах Шимона я наткнулся на запись. 

О том, что скоро большинство руководителей 
нашей страны будут женаты на еврейках. Молотов, 
Ворошилов, Бухарин… А уж литераторы будут 
сплошь нашей принадлежности: Мандельштам, 
Бродский, Пастернак, Цветаева, Пильняк, Бабель… 
Станут известны: Троцкий, Каменев и Зиновьев… 
Но эти останутся на доморощенном местечковом 
уровне. Превзойдет их грузин… — Пинхас запнул-
ся. — Кажется, Джугашвили. Где-то я слышал эту 
фамилию… Если хотите, чтоб и ваш Леня преуспел, 
чтобы он посещал московские театры и болел за 
столичный «Спартак» или ЦСКА, проконсультируй-
тесь у австрийского доктора Фрейда.

Илья Яковлевич замахал натруженными 
руками:

— Не надо австрияков! Обойдемся своими 
евреями! 

Пинхас предложил мастеровому взять мацу 
в дорогу. 

Илья Яковлевич отвел взгляд:
— Я, конечно, не верю в глупости. Что подме-

шиваете православную кровь. Но есть мацу с тех 
пор, как услышал о Бейлисе, избегаю. Только из 
уважения к вам и отведал ломтик… Все же какой-то 
специфический привкус есть.

Вскоре малолетний помощник Леня стал 
помогать Пинхасу. Впоследствии Леня писал на-
ставнику, что окончил в Курске землеустроительно-
мелиоративный техникум, работает на Урале и 
счастлив, поскольку любит свою профессию, а 
главное, обожает жену. «Очень важно, — подчер-
кивал в письме Леонид, — что жена моя — медра-
ботник и следит за моим здоровьем». Сообщал: из-
бранницу зовут Виктория, она — еврейка, правда, 
из семьи выкрестов. «Это, конечно, не совсем то, 
что хотел мой папа, но ведь от принятия другой 
веры кровь не меняет химического состава». 

Америка
В Златополь Пинхас вернулся, овеянный 

славой. Шимон расцеловал его, поднявшись из 
кресла, в котором проводил теперь большую часть 
времени. Ноги плохо слушались старика. 

Выпущенный на свободу Бейлис пожаловал 
к Пинхасу в гости. Он держался гордо (как и подо-
бает непокоренному колоссу), но здоровье было 
подорвано, нервы истрепаны, силы истощены. Ища 
успокоение, Бейлис ходил в поля и луга, собирал 
целебные травы, готовил настои и отвары и при-
нимал по столовой ложке несколько раз в день. 

Во время одной из прогулок он спас тонув-
шего в пруду подпаска Сережу Тарахтуна. Бейлис 
бросился в воду и вытащил пастушка.

Но и это спасение Менахину поставили в 
вину: неотступно следивший за ним журналист 
Нилус написал очередной пасквиль — оправдан-
ный убийца упрямо охотится на детей — все с той 
же целью получения их крови.

В планы Бейлиса входило открыть травяную 
аптеку на Крещатике, но после этой публикации 
он принял решение уехать в Америку. Перед от-
бытием сделал Пинхасу предложение:

— Поехали вместе. Тут будут только беды… 
А там… Широчайшее поле возможностей. При-
глашаю сделаться моим компаньоном.

Пинхас отказался. Его одолевала мысль: най-
ти отобранных у матери детишек — Лайзера и Рей-
зель. Бейлис и Пинхас предприняли совместный 
розыск — и нашли Лайзера и Рейзель. Бейлис готов 
был взять подросших детишек за океан. Ни брат, ни 
сестра не захотели разговаривать с явившимися 
к ним евреями и заявили: русским детям не к лицу 
якшаться с иудеями-кровопийцами.
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работает над 
историческим 
полотном, которое 
охватит весь XX век. 
В романе «Божья 
Копилка» действуют 
Григорий Распутин, 
Николай II, Фрейд, 

Кафка, Лев Толстой, Дмитрий 
Менделеев, Ленин, Сталин, Берия, 
Гитлер и обыкновенные, простые 
люди: регент Успенского собора 
в Кремле Виссарион Былеев, 
его сын Петр, мудрец Шимон, 
красавица Ревекка и ее жених 
Пинхас. Предлагаем отрывок из 
произведения.

УБИИСТВО

Студент Владимир 
Голубев.

Бейлис в зале суда.



Нет, до 8 марта еще далеко — это всего 
лишь 16 декабря, в субботу, россий-
ские спортсменки приняли участие в 
первом в истории женского Кубка мира 
по прыжкам на лыжах с трамплина ко-
мандном соревновании, состоявшем-
ся в швейцарском Энгельберге, и за-
воевали серебряную медаль в упорной 
борьбе с японской командой.

Лидер команды Ирина Аввакумо-
ва поставила новый рекорд трамплина 
108,0 м, но в финальном раунде норвеж-
ка Марен Лундбю перепрыгнула рекорд 
еще на 1 метр. Анастасия Баранникова 
также улетела за 100 метров, и Софья 
Тихонова с Александрой Кустовой не под-
вели команду. При этом условия были 
очень непростыми — сильный снегопад 
затруднял прыжки, и мягкий снег на при-
землении тоже спортсменок не радовал. 
Упала и получила серьезную травму ко-
лена немка Свенья Вюрт, но лидеры со-
ревнований — как японки, так и росси-
янки — проявили мужество, мастерство 
и самообладание.

Роман Керов, тренер российской ко-
манды, уверен, что трудных условий наши 
девушки не боятся: «Было очень сложно, 
погода совсем нас не баловала, это всегда 
риск падений и травмы, но наших девочек 
эти сложности не пугают. Мы не боимся 
тех трудностей, которые выбивают из ко-
леи другие команды. Нам, как говорится, 
чем хуже, тем лучше. Это была именно 
командная работа, собрались и выдали 
все, на что способны. Особенно успешно 
прыгала Ирина Аввакумова. Конечно, наши 
японские конкурентки тоже очень сильны 
в команде, у них было больше прыжков за 
100 м, но мы работаем над тем, чтобы и с 
ними побороться». 

Порадовали российских тренеров 
и болельщиков и молодые российские 
спортсменки на Континентальном кубке. 
В пятницу и субботу наши девочки плотно 

заняли пьедестал почета. В пятницу с 1-го 
по 4-е места были заняты российскими 
летающими лыжницами: сестры Лидия и 
Мария Яковлевы, Анна Шпынева и Алек-
сандра Баранцева никого не подпустили 
и близко к пьедесталу почета. А в субботу 
победила Александра Баранцева, Лидия 
Яковлева завоевала серебряную медаль. 
Такой прорыв тем более приятен, так как 
демонстрирует отличный резерв нашей 
команды на Кубке мира. Саше Баранце-
вой из Кирова всего 15 лет, только через 
неделю ей исполнится 16, и она совсем 
недавно начала выступать в междуна-
родных стартах. Анна Шпынева еще мо-
ложе, 2002 года рождения, и вот эти юные 

девушки совсем не боятся 100-метровых 
трамплинов. 

Представьте себе, что вам нужно 
перелететь футбольное поле без пара-
шютов и парапланов, используя всего 
лишь пару пластиковых лыж! А это могут 
15-летние девчонки, которые, кажется, 
ничего не боятся.

Теперь все три лидирующих места 
в общем зачете Континентального кубка 
принадлежат российским спортсменкам: 
после первых двух соревнований в этом 
сезоне Лидия Яковлева возглавляет общий 
рейтинг с 180 очками, опережая своих под-
руг по команде Александру Баранцеву (150 
очков) и Марию Яковлеву (130 очков). 

Дмитрий ДУБРОВСКИЙ, президент 
Федерации прыжков на лыжах с трамплина 
и лыжного двоеборья России, очень дово-
лен такими результатами:

«Не могу не отметить историческое 
событие — первый командный старт жен-
ского Кубка мира, где наши девушки по-
казали отличный уровень прыжков. А также 
хочется отметить Ирину Аввакумову как 
сильного лидера, который ведет за собой 
команду. В женских прыжках мы занимаем 
сейчас одну из лидирующих позиций! Жен-
ские прыжки вошли в программу Олим-
пийских игр только в 2014 г., но сейчас и 
Международная федерация лыжных видов 
спорта (ФИС), и национальные ассоциации 
работают над включением командных со-
ревнований в программу Олимпийских игр 
2022 года. Так что к будущим командным 
стартам в женских прыжках с трамплина 
мы готовимся заранее.

Женские прыжки с трамплина сей-
час стремительно развиваются, хотя для 
женщин это очень молодой вид спорта, 
менее 10 лет назад они вообще не участво-
вали в международных соревнованиях, 
даже подавали в суд, чтобы оспорить это 
неучастие. А всего несколько лет назад на 
старты Кубка мира едва набиралось 30 
участниц — и даже не было смысла про-
водить квалификационный отбор. Зато 
теперь идет серьезная конкуренция про-
сто за участие в этапах Кубка мира среди 
более чем 60 спортсменок. Бесстрашные 
девушки уже освоили большой трамплин. 
Тем более приятно, что российские ле-
тающие лыжницы среди лидеров в этом 
непростом для нашей страны зимнем 
олимпийском сезоне».

Марина КАЛИНИНА.

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение по 
результату 
т. 8-968-888-81-24

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно. 

Любой район 
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО 
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. Анонимно 
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495)995-22-50

продаю ❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73 .

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4, у ТЦ 
«Марина»
м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44, 
у маг. «Пятерочка»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
19 декабря с 8.00 до 20.00
Старое Крюково, Зеленоград, корп. 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т 
«Киргизия»
Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
22 декабря с 13.00 до 18.00
МГРИ-РГГУ, ул. Миклухо-Маклая, д. 23, 
в фойе 1-го этажа

НЕДЕЛЯ УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МК»!
У каждого читателя нашей газеты есть возможность стать 
счастливым обладателем фирменного настенного календа-
ря «МК» на 2018 год, или приглашения на два лица на одно 
из московских новогодних представлений, или одного из 
многочисленных фирменных подарков от редакции нашей 
газеты. Участвуйте в акции, в период с 18 по 24 декабря 
оформляйте подписку на газету «Московский комсомолец» 
в одном из подписных пунктов «МК» (в киоске, редакции 
или на автомобиле «МК») и получайте свой ПРИЗ!
Спешите быть первым, количество календарей и при-
глашений ограничено, фирменных подарков хватит 
всем. Все подробности по телефону редакции 
8-495-665-40-80.

Ре
КЛ

АМ
А 

16
+

НЕДЕЛЯ УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске «Пресса» 
(м. «Октябрьская») в период с 10 по 23 ноября 2017 года 

просим срочно позвонить в редакцию 
по тел. 8-495-665-40-86, 8-495-665-40-90

В среду, 20 декабря, с 12.00 по 13.00 в «МК» 
состоится онлайн-конференция Деда Моро-
за и его внучки, костромской Снегурочки.

В редакции газеты «Московский комсо-
молец» уже стало доброй традицией получать 
пожелания счастливого Нового года от Деда 
Мороза и Снегурочки. В этот раз в преддве-
рии праздника гости ответят на вопросы на-
ших читателей. Как правильно написать пись-
мо в резиденцию главного волшебника? Как 

проведут новогодние праздники Дед Мороз и 
Снегурочка и где с ними можно встретиться? 
Какой у них любимый вид спорта? Можно ли 
отправлять пожелания на электронный адрес 
или «подружиться» со сказочными героями в 
социальных сетях? 

Свои вопросы Деду Морозу и Снегуроч-
ке вы можете задать уже сейчас на нашем 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

ГОСТИ
ГЛАВНЫЕ ДЕД МОРОЗ И СНЕГУРОЧКА СТРАНЫ  

ОТВЕТЯТ НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

В «Геликон-опере» прошел пре-
мьерный блок «Пиковой дамы». Это 
существенно переработанный ри-
вайвл давней версии театра начала 
90-х, из которой режиссер Дмитрий 
Бертман, как из семечка, вырас-
тил новое масштабное полотно. 
Важнейший аспект спектакля — 
участие в нем выдающегося рус-
ского дирижера Владимира Ива-
новича Федосеева, для которого 
геликоновская «Пиковая дама» 
стала второй в России работой в 
качестве дирижера-постановщика. 
Режиссерскую концепцию Дми-
трия Бертмана, пожалуй, можно 
назвать одной из самых спорных за 
последнее время и уж точно одной 
из самых провокационных. 

85-летний юбилей отмечает в эти 
дни маэстро Федосеев. То, что «Пи-
ковая дама» в «Геликоне» стала всего 
лишь второй его постановкой на ро-
дине (первой была «Турандот» в том 
же «Геликоне»), — одновременно наша 
радость и наш позор. Весь мир многие 
годы рукоплескал дирижерским рабо-
там Владимира Ивановича, и только 
Россия недоверчиво наблюдала из-за 
неведомых шор за тем, как русский 
дирижер мастерски ставит на Западе 
оперы. Наконец-то маэстро смог по-
делиться с соотечественниками своей 
интерпретацией любимой партитуры 
любимого композитора, которую он 
неоднократно ставил в европе.

Характеризовать прочтение маэ-
стро Федосеевым гениальной парти-
туры «Пиковой» можно одним словом: 
оно было эталонным. Трагический мир, 
созданный Чайковским в этой опере, 
был передан оркестром в каждом так-
те, каждой интонации, каждом под-
голоске. Безупречно выстроенная 
музыкальная драматургия, казалось, 
была самодостаточной. Тем более что 
визуальное решение режиссера оказа-
лось очень резким: оркестр располо-
жился на сцене, действие вынесено на 
пандус, закрывший оркестровую яму, 
артисты оказались на переднем плане, 
дирижер — спиной к солистам. Плюсы 
такого решения очевидны: оркестр 
стал одним из главных действующих 
лиц и, учитывая великолепное качество 
оркестрового исполнения, прочно взял 
на себя внимание. Проблемы — тоже 
очевидны: певцы видят дирижерский 
жест только на мониторе. И дело даже 
не в том, что это создает условия для 
возможного ритмического расхожде-
ния оркестра с солистами, но главное, 
что отсутствует энергетический кон-
такт дирижера с певцами. 

Сразу надо отметить прекрас-
ное и очень ровное качество вокала у 
всех исполнителей — замечательные 
голоса, хорошо сбалансированные 
ансамбли, гармонично сочетающиеся 
тембры. Ну и, конечно, видна и слышна 
та огромная работа, которую Владимир 
Федосеев провел с певцами в репети-
ционный период. Однако испытание 
самостоятельностью выдерживают не 
все. Более всего это удалось елене Ми-
хайленко (Лиза), которая в первом акте 
была абсолютно адекватна музыкаль-
ному решению маэстро Федосеева. 
Но даже она в Сцене у Канавки начала 
пережимать и включать «артистку». 
Прекрасна Полина (Ирина Рейнард) и 
в романсе, и в дуэте с Лизой, и в пар-
тии Миловзора в Пасторали. Конечно, 
как всегда, неотразима Ксения Вязни-
кова в партии Графини. Она нигде не 
переигрывает и очень выразительно 
проводит полную психологизма соль-
ную сцену перед встречей с Германом. 
Максим Перебейнос в партии елецкого 
— самовлюбленный нарцисс, для ко-
торого измена Лизы не столько личная 
драма, сколько удар по самолюбию. 
Выбранный психологический рисунок 

с преобладанием сдержанности и хо-
лодности обеспечивает ровность этого 
образа. Уже у Томского (Григорий Со-
ловьев) есть некоторые «излишества» 
в подаче. А Вадим Заплечный в роли 
Германа «перебирает» значительно. 
Зашкаливающий актерский градус 
периодически вводит его в излишний 
пафос, что совершенно не нужно этому 
прекрасному артисту, находящемуся 
сейчас в отличной вокальной форме. 
И возникает мысль: а вот взглянул бы 
на него в этот момент маэстро Федо-
сеев — и, пожалуй, не пришлось бы 
утрировать и без того яркую эмоцию, 
выраженную музыкой Чайковского.

Оркестр на сцене — не для того, 
чтобы подчеркнуть роль дирижера, 
хотя эта мысль напрашивается. Это 
часть интереснейшего решения, в ко-
тором все, что происходит на сцене, 
— происходит в сознании автора. И 
автор этот — не Бертман, не Федо-
сеев, не Пушкин (Бертман абсолютно 
не «пушкинизирует» «Пиковую даму»), 
а Чайковский, который все свои про-
изведения создавал на основе своего 
личного опыта, переводя в музыкаль-
ную трагедию полную страданий и 
рефлексий собственную жизнь. От-
сюда — некоторая статичность, круп-
ные планы, постоянное присутствие 
на сцене всех персонажей, сфокуси-
рованность на карточном столе, где 
сосредоточены все мизансцены, одно-
родность костюмов (художники Татьяна 
Тулубьева и Игорь Нежный), условность 
и даже эклектичность привязки к эпохе, 
фрагментарность визуальных образов 
Петербурга — элемент решетки, моста, 
скульптуры, совершенно инфернально 
звучащий детский хор в сцене с при-
зраком (так написано у Чайковского!)… 
Ничего реалистичного или бытового. 
Сплошной сюр — игра воображения. И 
это было бы очень сильно и убедитель-
но и очень нетипично для Бертмана, 
если бы режиссер не интегрировал в 
этот солиптический мир приемы, ко-
торые как раз очень характерны для 
его режиссуры: мотивированность, 
подробность, психологическую обу-
словленность. Вот горничная Маша 
(Марина Калинина) следит за Лизой 
по поручению Графини. Вот Графиня на 
балу платит гостям за восторги в адрес 
Лизы, исполнившей роль Миловзора в 
Пасторали. Вот Лиза приносит на по-
следнее свидание с Германом баул со 
своими драгоценностями — и именно 
их использует как ставку в игорном 
доме Герман (а ведь действительно 
— откуда у этого бедняка сорок ты-
сяч?!). Вот Чекалинский (Вадим Лету-
нов) плачет, иллюстрируя неудачника, 
после проигрыша Герману. Два приема 
соединились и вступили в противо-
речие. Отсюда — спорность.

Ну а провокация… Дмитрий Бер-
тман и его режиссура не укладываются 
в рамки привычных характеристик, 
ярлыков и штампов. Для традицио-
налистов, жаждущих видеть, а лучше 
только слышать оперу в ее застывшем 
музейном варианте, а еще лучше — в 
концертном исполнении (так, кстати, 
предпочитал Мстислав Ростропович, 
несмотря на свой революционный 
характер), Бертман слишком «режис-
сер». Для «свободных радикалов», 
требующих «приращения смыслов» и 
делающих сегодня погоду в идеологии 
музыкального театра, он слишком кон-
сервативен — считается с текстом, сю-
жетом, не искажает авторских смыслов 
и — что уже совсем «возмутительно» 
— знает ноты и уважительно относится 
к партитуре. А потому его «Пиковая 
дама» — это провокация для всех «ла-
герей и партий». Но на то он и Бертман, 
создавший свой оперный театр, не 
похожий на другие.

Екатерина КРЕТОВА.

ПРЕМЬЕРА В «ГЕЛИКОН-ОПЕРЕ» — 
СПОР И ПРОВОКАЦИЯ
Владимир Федосеев поставил 
«Пиковую даму» в России
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Международный олимпийский комитет 
разработал свод правил для сборной Рос-
сии относительно национальной экипи-
ровки на Олимпиаде в Пхёнчхане. 

Так, согласно документу запрещено 
использовать герб страны, эмблему Олим-
пийского комитета России, а также надпись 
на латинском «Team Russia» (команда Рос-
сии) на всех элементах одежды российских 
атлетов.

Кроме этого шрифт должен быть уни-
версальным, идентификационные буквы RUS 
необходимо заменить на OAR (олимпийские 
спортсмены из России), команда может ис-
пользовать два цвета из национального флага, 
но таким образом, чтобы они не складывались 
в узнаваемый российский триколор.

Все правила касаются не только спор-
тсменов, но и тренеров, а также официальных 
лиц. Любые образцы экипировки нуждаются 
в одобрении МОК.

Этот человек восемь раз выигрывал 
чемпионат России, а еще союзное пер-
венство, четыре Кубка страны, трижды 
выводил «Спартак» в полуфиналы еврокуб-
ков. Мой звонок застал Олега Ивановича 
где-то далеко от Москвы, но ответ был 
предельно четким: «Для любимой газеты 
— всегда!». 

— Что из российского футбола смо-
трите: центральные матчи, все подряд 
или только «Спартак»?

— То, что удобно по времени. Стара-
юсь увидеть как можно больше матчей, в 
том числе и от аутсайдеров не отворачи-
ваюсь. Среди них у меня тоже есть свои 
симпатии — «Амкар», «Динамо». 

— По качеству игры в осенней части 
сезона я бы выделил, наверное, матч 
«Спартак» — «Зенит» (3:1), хотя были и 
не менее искрометные. А вы в каких 
встречах разглядели тот футбол, кото-
рый принято называть европейским?

— Очень неплохой, такой «нарядной» 
вышла победа «Спартака» над ЦСКА в по-
следнем матче перед перерывом. Но дол-
жен сказать, что всем не хватает стабиль-
ности. Поэтому игра на игру не приходится 
даже у лучших.

— Почему так происходит, что даже 
нет возможности говорить о неких си-
стемных спадах и игровых взлетах?

— Мне трудно ответить на этот вопрос, 
ведь в былые времена такие резкие пере-
пады были редкостью. А тут 3:0 через четы-
ре дня после 0:7! Как такое поймешь?

— «Локомотив» не был даже в пя-
терке фаворитов турнира, а вот где 
оказался. В матчах с признанными ли-
дерами он потерял только два очка — 
значит, действительно всех сильнее?

— Там очень сильный «джокер» по 
имени Юрий Семин. Такого куда ни возьми, 
везде будет порядок и результат. Поэтому 
все по делу. Теперь важнее всего соблюсти 
главную заповедь врачей «не навреди». 
если Юрию Павловичу не будут мешать 
работать, у «Локомотива» все получится.

— «Зениту» многие прочили уве-
ренное досрочное чемпионство, а он из 
плюс 4 превратил ситуацию в минус 8. 

По мне, так Манчини сгубила бесконеч-
ная ротация состава, что не позволило 
довести игру до автоматизма и вселить 
уверенность в футболистов. 

— У них есть подбор игроков, но нет 
команды. Состав очень силен, поэтому 
рано или поздно игра появится. И тогда 
мало не покажется никому. Но сегодня 
стержня в «Зените» нет. Будь там Семин, 
он бы из этих плюс 4 не минус 8 сделал, 
а плюс 15. Питер уже мог бы праздновать 
чемпионство. 

— «Спартак» упустил безумное ко-
личество побед. Выиграй он все матчи, 
в которых вел по ходу, и в плей-офф 
Лиги чемпионов прошел бы, и имел бы 
(подумать только!) на 14 очков больше 
в чемпионате. Это что, отсутствие кон-
центрации, слабая «физика» или просто 
послечемпионское «похмелье»?

— Это надо спрашивать у главного 
тренера. Я бы в большей степени грешил на 
некоторую самоуверенность. Футболисты 
выходили с мыслями, что три очка уже в 
кармане. Ведь теряли в основном против 
аутсайдеров. 

— Болельщики «Краснодара» гнев-
но требовали уволить вашего воспитан-
ника Шалимова, а тот в шаге от Лиги 
чемпионов. Или эту команду больше 
характеризует не столько лучший в 
турнире контроль мяча, а безвольные 
поражения от конкурентов?

— В свое время Лобановский называл 
нас «одуванчиками», легковесной коман-
дой. Хотя «Спартак» чаще выигрывал у 

киевского «Динамо». Но в его словах была 
доля правды — мы играли красиво, но не 
всегда на результат. То же можно сказать 
и о стиле работы Игоря.

— ЦСКА лишь замыкает первую 
пятерку, но слишком уж велик его ка-
дровый дефицит. Гончаренко выжал 
максимум?

— С большим уважением отношусь 
к президенту клуба, поэтому понимаю и 
принимаю все нынешние сложности ар-
мейцев. К тому же там работает Онопко, 
за которого всегда переживаю. Но не в 
обиду им будет сказано, ЦСКА сегодня 
занимает свое место. Исходя из имею-
щегося состава.

— Несколько слов о других ко-
мандах. Согласно статистике так на-
зываемого формата xG, больше всех 
законных очков недобрали «Динамо», 
«Ахмат» и «Рубин». А вот «Урал» и «Уфа», 
напротив, получили условно чужое. 
У вас схожее ощущение от происков 
фортуны?

— На мой взгляд, если фортуна от 
кого и отвернулась, так это от «Амкара». 
Прекрасно знаю Гаджиева — работал с 
ним, играл против него. С таким тренером 
команда вылетать не должна. И есть чутье, 
что не вылетит.

— Что сегодня более характерно 
и оправданно — экспансия молодых 
тренеров (Гончаренко, Семак, Хохлов, 
Парфенов, Галактионов) или ставка 
на опыт (Семин, Гаджиев, Бердыев, 
Тарханов)?

— А почему одно должно исключать 
другое? Считаю, что такой симбиоз только 
обогащает наш футбол.

— Если в плотности игры россий-
ский чемпионат вряд ли уступает за-
рубежным, то по части скоростей срав-
нение традиционно не в нашу пользу. 
Мы научимся когда-то играть быстрее 
при выходе из обороны в атаку?

— Надо научиться не играть быстрее, 
а мыслить на поле. И здесь нет предела со-
вершенству, в отличие от скорости бега.

— Сегодня очень модной стала 
схема с тремя центральными защит-
никами, которую использует и наша 
сборная. При этом тренеры варьируют 
построения не только от матча к матчу, 
но даже по ходу игр. Такой быстрый 
отклик на развитие событий в тренде 
мирового футбола или признак некой 
неуверенности?

— И то, и другое. Но в большей степе-
ни все-таки первое. Когда у меня в центре 
защиты играли Онопко и Ники-
форов, я тоже частень-
ко маневрировал 
по ходу неудачно 
складывавших-

ся матчей. 
если счет был 
не в нашу поль-
зу, и в полузащиту 
их переставлял, и даже 
в атаку. Помните, сколько они 
забивали! 

— Нынче много внимания уделяет-
ся не только тактическим схемам, но и 
разного рода статистическим выклад-
кам. Считают всё — и эффективность 
ударов, и «отрезаемость» защитников, 
и скорость продвижения мяча вперед. 
Насколько, по-вашему, важна вся эта 
цифирь? 

— Я бы не обращал на нее столь при-
стального внимания. В наши времена, по-
нятно, все было попроще, но тоже считали 
передачи назад, поперек, вперед. Ярцев 
забивал по 18–20 голов за сезон, а его 
критиковали за то, что вперед отдал только 
дважды. У меня таких передач за матч было 
20. Но я-то — защитник, а он — форвард. 
Поэтому все относительно. Важнее всего 
— откуда, куда и в какой момент этот пас 
отдаешь. Гаврилов мог ошибиться, но при 
этом два голевых отдать. Эффективен он 
или нет?

— Если говорить о персоналиях, 
то я бы выделил спартаковского бра-
зильца Луиса Адриано (7 голов). Да, он 
забил меньше Промеса (10), Смолова 
(10), Кокорина (10), Фарфана (8) и даже 
Маркова (8) из «Тосно», но играл очень 
уж вдохновенно. Или это скорее эмо-
циональное восприятие?

— Я традиционно противник персо-
нальных оценок. В нашем чемпионате они 
вообще дело неблагодарное. Нет таких 
футболистов, которые, подобно Ронал-
ду, могут провести весь сезон на одном 
дыхании. Поэтому лучшим станет тот, кто 
проявит себя в оставшихся десяти турах. 
Запоминается последнее.

— Судя по всему, самый серьез-
ный спрос в Европе на Смолова и 
Промеса. Мне бы вот хотелось гол-
ландца для российского чемпионата 
сохранить, а форварда нашей сборной 
отправить в серьезную заграничную 
командировку.

— А зачем его туда отправлять? Кому 
от этого будет лучше? В моей практике 
было много таких «командировок», по-
рой не самых обдуманных. Но тогда мы 
не могли конкурировать в финансовом 
плане даже с европейскими середнячка-
ми. А сейчас можем. Я противник ухода 
хороших игроков.

— В вашу тренерскую бытность 
лучшие российские футболисты 

выступали за рубежом. Сейчас 
абсолютно все варятся в соб-

ственном соку, следуя, на мой 
взгляд, по пути наименьше-

го сопротивления. Согла-
ситесь, это в значитель-
ной степени ограничивает 
и потенциал сборной.

— Вовсе так не считаю 
— говорю вам это как чело-
век, совмещавший работу в 

клубе и сборной. Не исклю-
чаю, что оставайся лидеры 

тогда в «Спартаке», они бы и 
национальной команде дали 

куда больше.
— Самая обсуждаемая тема 

в футбольных кулуарах — реформы 
имени Федуна. Я категорически против 
сокращения лиги в огромной стране, 
где регионы лишь по вине нерадивых 
менеджеров лишены зрелищного фут-
бола. И предлагаемое разделение на 
«семерки» — это разве путь развития 
клубного футбола, а не ориентир на 
маленькие футбольные страны?

— Интересно все это, но довольно 
трудно реализуемо с учетом существую-
щих реалий. Понятно, что речь идет о боль-
шем количестве смотрибельного футбола, 
но каким образом этого достичь? По такому 
пути шла эволюция от Кубка чемпионов к 
нынешней Лиге, где от чемпионов одно 
название. Не хочется, чтобы и от России 
тоже лишь одно название в нашем чем-
пионате осталось.

— Разумеется, не обойтись без 
прогноза. Кому отдаете пальму пер-
венства по итогам сезона?

— Спросил однажды Старостина пе-
ред матчем Кубка УеФА с «Кельном», как 
сыграем. «Да порвем козлов» — услышал 
неожиданно дерзкий ответ. Это животное 
у них, как известно, на эмблеме и даже 
пасется около поля во время матчей. Не 
хочу никого обидеть, но если «Спартак» 
наверстает упущенное по схеме Николая 
Петровича, возражать не стану. Хотя козлов 
в нашем чемпионате нет.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

На минувшей неделе 
завершилась первая 
часть чемпионата 

Российской премьер-лиги. 
Позади уже две его трети, 
так что промежуточный 
финиш дает все основания 
для серьезного разговора. 
Поэтому и выбор 
сегодняшнего собеседника 
был соответствующим. 
Кому, как не самому 
титулованному 
российскому тренеру, 
давать оценки в подобных 
случаях.

РЕЗУЛЬТАТ ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ
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БУДЬ СЕМИН В «ЗЕНИТЕ», 
ПИТЕР БЫ УЖЕ ПРАЗДНОВАЛ

МОК запретил 
российским атлетам 
национальную 
символику

Женский день в прыжках с трамплина
Сборная России заняла второе место на этапе 
Кубка мира в Энгельберге
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Илья Авербух (1973), чемпион мира в танцах на 
льду, продюсер ледовых шоу
Кристина Агилера (1980), поп-певица
Алексей Венедиктов (1955), главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы»
Юрий Никулин (1921–1997), актер, клоун, ди-
ректор Цирка на Цветном бульваре, народный 
артист СССР
Сергей Пашин (1962), заслуженный юрист РФ, 
член Совета по развитию гражданского обще-
ства и правам человека при Президенте РФ
Брэд Питт (1963), кинозвезда
Игорь Скляр (1957), актер театра и кино, на-
родный артист России
Стивен Спилберг (1946), кинорежиссер, 
сценарист, продюсер, трехкратный лауреат 
«Оскара»

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 

днем в Москве -1…1°. Облачно, гололедица; 
ночью небольшие осадки; днем снег, мокрый 
снег, местами сильный, налипание снега, ве-
тер ночью северный, северо-восточный,  5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с, днем северной 
четверти, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с. 
Восход Солнца — 8.54, заход Солнца — 15.56, 
долгота дня — 7.02. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, будет слабая 
геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк

Международный день мигранта.
День подразделений собственной безопас-
ности органов внутренних дел РФ.
День работников органов ЗАГС.
1892 г. — на сцене Мариинского театра со-
стоялась премьера балета П.И.Чайковского 
«Щелкунчик».
1917 г. — в СССР церковь отделена от школы.
1922 г. — русский философ-богослов Сергей Бул-
гаков выслан из России в Константинополь.

70% детей не верят в трезвого Деда 
Мороза.

День рождения на работе.
— Лариса Анатольевна, вам что 
налить?
— Мне минералки без газа.
— Есть только с газом.
— Тогда водки.

То есть ты подождал, потом еще подо-
ждал — и проблема не решилась сама? 

Очень странно, даже не знаю, ты сделал 
все, что мог. 

— Где собираешься справлять Новый год?
— В своем шале в Швейцарских Альпах.
— Ну объясни мне наконец, что я тебе такого 
плохого сделал в жизни, что ты при встрече 
мне постоянно всякие гадости говоришь?

Девушка бросила меня, когда узнала, что 
я домушник. Теперь у нее в гостях я бываю 
немного реже.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подводное плавание со 
специальным снаряжением. 4. Древний сла-
вянин, который поклонялся многим богам. 10. 
Черная страница в истории военного Ленин-
града. 11. Представитель кошачьих из Большой 
сафари-пятерки. 13. Койка, на которой срок 
мотают. 14. Трехэтажный «десерт» с фигурка-
ми жениха и невесты. 15. Роскошная мебель, 
фарфор и ковры, украшающие богатое жили-
ще. 16. Съемная повязка из гипса. 18. Зимний 
«снаряд» в руке мальчишки. 20. Краткая пресс-
конференция, посвященная одному вопросу. 22. 
Коктейль из водки с апельсиновым соком. 23. 
«Животный заменитель» разума. 24. Вяленая 
вырезка из мяса говядины. 27. Адресный штамп 
в паспорте гражданина. 30. «Сестра» варана и 
игуаны. 32. Ученый толкователь Торы и Талмуда. 
34. «Тронный зал» наполеона в психушке. 35. 
Пардон, сглаживающий беспардонность. 36. 
Маршальский «посох». 38. Снаряд, что толка-
ет легкоатлет. 39. Криминальный авторитет на 
итальянский лад. 40. «Караван» боевой техники 
на параде. 41. «Цветочная» раковина в ванной 
комнате. 42. «Медицинская специальность» 
волка в лесу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лес, где вырос Маугли. 2. 
Зубастое орудие в коровнике. 3. Эффектная 
точка, которую часто ставил М.Тайсон в пое-
динке. 5. Поисковая строка в «Яндексе». 6. Не-
чисть в количестве тысячи штук в ругательстве 
Д А̀ртаньяна. 7. Соединение двух проводов. 8. 
Мини-порез на руке хозяйки котенка-шалуна. 
9. «Не выходящие из моды» прыжки на расчер-
ченном мелом асфальте. 10. Недуг «в паре» с 
малярией в строчках текста сказки про Айболита. 
12. Человек, которого осаждают кредиторы. 17. 
Ставропольский город и марка минералки. 19. 
Мантия Гарри Поттера. 20. Чугунная «гармошка» 
под окошком. 21. Графиня для своей служанки. 
25. Сплошной волосяной покров на теле совре-
менного человека. 26. Слабый спиртной напиток 
для возбуждения аппетита. 27. Парикмахерский 
«шедевр» на голове невесты. 28. Сплоченный 
коллектив единомышленников. 29. Неосуще-
ствимый замысел, не имеющий реальной основы. 
31. Барин, изводивший слуг своими прихотями 
и капризами. 33. Яма, в которую «провалилось» 
село. 34. «Царица полей» в театре военных дей-
ствий. 37. Морозильный «сундук» с мороженым в 
супермаркете. 38. Прозвище американцев.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мустанг. 4. Эпиграф. 10. Проводы. 11. Автоген. 13. Слог. 14. Тест. 15. 
Голодовка. 16. Ратуша. 18. Хибара. 20. Пансион. 22. Алюминий. 23. Аргонавт. 24. Растрепа. 
27. Канистра. 30. Аграрий. 32. Сирота. 34. Эскимо. 35. Распутник. 36. Лязг. 38. Пеня. 39. 
Монитор. 40. Статист. 41. Кафедра. 42. Чайхана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маэстро. 2. Торг. 3. Навага. 5. Промах. 6. Гнет. 7. Фортран. 8. Выходной. 9. 
Заводила. 10. Пострел. 12. Негатив. 17. Шахматист. 19. Иконостас. 20. Пантера. 21. Нагоняй. 
25. Афоризм. 26. Аэропорт. 27. Каратист. 28. Раритет. 29. Всплеск. 31. Горячка. 33. Арбитр. 
34. Экстра. 37. Горе. 38. Псих.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Блиндаж. 4. Трагизм. 10. Сборище. 11. Союзник. 13. Депо. 14. Фото. 
15. Ликование. 16. Голубь. 18. Нарвал. 20. Клиренс. 22. Вязкость. 23. Арматура. 24. Свинство. 
27. Кормушка. 30. Ассорти. 32. Натура. 34. Жмурки. 35. Салатница. 36. Серп. 38. Кекс. 39. 
Номерок. 40. Акробат. 41. Слякоть. 42. Картинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бродяга. 2. Небо. 3. Апрель. 5. Размен. 6. Гриф. 7. Монокль. 8. Летопись. 
9. Эстафета. 10. Спальня. 12. Конвоир. 17. Браконьер. 19. Альтруизм. 20. Косатка. 21. Сумерки. 
25. Вестерн. 26. Отставка. 27. Карандаш. 28. Квартет. 29. Унисекс. 31. Пирсинг. 33. Аспект. 
34. Жалоба. 37. Полк. 38. Карт.

— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

В Новочеркасске, в казачьей столице, 
родилась Белая армия, выступившая против 
советской власти. Почему в Новочеркасске? На 
просьбу «дать приют русскому офицерству», не 
желавшему подчиниться власти большевиков, 
откликнулся атаман Войска Донского Алексей 
Максимович Каледин. 

 Каледин с юности избрал военную стезю, 
окончил Николаевскую академию Генерально-
го штаба. Сослуживцы считали его честным, 
смелым, упрямым и, может быть, несколько 
угрюмым. Насколько он был счастлив в военной 
карьере, настолько несчастлив в личной жизни. 
Его единственный сын в двенадцать лет утонул, 
купаясь в реке. 

 Первую мировую войну будущий атаман 
начал в роли командующего 12-й кавалерийской 
дивизии. Он был ранен, награжден. Командуя 
8-й армией, участвовал в знаменитом Луцком 
прорыве, который при советской власти стал 
именоваться Брусиловским (поскольку гене-
рал Брусилов перешел на сторону советской 
власти).

 Каледин писал жене:
 «Ты знаешь, как я всегда сердился, когда 

ты (еще до войны) начинала мечтать о моей 
карьере, повышении и т.д. Разве, милая, недо-
статочно того, что судьба нам послала? Не сле-
дует ее искушать и говорить еще о чем-нибудь… 
Мое имя, сделавшее всероссийский шум, скоро 
совершенно забудется. Я не буду в претензии, 
лишь бы Бог дал мне успешно выполнить мою 
задачу (даже маленькую) до конца и лишь был 
бы общий успех наших армий. Поэтому, дорогая, 
мечтай только об этом и, пожалуйста, не воз-
мечтай, что твой муж какая-то особая птица, а 
ты, его жена, важная дама».

 Каледин спокойно перенес отречение 
императора и Февральскую революцию, но 
переживал распад вооруженных сил. Сдал свою 
армию генералу Лавру Георгиевичу Корнилову 
и вернулся на Дон. 

БОЛЬШОЙ  
ВОЙСКОВОЙ КРУГ 
 События на Дону развивались не в пользу 

Советской власти. В 1917 году донское каза-
чество пыталось отгородиться от остальной 
России. После почти двухсотлетнего перерыва 
26 мая в Новочеркасске собрался Большой 
войсковой круг — один делегат избирался от 
пяти тысяч населения или от пятисот казаков-
фронтовиков.

 При царях воинская повинность казаче-
ства компенсировалась определенными при-
вилегиями, в первую очередь казаков щедро 
наделяли плодородной землей, что вызывало 
зависть соседей-крестьян и переселенцев. 
Из-за земли здесь и воевали, поскольку на нее 
претендовало и местное малоземельное кре-
стьянство — почти миллион человек, а главное, 
крестьяне-переселенцы, которые перебира-
лись на Дон из других регионов страны. Казаки 
называли их иногородними и отказывали им в 
праве на постоянное жительство и на землю, 
переселенцы могли быть либо арендаторами, 
либо батраками. 

 Большой войсковой круг отверг претензии 
соседей-крестьян на передел угодий: «Земля 
принадлежит казакам!» Иногородних насчи-
тывалось от восьмисот тысяч до миллиона. 
Они ненавидели казаков и приняли самое дея-
тельное участие в кампании расказачивания. В 
Новочеркасске Каледина уговорили выдвинуть 
свою кандидатуру в войсковые атаманы. Казаки 
встретили прославленного генерала аплодис-
ментами и охотно за него проголосовали. 

СТАЛИН ПРОТИВ КАЗАКОВ
 27 декабря в Смольном нарком по делам 

национальностей Иосиф Сталин первым декла-
рировал политическое недоверие большевиков 
к казакам. Ему поручили принять делегацию 
донцов, которые не желали конфликтовать с Мо-
сквой и прямо спросили: что именно советская 
власть ставит в вину атаману Каледину?

 — Каледин организует контрреволюцион-
ные силы, — объяснил Сталин, — не пропускает 
грузов хлеба и угля, вносит расстройство в 
хозяйственную жизнь страны, то есть наносит 
самый чувствительный удар революции.

 Казаки обратили внимание советского 
наркома на то, что Каледин избран «не бур-
жуями и мироедами, а трудовым казачеством», 
которому, выходит, Советская власть объявляет 
войну.

 — Мы стараемся объяснить трудовому 
казачеству, куда ведет его Каледин, — хлад-
нокровно отвечал Сталин. — Но история знает, 
что иногда убеждаешь-убеждаешь друзей, а они 
не понимают. Нам приходится бить Каледина, 
а рикошетом и трудовое казачество.

 Казаки обещали, что они сами наведут 
порядок на Дону, и просили не присылать из 
Москвы карательные отряды.

 — Вы, господа, не представляете никакой 
силы, — отверг это предложение Сталин, — 
следовательно, нет никаких гарантий, что ваше 
обещание устранить контрреволюционное гнез-
до на Дону будет исполнено. А потому отозвать 
посланные против Дона войска и прекратить 
начатую борьбу мы не можем. 

 Атаман Каледин согласился принять рус-
ское офицерство, и на Дон со всей страны 
устремились офицеры, кадеты, юнкера. Не-
давний верховный главнокомандующий рос-
сийской армии генерал от инфантерии Михаил 
Алексеев первым приехал в Новочеркасск. 
Он обещал сформировать Добровольческую 
армию, которая восстановит в России закон-
ную власть. 

 В распоряжении генерала Алексеева не 
было никаких средств. Человек, который еще 
недавно распоряжался миллиардным военным 
бюджетом великой державы, хлопотал, бегал 
по всему городу, чтобы найти десяток кроватей, 
несколько пудов сахара, обогреть, накормить 
и приютить бездомных офицеров.

 В Новочеркасске в ноябре была сформи-
рована первая часть Добровольческой армии 
— сводная офицерская рота. В декабре обра-
зовали еще несколько офицерских рот, которые 
впоследствии развернули в батальоны.

 Восхищавшаяся Белой армией Марина 
Цветаева писала:

 Не лебедей это в небе стая:
 Белогвардейская рать святая…
 Старого мира — последний сон:
 Молодость — Доблесть —
 Вандея — Дон…
 И в словаре задумчивые внуки
 За словом «долг» напишут слово «Дон».
 27 декабря, в тот самый день, когда Сталин 

в Смольном обещал «бить Каледина», первые 
офицерские формирования стали называться 
Добровольческой армией. Хотя какая это была 
армия — всего несколько тысяч человек! Без 
денег, оружия и амуниции.

 Атаман Каледин отправил казачьи части 
в Ростов, чтобы навести в городе порядок. 
Ростовчане восторженно встречали атамана. 
Его автомобиль проехал по Большой Садовой 
улице через ликующую толпу. Каледин сидел 
молча, погруженный в свои мысли. Автомобиль 
остановился, и атаману устроили овацию — 
цветы, крики.

 Каледин сделал властный жест, и толпа 
затихла. 

 — Не надо устраивать мне оваций, — ска-
зал он. — Я не герой, и мой приезд не праздник. 
Не счастливым победителем въезжаю я в ваш 
город. Пролилась кровь — и это не повод для 
радости. Мне тяжело. Я всего лишь исполняю 
свой гражданский долг.

 Казаки считались оплотом царского трона, 
но оказались настроены очень революционно. 
Они вовсе не были едиными, их раздирали 
противоречия между казачьей массой и ка-
зачьей аристократией, между радикально на-
строенными жителями Верхнего Дона и более 
умеренными жителями Нижнего Дона.

 Генералы надеялись превратить юг Рос-
сии в антибольшевистский оплот. Верили в 
монархические настроения казаков, готовились 
к походу на Москву. Но казаки не собирались 
втягиваться в большую политику, в дела, да-
лекие от их нужд. 

«НАШЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
БЕЗНАДЕЖНО»
 29 января 1918 года в своем кабинете в 

Атаманском дворце Каледин сказал членам 
правительства:

 — Наше положение безнадежно. Насе-
ление не только не поддерживает нас, оно 
враждебно к нам. У нас нет сил и нет возмож-
ности сопротивляться. Я не хочу лишних жертв 
и кровопролития, поэтому слагаю с себя полно-
мочия атамана.

 «Боевой генерал, который, не колеблясь, 
посылал десятки тысяч людей на верную смерть, 
сам оказался душевно неспособен к самой 
жестокой войне, войне гражданской, — писал 
известный публицист Петр Струве. — Я эту 
неспособность к гражданской войне прочел на 
лице Каледина с потрясающей ясностью в том 
незабываемом для меня последнем заседании 
Донского правительства».

 Каледин покончил с собой 29 января 1918 
года в 14 часов 32 минуты. В маленькой ком-
нате своего брата Василия на железной койке. 
Атаман оставил генералу Алексееву горькое 
предсмертное письмо:

 «Вы отчаянно и мужественно сражались, 
но не учли того обстоятельства, что казачество 
идет за своими вождями до тех пор, пока вож-
ди приносят ему лавры победы, а когда дело 
осложняется, то они видят в своем вожде не 
казака по духу и происхождению, а слабого 
предводителя своих интересов и отходят от 
него.

 Так случилось со мной и случится с Вами, 
если Вы не сумеете одолеть врага; но мне доро-
ги интересы казачества, и я Вас прошу щадить 
их и отказаться от мысли разбить большеви-
ков по всей России. Казачеству необходимы 
вольность и спокойствие; избавьте Тихий Дон 
от змей, но дальше не ведите на бойню моих 
милых казаков».

 Трагедия Каледина состояла в том, что Дон 
за ним не пошел. Но надо отдать ему должное 
— он предпочел умереть сам, нежели отдавать 
приказы убивать других, чем с таким удоволь-
ствием занимались многие вожди Гражданской 
войны.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
спор о революции вовсе не окончен и 

сто лет спустя!
Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 

9 января, далее — каждый понедельник, а 
также 28 апреля, 5 мая, 9 июня, 7 ноября. 

пОЧЕму ЗастРЕлИлсЯ 
гЕНЕРал калЕДИН?
когда на юге России появилась Белая армия, 
вспыхнула гражданская война, которая 
будет продолжаться многие годы. Но самые 
совестливые не пожелали участвовать  
в братоубийственной бойне

Алексей 
Каледин.

Закрывая XXIII Международный фестиваль 
фильмов о правах человека «Сталкер», его 
президент — кинорежиссер Марлен Хуциев 
— предложил снять комедию на тему прав 
человека. 

Началось все с того, что представитель 
уполномоченного по правам человека в РФ вру-
чил награду режиссеру Григорию Илугдину за 
документальный фильм «20 судеб и одна жизнь». 
Он — о 32-летнем Владиславе Пикулеве из Зеле-
нокумска, у которого ДЦП, но он не только сам не 
теряет веры в жизнь, но помогает людям найти без 
вести пропавших в годы Великой Отечественной 
войны родственников. Картина производит силь-
ное впечатление и великолепно смотрится на боль-
шом экране, чего не скажешь о некоторых других 
неигровых работах. Впечатлившись увиденным, 
чиновник обратился к залу с призывом добиваться 
от телеканалов показа таких картин, поскольку 
ничего подобного в эфире нет. Выглядело это 
забавно, поскольку кому, как не чиновникам, до-
биваться принятия подобных решений. Потом уже 
Марлен Хуциев, насмотревшись мрачных картинок 
на экране про трудности жизни, сказал: «Странное 
ощущение! Мы видим борцов за права человека, 
но экран какой-то мрачный. Может, пора снять 
комедию? А то что мы видим на наших экранах? 
Криминал бесконечный, жратву бесконечную, пре-
любодеяние и мордобой. Я предлагаю художникам 
сделать веселую, искрометную картину о правах 
человека». Затем Хуциев вручил награду от Гильдии 
режиссеров Павлу Чухраю за «Холодное танго», 
называл 70-летнего коллегу Павликом, и это было 
очень трогательно: «Я был другом твоего отца (ле-
гендарного Григория Чухрая, снявшего «Балладу 
о солдате». — С.Х.). Твои работы не уступают его 
фильмам. Павлик сделал замечательные картины с 
проникновением в человеческий характер». Чухрай 
же продолжил комедийный зачин и предложил на-
чать веселый фильм о правах человека со сцены 
выхода выступавшего на «Сталкере» чиновника, 
призвавшего обычных зрителей обратиться к 
телевизионным начальникам. Разве не смешно, 
что не чиновники должны это делать, а те, кто не 
имеет возможности что-то изменить. Шуткам не 
было конца. Хуциев вспомнил о совместной по-
ездке в Германию в советские времена, как ходил 
с Павлом Чухраем в поисках сервиза известной 
марки. Чухрай удивился: «Я его не искал. Я никог-
да сервизы не возил. Но помню, что мы ходили с 
Марленом в одинаковых пиджаках и нас считали 
кагэбэшниками. Но я уже в другом пиджаке. А 
Хуциев вроде бы все в том же, сером». — «Как-то 
странно! — парировал классик. — Получается, 
что я…» Вот вам и продолжение комедии. Найти 
бы режиссера, способного с юмором рассказать 
про жизнь в нашей стране. 

Авторы фильмов рассказывали о множестве 
табу. Юлия Герра, снявшая документальный фильм 
«Радио К» о радио Кащенко в больнице имени Алек-
сеева, говорила о том, что у нас вообще умалчива-
ется тема ментальной инвалидности. Как людям 
объяснить, что это такое? Представьте, что у вас 
умер близкий человек и вы не знаете, как жить. А 
здесь все то же самое, но он жив. Просто у него 
психическое заболевание. И никто таким людям 
не сочувствует. 

Гильдия киноведов и кинокритиков наградила 
фильм «Военный фронт» Андрея Осипова, осно-
ванный на немецкой кинохронике, без единого 
слова, только с изумительно точной музыкой Ан-
тона Силаева. Война показана глазами немецких 
солдат, нахлебавшихся по горло в чужой стране. 
Они мерзнут в сильные морозы, катаются с ледя-
ной горки, берут в плен советских солдат, и надо 
видеть глаза этих людей, их измученные лица. 
Сам Андрей Осипов входил в состав жюри, оцени-
вавшего игровые картины. Вручая награду имени 
Анатолия Приставкина «Турецкому седлу» Юсупа 
Разыкова, он вспомнил фильм «Плюмбум, или 
Опасная игра» Вадима Абдрашитова. Казалось, что 
его герой ушел из нашей жизни, но оказывается, он 
вырос, вышел на пенсию и продолжает доносить 
и выслеживать. «Плюмбум» жив. И сыграл его в 
пенсионном возрасте ярославский актер Валерий 
Маслов. В ответном слове Юсуп Разыков заметил, 
что у «Сталкера» — свой бонус. С фестивалем 
можно проехать по стране, и тогда твой фильм 
бесплатно увидят 15 тысяч зрителей, что равно 
двум неделям проката в Москве. 

Главную награду за лучший игровой фильм 
разделили две дебютные картины: «Чужой дом» 
Русудан Глурджидзе и «Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов». Муж Русудан — Зураб 
Магалашвили, он же продюсер и исполнитель 
главной роли, приехавший в Москву из Грузии, — 
говорил о том, что кино надо делать вместе, осо-
бенно теперь, когда люди отдаляются друг от друга. 
«Чужой дом» снят в копродукции Грузии, России, 
Испании и Хорватии. Лучшим документальным 
фильмом жюри признало «Крестьянина» Вячеслава 
Орехова о Станиславе Кучинском, организовав-
шем в Псковской области фермерское хозяйство 
«Столыпин», чтобы жить среди полей и лесов, на 
свободе, заниматься сельхозтрудом и рассуждать 
о зарождении Вселенной и бозоне Хиггса. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

плЮмБум На пЕНсИИ. НуЖНа 
кОмЕДИЯ О пРаВаХ ЧЕлОВЕка

На «сталкере» 
вспомнили серые 
советские пиджаки 
времен кгБ

ЧТО ЖДЕТ РОССИЙСКИЙ ФУТБОЛ?
Во вторник, 19 декабря, в 12.30 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 

онлайн-конференция вице-президента РФС (Российского футбольного союза) и президента 
МФФ (Московской федерации футбола) Сергея Вячеславовича Анохина. 

Как РФС готовится к ЧМ-2018? Достойно ли оплачивается труд детских тренеров и нужно ли 
что-то менять в подготовке молодых игроков? Как развивать массовый футбол? 

Эти и другие вопросы вы можете задавать Сергею Вячеславовичу уже сейчас на нашем 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.


